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deportesOtro mal paso de Boca, ahora por la Copa que lo desvela^
El equipo xeneize cayó en Perú en la ida por la 
Libertadores ante Alianza Lima; definirá el martes.

Neuquén sufre el peor incendio forestal del que se tengan registros
—sociedad

Las llamas ya llegan a más de 21.000hectáreas y el 
viento complica la situación; hasta ahora no hubo 
pérdidas de viviendas ni personas afectadas. Página 24
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Buscan votar a Lijo y la 
suspensión de las PASO en 
medio del escándalo criptosenado. El oficialismo pidió dos sesiones consecutivas para avanzar con esa agenda clave
En una jugada que intenta sacar 
del centro de la escena el escánda
lo por la promoción de una cripto- 
moneda por parte del presidente 
Javier Milei, el Gobierno pidió 
ayer armar dos sesiones en el Se
nado para aprobar, mañana, la ley 
que suspende las PASO y, al día 
siguiente, el pliego que nomina al 
juez Ariel Lijo para la Corte. La tor
menta que desató la intervención 
de Milei a favor de una cripto que 
provocó pérdidas millonarias a los 
inversores golpeó ayer por primera Preocupación por el Papa: tiene neumonía bilateral

vez en el interior del “triángulo de 
hierro”, que integran el Presidente; 
su hermana, Karina Milei, y el ase
sor Santiago Caputo. Hubo críticas 
internas a Caputo por su interven
ción en una entrevista televisiva 
con el Presidente, mientras que 
Karina Milei es mencionada por 
su vínculo con los empresarios del 
caso. Página 10

Chats del creador de $LIBRA 
complican al Gobierno
Camila Dolabjian. Página 13

EL ANÁLISIS

Ante una inexplicable crisis política
Joaquín Morales Soló

D
os conclusiones pueden 
sacarse ya del criptogate, 
el escándalo que se auto- 
infligió el Presidente. Una: un 

gobierno de funcionarios pre
sos del pánico, ante la posibili

dad de que cualquier disidencia 
o consejo inoportuno los eyecte 
del cargo, es el peor aliado de un 
jefe político, sobre todo si es el je
fe de la administración pública. 
Continúa en la página 11

La Corte se 
planta frente 
a la rebelión: 
más poder 
a la Justicia 
porteña
resolución. Ratificó el fallo que generó rechazos de jueces nacionales
La Corte Suprema le puso ayer 
un límite a la rebelión de los jue
ces nacionales que cuestionan el 
fallo que da más poder a la Justi
cia porteña.

Por un lado, rechazó una me
dida cautelar que frenaba que 
las causas de los tribunales na
cionales pudieran recurrir al 
Tribunal Superior de Justicia 
de la ciudad. Por el otro, y por 
unanimidad, la Corte Suprema 
rechazó los pedidos de la Aso
ciación de Magistrados y de la 
Defensoría General de la Nación, 
que buscaban que se revocara la 
sentencia. Página 16

el mundo—ROMA (AFP).- En el sexto día de internación del papa Francisco en el Hospital Gemelli, el Vaticano anunció ayer que el equipo de profe
sionales de la institución romana detectó que el jefe de la Iglesia Católica está afectado por “una neumonía bilateral que requirió un tratamiento farma
cológico posterior”. Numerosos fieles se acercaron al hospital para expresar su apoyo al Pontífice, con ofrendas en la estatua de Juan Pablo II. Página 2

Extienden los plazos de 
vigencia de la VTV y se 
podrá hacer en el taller

AUTOS. El vocero presidencial, 
Manuel Adorni, anunció ayer que 
cambiarán los plazos para hacer la 
verificación técnica vehicular (VTV) 
tanto en vehículos nuevos como usa
dos: los 0 km realizarán su primera 
inspección a partir del quinto año 
de patentamiento, y no a partir del 

tercero, como hasta ahora. Una vez 
cumplidos los 10 años de antigüedad, 
se hará cada dos años. El trámite “se 
va a poder hacer en cualquier taller o 
concesionario habilitado”, se dijo.

Las provincias decidirán si adhie
ren o no a los cambios. Aún resta co- 
nocerdetallesdelamedida.Páginai8

Otra fuga 
expone el 
colapso en 
comisarías
SEGURIDAD. Seis presos se es
caparon en la madrugada de ayer 
de la comisaría 3 A de Balvanera. 
Es la tercera fuga que se registra 
en la ciudad en apenas nueve 
días; un fenómeno vinculado 
con la superpoblación de este ti
po de establecimientos. El jefe de 
gobierno porteño, Jorge Macri, 
acordó con la ministra Patricia 
Bullrich acelerar los traslados a 
cárceles federales. Página 26

Hamas dijo que 
entregará los 
cuerpos de la 
familia Bibas
guerra. Los dos niños argentinos y su madre fueron secuestrados en el ataque de 2023. Página 3
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EL MUNDO LASTRES
INTERNACIONES
DE FRANCISCO

Edición de hoy a cargo de Pablo Gaggero
www.lanacion.com/mundo | ©LNmundo | Facebook.com/lanacion Desde 2013, el Papa fue 

hospitalizado en tres 
oportunidades en el 
policlínico Gemelli

4/7/2021

Diverticulitis
Francisco fue operado por 
una diverticulitis. Se le ex
trajo una parte del colon y 
estuvo 10 días hospitalizado 
en el Gemelli.

Fieles de Bolivia rezan por la salud de Francisco a los pies de una estatua del papa Juan Pablo II, frente al Hospital Gemelli antonio masiello/getty

El Vaticano anunció que el 
papa Francisco padece 
una neumonía bilateral
estudios. En el parte médico informaron que el diagnóstico se conoció tras una tomografía axial computada; esto implica un tratamiento farmacológico adicional
Elisabetta Piqué
CORRESPONSAL EN ITALIA

ROMA - Las condiciones del papa 
Francisco, de 88 años, no mejoran, 
sino que se complican. Un nuevo 
parte médico, difundido por el Va
ticano pasadas las 19.30 locales de 
ayer, insistió en que el cuadro clíni
co “es complejo” y reveló que las con
diciones del Pontífice se agravaron 
porque, después de una tomografía 
axial computada, su condición dege
neró en una neumonía bilateral.

“Los exámenes de laboratorio, la 
radiografía de tórax y las condicio
nes clínicas del Santo Padre siguen 
presentando un cuadro complejo. La 
infección  polimicrobiana, que surgió 
en el contexto de bronquiectasias y 
bronquitis asmática, y que requirió 
el uso de terapia antibiótica con cor- 
tisona, complica el tratamiento tera
péutico”, indicó el parte.

“La tomografía axial computada 
de tórax a la que se sometió el San
to Padre esta tarde, prescripta por 
el equipo sanitario del Vaticano y 
el equipo médico del Hospital Ge
melli, demostró la aparición de una 
neumonía bilateral que requirió tra
tamiento farmacológico adicional”, 

añadió. “Sin embargo, el papa Fran
cisco está de buen humor”, subrayó, 
un dato que, más allá de la situación 
evidentemente más seria, sirvió para 
tranquilizar.

“Esta mañana [por ayer] ha reci
bido la eucaristía y, en el curso de la 
jornada, ha alternado el reposo a la 
oración y a la lectura de textos”, su
mó. “Agradece por la cercanía que 
siente en este momento y pide, con 
gratitud, que se siga rezando por él”, 
concluyó, como había hecho en la 
víspera.

Al mediodía, su vocero, Matteo 
Bruni, aún no al comente del agra
vamiento, había contado a los pe
riodistas que el Papa había pasado 
una cuarta noche tranquila: “Se des
pertó bien, descansado, desayunó y 
se dedicó a la lectura de algunos dia
rios”. Bruni también confirmó que 
se cancelaron todas las actividades 
papales hasta el domingo. Una de 
ellas era una misa por el Jubileo de 
los Diáconos, el domingo próximo, 
que incluirá algunas ordenaciones 
de diáconos y que será presidida en 
su lugar por monseñor Riño Fisiche- 
11a, proprefecto del Dicasterio para la 
Evangelización.

El anuncio, sin embargo, no sor

prendió, dado que ayer el Vaticano 
hizo saber que, después de diversos 
análisis, el equipo médico que está 
tratando al Papa había llegado a la 
conclusión de que su cuadro clínico 
era “complejo” -tuvo que cambiar 
por segunda vez el tratamiento al no
tar que la infección es polimicrobia- 
na-y “requerirá una hospitalización 
adecuada”. Aunque nadie se anima 
a hacer pronósticos, sobre todo des
pués de la revelación de que padece 
una neumonía bilateral, se cree que 
deberá seguir internado bastante 
tiempo.

El gran temor que todo el mundo 
tenía -que la bronquitis que Jorge 
Bergoglio arrastraba desde hace se
manas, curada en forma doméstica 
con corticoides, pudiera transfor
marse en algo mucho peor, como 
una neumonía, y, como se supo, bi
lateral- finalmente se hizo realidad. 
Y dejóentenderquesuscondiciones 
son bastante más serias de lo que se 
pensaba anteayer a la misma ahora, 
cuando el boletín había consignado 
que el Papa estaba sin fiebre, en con
diciones “estacionarias” y que inclu
so en la jornada se había dedicado a 
algunas actividades de trabajo y a la 
lectura de textos.

Obligado a un “reposo absoluto” 
después de haberse exigido dema
siado durante semanas, cuando ya 
estaba mal, con tos y resfrío, el Papa 
se encuentra desde el viernes aislado 
en su suite del décimo piso del Ge
melli, donde no recibe visitas. Allí 
solo están sus dos secretarios priva
dos, el argentino Juan Cruz Villalón 
(a quien en los últimos meses se vio 
mucho empujando la silla de ruedas) 
y el italiano Fabio Salemo. En la suite, 
muy austera pero equipada con todo 
lo necesario, también hay enferme
ros y personal de gendarmería.

Trabajo desde el hospital
De todos modos, el reposo abso

luto no impide que siga al frente del 
gobierno de la Iglesia Católica: tanto 
anteayer como ayer, según el boletín 
del Vaticano, hizo nombramientos 
episcopales. Además, aunque sean 
breves, no renuncia a sus llamados 
diarios al párroco de la parroquia de 
Gaza, Gabriel Romanelli, algo que in
dica que sigue firme con su misión de 
pastor que se preocupa por su grey.

Tal como admitió el cardenal Mar- 
cello Semeraro, prefecto del Dicas
terio para las Causas de los Santos, 
uno de los máximos colaboradores 

de Bergoglio, a quien conoce desde 
sus tiempos de arzobispo de Buenos 
Aires, en el Vaticano, más allá de la 
preocupación, en verdad parece rei
nar cierto alivio  ante el hecho de que, 
al fin, el Papa, alguien que obstina
damente quiso seguir con sus citasy 
actividades más allá del evidente ma
lestar, se detuviera para ser cuidado 
de la mejor forma en el Gemelli.

“Solo la energía de los médicos 
ahora puede obligarlo a descansar 
por algunos días”, comentó Seme
raro en una entrevista con el diario 
La Repubblica, en la que se mostró 
confiado en una recuperación de su 
jefe máximo, realizada antes de que 
trascendiera la aparición de la neu
monía bilateral.

“No oculto que tengo mucha con
fianza en que salga bien, en primer 
lugar, por la fortaleza de ánimo de 
Francisco. Quien conoce su historia 
sabe que su salud nunca fue muy bri
llante. Claro, físicamente está el peso 
de los años, con respecto al pasado, 
pero espiritual y psicológicamente 
es fuerte, y esto no es poco”, destacó 
Semeraro, que conoce a Bergoglio 
desde cuando fue su mano derecha 
cuando fue designado relator en el 
sínodo de 2001 y que desde el inicio 
del pontificado hasta2020 fue secre
tario del C-9, el consejo de cardenales 
del Papa.

“Lo que a mí me da mucha con
fianza es la fuerza interior del Santo 
Padre, que es la que menos se ve y la 
más decisiva en situaciones de difi
cultad”, subrayó.

Semeraro también resaltó que el 
Papa “no está encerrado en su enfer
medad” y que, más allá de su fragili
dad, sigue pensando en la situación 
de todos aquellos niños que son ve
cinos suyos en el Gemelli, donde su 
suite está junto al departamento pe
diátrico oncológico.

En ese sentido no sorprendió que 
la Sala de Prensa difundiera algunos 
dibujos de esos chicos que le envia
ron al Papa.»

http://www.lanacion.com/mundo
Facebook.com/lanacion
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Hernia abdominal Bronquitis
El pontífice fue hospitalizado El primer diagnóstico que 
durante 10 días por una ope- llevó a su internación fue
ración de hernia abdominal, bronquitis, luego bronqui-
en la que requirió anestesia tis polimicrobiana y ayer
general. neumonía bilateral.

Las próximas horas, claves frente a un cuadro complejoPreocupa no solo la neumonía bilateral, sino el estado general de Francisco: antecedentes
Ariel y Kfir Bibas fueron secuestrados junto con su madre Shiri, el 7 de octubre de 2023 archivo

Fabiola Czubaj
LA NACION

A una bronquitis que requirió in
ternación por dificultades para 
respirar, le siguió la detección en 
las últimas horas de una neumo
nía bilateral (en ambos pulmones). 
El cuadro clínico del papa Francis
co es, efectivamente, tan “comple
jo” como lo empezaron a describir 
en las últimas horas los partes del 
Policlínico Universitario Agostino 
Gemelli, en Roma. Con las herra
mientas terapéuticas disponibles 
para tratarlo, las próximas horas 
son claves para la evolución de la 
salud del Pontífice.

Hacia el quinto día de hospitali
zación, el equipo a cargo del pacien
te, que ya tenía un estado de salud 
general que desmejoró en los últi
mos tiempos, identificó en los es
tudios de laboratorio una infección 
pulmonar por más de un germen 
(polimicrobiana) de los que aún se 
desconoce si fueron adquiridos en 
el hospital o la comunidad.

Alejandro Chirino, neumonó- 
logo y coordinador de la Sección 
de Infecciones Pulmonares de la 
Asociación Argentina de Medici
na Respiratoria (AAMR), explicó a 
la nación que el último parte médico 
sobre la salud de Francisco habla de 
“una infección pulmonar por múlti
ples gérmenes, que se da en una per
sona de 88 años, con antecedentes 
clínicos de debilidad porque tuvo 
una infección pulmonar grave con 
resección de tejido, por lo que ya tie
ne un pulmón afectado”.

Junto con un tiempo prolonga
do de disminución de la movili
dad propia de una hospitalización 
y sus efectos en el estado general, 
“todo condiciona que la infección 
[respiratoria] sea una condición 
potencialmente grave”, agregó el 
profesional.

Es que, además, el parte médico 
emitido anteayer reveló que el Papa 
tenía bronquiectasias, lo que para el 
equipo tratante hizo “más complejo 
el tratamiento terapéutico”. Al res
pecto, Chirino planteó ante la con
sulta de la nación que es un antece
dente “contundente” y que “marca 
la dificultad que tiene [el paciente] 
para mejorar”.

Las bronquiectasias son, según 
amplió el neumonólogo, una en
fermedad crónica. Son cicatrices 
que se producen en las paredes de 
los bronquios. “Esta enfermedad 
se asocia muchas veces a la coloni
zación, con la presencia de varios 
gérmenes -dijo-. Es un cuadro de 
largo tiempo y suele colonizarse 
con diferentes bacterias. Esto nos 
dice que es un pulmón dañado por 
una afectación crónica a la que se 
sumó una neumonía.”

El especialista de la AAMR am
plió que ya, de por sí, esa enferme
dad predispone a tener con fre
cuencia tos con flema, infecciones y 

broncoespasmos o asma asociado. 
“Si hubo un cuadro de bronquitis, 
eso después pudo haber predis
puesto a la neumonía bilateral que 
se informó en el último parte médi
co”, analizó Chirino. “Es lo más con
tundente y marca la dificultad que 
tiene el equipo tratante”, amplió.

Frente a la complejidad que re
fieren en el Hospital Gemelli y los 
tratamientos que van ajustando los 
profesionales, ¿qué es de esperar en 
estos cuadros respiratorios?

“En una neumonía, que es un 
cuadro agudo, se espera que, una 
vez obtenido el tipo de germen y la 
indicación del antibiótico correcto 
[si la causa es bacteriana], se empie
ce a resolver -respondió el neumo
nólogo-. Entre los cincoy siete días, 
debe notarse una mejoría clara ra
diológica y, sobre todo inicialmen
te, clínica. Esto si el paciente va me
jorando. Pero si no es así a las 48 o 72 
horas, hay que indagar si hay otras 
complicaciones u otro germen.”

La falta de mejoría en ese intervalo 
suele activar en los equipos médicos 
el pedido de más estudios, nuevas to
mas de muestras y la evaluación de 
otras combinaciones terapéuticas.

En el comunicado difundido ayer 
por el Vaticano señaló el refuerzo 
farmacológico que se administró. 
“Las pruebas de laboratorio, la ra
diografía de tóraxy las condiciones 
clínicas del Santo Padre siguen pre
sentando un cuadro complejo -se 
indicó-. Una tomografía computa- 
rizada de tórax que el Santo Padre 
recibió esta tarde mostró la apari
ción de neumonía bilateral, que re
quiere más terapia farmacológica. 
Sin embargo, el papa Francisco per
manece de buen ánimo”.

El arsenal terapéutico disponible 
para el cuadro respiratorio actuali
zado incluye antibióticos, corticoi- 
des, broncodilatadores, adminis
tración de oxígeno si es necesario, 
mucolíticos y kinesioterapia respi
ratoria para mejorar la capacidad 
del paciente de respirar, toser y ex
pulsar secreciones. Todo esto, se
gún continuó Chirino, requiere de 
un equipo multidisciplinario, dado 
que los tratamientos para revertir el 
diagnóstico pueden complicar cómo 
funcionan otros órganos o el meta
bolismo. “Todo esto, si no se va con
trolando, puede sumar más proble
mas”, mencionó el especialista, que 
también es director de Respira Salud 
Clínica Integral, en Mendoza.

Como viene informando la na
ción, Francisco se sometió de jo
ven a la extirpación de parte de 
un pulmón por una infección y es 
propenso a las bronquitis durante 
el invierno. El propio Papa había 
admitido que es “un paciente poco 
obediente” y hasta desde su entorno 
más cercano en el Vaticano señaló 
el viernes pasado, cuando debió ser 
internado, que “se excedió” aun des
pués de que le habían diagnosticado 
bronquitis. •

Hamas dijo que entregará 
los cuerpos de los Bibas, 
pero Israel no lo confirmórehenes. Un vocero del grupo terrorista informó que los restos de los chicos y su madre, Shiri, serán entregados mañana
TEL AVIV- El anuncio del grupo 
terrorista Hamas de que mañana 
entregará cuatro cuerpos, entre 
ellos los de la familia argentina-is
raelí Bibas, uno de los símbolos del 
sangriento ataque del 7 de octubre 
en el sur de Israel y de la angustia 
de los familiares que reclaman por 
la libertad de los rehenes, generó 
conmoción.

Aunque el gobierno israelí pi
dió “no difundir rumores sobre 
los nombres” de los rehenes fa
llecidos que serán entregados, se 
desvanece de a poco la esperan
za de volver a ver con vida a Shiri 
Bibas, la madre, y a sus dos hijos 
pequeños, Ariel, de cuatro años al 
momento del secuestro, y Kfir, que 
tenía nueve meses.

La familia Bibas señaló ayer que 
no recibió “confirmación oficial” 
de sus muertes, después de que 
Hamas dijera que devolvería sus 
cuerpos. “Estamos conmociona
dos tras el anuncio del vocero de 
Hamas sobre la restitución pre
vista de nuestros Shiri, Ariel y Kfir 
este jueves”, indicó la familia en un 
comunicado.

El padre de la familia, el israelí- 
argentino Yarden Bibas -que estu
vo 16 meses secuestrado por Ha- 
mas en Gaza- fue liberado el Io de 
este mes en medio de la primera 
fase de la tregua con la que se espe
ra que el grupo terrorista entregue 
33 rehenes en total.

“Todavía están allí. Mi luz sigue 
allí y, mientras ellos sigan allí, todo 
aquí seguirá siendo oscuro, ayúd
enme a traer de vuelta la luz a mi 
vida (...) primer ministro Netan- 
yahu, ahora me dirijo a usted con 
mis propias palabras, que nadie 
me dictó: devuélvame a mi fami
lia, devuélvame a mis amigos, trai
gan a todos de vuelta a casa”, dijo 
el hombre que sobrevivió a más de 
un año cautivo.

Hamas afirmó en noviembre de 
2023, durante la primera tregua, 
que Shiriy sus hijos habían muerto 
en un bombardeo israelí. Sin em
bargo, Israel nunca confirmó esta 
versión, lo que mantuvo la espe
ranza de que pudieran ser libera
dos, como sucedió con Yarden.

Las fotos de los hermanos Bibas 

han aparecido en carteles, panfle
tos y remeras en manifestaciones 
que la familia Bibas ha llevado a 
cabo en Tel Aviv y otras ciudades 
para clamar por su libe ración y las 
de los demás rehenes de Hamas.

El momento del secuestro
En la mañana del 7 de octubre, 

Yarden, de 34 años, le mandó un 
mensaje de texto a su hermana Ofri 
para avisarle que estaban atacan
do el kibutz Nir Oz -donde vivían-, 
fronterizo con la Franja de Gaza. 
Eran las 6.30 (hora local) y caían 
misiles. Más tarde, en otro mensa
je le contó que terroristas habían 
entrado al kibutz y que había com
bates terribles.

Los terroristas estaban cada vez 
más cerca de la puerta de la casa de 
la familia Bibas.

Fue en ese momento cuando 
Yarden pensó que estaba llegando 
el fin. Por eso le escribió a su her
mana “te quiero”, y a las 9.45 le lle
gó el último mensaje de texto: “Ya 
están acá adentro”.

En un último intento por defen
der a su familia, Yarden salió arma
do del refugio seguro de su casa, en 
la convicción de que así quedaría 
protegida el resto de su familia.

Fue así como Yarden no supo has
ta mucho tiempo después que su 
esposa y sus hijos también habían 
sido secuestrados por Hamas.

La última imagen de la familia 
Bibas fue un video en el que se ve 
a Shiri Bibas retenida por los te
rroristas. Las imágenes, muy an
gustiantes, la muestran con sus 
dos niños en brazos cubiertos por 
una manta y una mirada de terror 
mientras atacantes armados la 
rodeaban. Ella no podía ocultar la 
desesperación mientras lloraba 
desconcertada.

Sus familiares, desde la Argen
tina, pidieron en su momento al 
gobierno del expresidente Alber
to Fernández y a Javier Milei que 
presionaran para “traerlos de 
vuelta”.

“Mi corazón ya no puede seguir 
con cada día que no sabemos qué 
va a pasar”, dijo a la nación Yifat Zai- 
ler, una prima hermana de Shiri.

Sobre Ariel y Kfir -los más pe

queños del grupo de los 250 se
cuestrados- un familiar de los 
Bibas lamentó ante medios de co
municación: “No sabemos quién 
los abraza, ni quién los baña, ni 
quién los calma si lloran”.

La familia Bibas tiene la doble 
nacionalidad por el suegro de Yar
den, José Luis Silberman, quien 
viajó desde la Argentina a Israel 
hace 40 años y formó una familia 
con Margit Shnaider.

Silberman fue una de las pri
meras personas en trabajar en los 
cultivos del kibutz Nir Oz, una co
munidad conformada por aproxi
madamente 400 personas que se 
vio gravemente afectada por el 
ataque.

Shiri se conoció con Yarden, un 
vecino del kibutz Tze Elim, a 25 ki
lómetros de Nir Oz, que tenía como 
profesión soldador.

Aunque inicialmente a Yarden 
no se lo incluía entre los argentinos 
secuestrados, tanto la embajada 
argentina en Israel como la repre
sentación diplomática israelí en 
Buenos Aires confirmaron su do
ble nacionalidad.

Según revelaron fuentes oficia
les a la nación, luego del secuestro 
fueron los familiares quienes pidie
ron a la Justicia argentina que por 
motivos humanitarios le concedie
ran la nacionalidad argentina, con 
la esperanza de que los rehenes ex
tranjeros tuvieran prioridad en el 
proceso de liberación.

Liberaciones del sábado
En tanto, trascendieron los nom

bres de los cuatro hombres captu
rados por Hamas el 7 de octubre, y 
otros dos retenidos allí desde hace 
una decena de años que serán libe
rados el sábado.

La lista incluye a Omer Wenkert, 
de 23 años; Tal Shoha, de 40 años; 
Omer Shem Tov, de 22 años, y Eliya 
Cohén, de 27 años.

Por otra parte, Hisham al Sayed, 
de 37 años, y Avera Mengistu, de 38 
años, que también serían liberados 
este sábado han estado retenidos 
en la Franja de Gaza desde hace 
casi diez años. •

Agencias AFPy AP
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EE.UU. y Rusia abren un nuevo 
capítulo vetado por Europa

bía motivos para creer que Estados 
Unidos ahora estaba empezando a 
entender mejor la posición de Ru
sia sobre la guerra. “Rusia y Estados 
Unidos han acordado que cuando 
sus intereses no coinciden, necesitan 
resolver los problemas en lugar de 
provocar conflictos”, dijo Lavrov.ucrania. Los cancilleres de ambos países, Marco Rubio y Sergei Lavrov, se reunieron en

Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON - El gobierno de 
Donald Trump dio vuelta la página 
y abrió ayer un nuevo capítulo de 
distensión con el Kremlin de Vladi- 
mir Putin con un objetivo concreto: 
“normalizar” relaciones y poner fin 
a la guerra en Ucrania. Pero el nue
vo acercamiento ya causó una fuerte 
tensión en el vínculo de Washington 
con sus aliados europeos, la OTAN y 
el presidente ucraniano, Volodimir 
Zelensky, que ven la renovada cerca
nía entre Washington y Moscú con 
profunda alarma.

El secretario de Estado norteame
ricano, Marco Rubio, se reunió en 
Riad, Arabia Saudita, con el canci
ller ruso, Sergei Lavrov, una prime
ra cita luego de años de distancia- 
miento desde la invasión de Ucrania 
ordenada por Putin, el 24 de febrero 
de 2022, que llegó días después de 
una larga -y cálida- conversación 

telefónica entre Trump y Putin.
La cumbre de Riad entre los canci

lleres marcó un punto de quiebre en 
la relación bilateral que, pese al giro 
y a sus repercusiones, dista de ser 
novedoso. El expresidente  Joe Biden 
intentó un acercamiento con Putin 
con una cumbre en Ginebra a me
diados de 2021, meses antes del ini
cio del conflicto en Ucrania. Barack 
Obama le propuso a Putin un “rese- 
teo” en el vínculo a través de su en
tonces secretaria de Estado, Hillary 
Clinton. Y George W. Bush dejó una 
de sus frases más famosas cuando 
le preguntaron, en una conferencia 
de prensa, si podía confiar en Putiny 
en Rusia. “Miré al hombre a los ojos”, 
respondió Bush. “Y pude tener una 
idea de su alma”, concluyó.

A lo largo del historial de esos fú
tiles intentos de distensión, Rusia 
anexó Crimea, invadió Ucrania, in
tentó interferir en la elección presi
dencial de Estados Unidos de 2016, 
según el gobierno norteamericano, 

y buscó debilitar a la OTAN y a sus 
socios europeos, ampliamente vista 
por el Kremlin de Putin como una 
amenaza existencial.

Cuatro puntos
Luego de la reunión entre Rubio y 

Lavrov, la vocera del Departamento 
de Estado, Tammy Bruce, dijo a tra
vés de un comunicado que Estados 
Unidos “quiere la pazy está utilizan
do su fuerza en el mundo para unir a 
los países”, y que Trump “es el único 
líder del mundo que puede conse
guir que Ucrania y Rusia se pongan 
de acuerdo”.

Ambos gobiernos acordaron cua
tro puntos: abordar “los aspectos 
irritantes de nuestra relación bila
teral” para “normalizar” el funciona
miento de las misiones diplomáticos 
en ambos países; designar equipos 
de alto nivel para empezar a trabaj ar 
en una vía que permita poner fin al 
conflicto en Ucrania lo antes posi
ble “de forma duradera, sostenible 

y aceptable para todas las partes”; 
“sentar las bases para una futura 
cooperación en asuntos de interés 
geopolítico mutuo y oportunidades 
económicasy de inversión históricas 
que surgirán de un final satisfactorio 
del conflicto en Ucrania”, y, por úl
timo, “continuar participando para 
garantizar que el proceso avance de 
manera oportuna y productiva”.

Rubio dijo después de la cum
bre, de la que también participó el 
asesor de Seguridad Nacional de 
Trump, Mike Waltz, y el enviado es
pecial para el Medio Oriente, Steve 
Witkoff, que la Casa Blanca busca un 
acuerdo sobre Ucrania que sea “jus
to, duradero, sostenible y aceptable 
para todas las partes”.

“Hoy es el primer paso de un viaje 
largoy difícil, pero importante”, dijo 
Rubio luego de las conversaciones.

En declaraciones a la prensa ru
sa, Lavrov, que ha lidiado con cuatro 
administraciones norteamericanas 
desde George W. Bush, dijo que ha-

Malestar europeo
Pero el malestar del gobierno de 

Zelensky y los socios europeos, que 
quedaron al margen de las conversa
ciones sobre un tema crítico para la 
soberanía de Ucrania y el Viej o Con
tinente, resultó más que evidente 
antes de la cumbre. Zelensky dijo el 
fin de semana en una entrevista que 
Ucrania “nunca aceptará” decisio
nes entre Estados Unidos y Rusia.

“Nunca aceptaré ninguna deci
sión entre Estados Unidos y Rusia 
sobre Ucrania, nunca”, dijo Zelen
sky. “Esta es la guerra en Ucrania, 
contra nosotros, y son nuestras pér
didas humanas”, afirmó.

Los principales líderes europeos 
se reunieron anteayer en París para 
tejer un frente común y contener el 
estrechamiento de la relación entre 
Washington y Moscú. Europa está 
dispuesta a “tomar la iniciativa” de 
otorgar garantías de seguridad a 
Ucrania, afirmó el secretario  general 
de la OTAN, MarkRutte, después de 
la reunión de París sin dar detalles.

La reunión informal convocada 
por el presidente francés, Emmanuel 
Macron, se produjo días después de 
la llamada de Trump a Putin, y de su 
decisión de negociar directamente 
sobre Ucrania durante una futura 
cumbreen Arabia Saudita. Macrony 
Trump hablaron el lunes durante 30 
minutos, informó la Casa Blanca.

Washington minimizó tensiones 
con Ucrania y sus socios europeos 
al indicar que Trump ha estado en 
contado directo con los aliados his
tóricos de Estados Unidos. Trump, 
indicó la Casa Blanca, está hablando 
“con ambos lados” del problema en 
busca de una solución.

“El presidente ha estado en con
tacto constante con nuestros aliados 
europeos, así como con los ucrania
nos. Desde las elecciones del 5 de 
noviembre, el presidente inmedia
tamente comenzó a comunicarse 
con nuestros aliados europeos y 
con Zelensky directamente. Pero la 
forma de resolver un problema es 
hablar con ambos lados de ese pro
blema. Y eso es exactamente lo que 
está haciendo”, dijo la vocera de la 
Casa Blanca, Karoline Leavitt.

“Durante los últimos tres años y 
medio, hemos visto una guerra in
terminable. Hemos visto la matanza 
de hombres inocentes en los campos 
de batalla de Ucrania, y el presidente 
quiere ver que esa muerte llegue a su 
fin”, insistió. “Es un pacificador, y ese 
es su objetivo final”, remató. •Trump se reunirá con Putin “probablemente” este mesAsí lo afirmó el presidente norteamericano, entusiasmado con las conversaciones en Arabia Saudita por la guerra en Ucrania

WASHINGTON - En el marco de 
las negociaciones que se están rea
lizando en Arabia Saudita para po
ner fin a la guerra en Ucrania, el pre
sidente de Estados Unidos, Donald 
Trump, afirmó ayer que se reunirá 
con el mandatario ruso, Vladimir 
Putin, “probablemente a más tar
dar a fin de mes”.

El norteamericano hizo esas 
declaraciones en su residencia de 
Mar-a-Lago, donde también dijo 
que no se opone al despliegue de 
tropas europeas de paz en Ucrania 
como parte de un potencial acuerdo 
con Rusia para poner fin a las hosti
lidades en el país.

“Tener tropas allí estaría bien. No 
me opondría en absoluto”, subrayó 
Trump en declaraciones  a la prensa, 
agregando que si países europeos 
como Francia o el Reino Unido apo

yan esta iniciativa está “totalmente 
a favor” y “estaría bien”.

Efectivamente, los líderes euro
peos han debatido el envío de tro
pas de mantenimiento de la paz pa
ra ofrecer garantías de seguridad a 
toda la región en caso de que se al
cance un acuerdo de cese del fuego 
entre Moscú y Kiev.

No obstante, Trump descartó 
la posibilidad de que haya tropas 
estadounidenses en este eventual 
despliegue de paz. “Nosotros no 
tendríamos ninguna tropa porque 
estamos muy lejos”, resaltó desde 
su residencia de lujo de Mar-a-Lago, 
que se encuentra situada en el esta
do de Florida.

Asimismo, cuando le pregun
taron por la posibilidad de retirar 
todas las tropas estadounidenses 
de Europa como un guiño al presi

dente ruso en el marco de un poten
cial acuerdo de paz, Trump indicó 
que “nadie” le planteó una cuestión 
así.

El líder norteamericano también 
señaló que tiene “más confianza” en 
un posible acuerdo tras las negocia
ciones que estaban teniendo lugar 
ayer entre las delegaciones estado
unidense y rusa en Arabia Saudita, 
de las que participó el secretario de 
Estado, Marco Rubio. “Rusia quie
re hacer algo. Quieren frenar esta 
salvaje barbarie”, indicó.

El magnate también parece ha
berse mostrado a favor de celebrar 
elecciones en territorio ucraniano. 
“El líder de Ucrania, odio decirlo, 
pero tiene un índice de aprobación 
del 4% y es un país que ha estallado 
en pedazos”, aseguró.

“Me gusta [Volodimir Zelensky] 

personalmente, está bien, pero me 
da igual lo personal. Me importa 
que se haga bien el trabajo. Ahora 
tenemos un liderazgo [en Ucrania] 
que ha permitido que continúe una 
guerra que nunca debería haber 
ocurrido”, agregó.

Rusiay Estados Unidos pactaron 
ayer seguir negociando para “ter
minar lo antes posible” el conflicto 
en Ucrania.

Zelensky ya dijo que no aceptaría 
ninguno de los acuerdos que pudie
ran surgir de estas reuniones si se 
mantenía a Ucrania fuera de la me
sa de negociaciones.

Pero Trump desestimó la pre
ocupación del ucraniano por que
dar fuera de las conversaciones en 
Arabia Saudita.

El presidente norteamericano 
señaló que Ucrania podría haber 

llegado a un acuerdo hace años y 
afirmó que debería haber entabla
do conversaciones con el Kremlin 
mucho antes. “Estoy muy decepcio
nado, oí que están molestos por no 
tener un asiento, bueno, han tenido 
un asiento durante tres años y mu
cho tiempo antes de eso”, dijo a los 
periodistas en Mar-a-Lago.

También criticó al expresidente 
Joe Biden por su gestión de Ucrania. 
El demócrata había trabajado para 
garantizar que Ucrania dispusiera 
de armas para intentar luchar con
tra Rusia.

“Creo que yo tengo el poder pa
ra poner fin a esta guerra”, agregó, 
después de decir que confia “mucho 
más” en la posibilidad de alcanzar 
un acuerdo con Rusia. •

Agencias AFPy Reuters
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Alemania, ante las elecciones 
más complicadas de su historialegislativas. La contracción de la economía, la pérdida de mercados y el avance de la ultraderecha influyen en el voto del domingo próximo; el conservador Merz, favorito
Luisa Corradini
CORRESPONSAL EN FRANCIA

PARIS-Alemania se prepara para 
ir a las urnas el domingo próximo 
en unas elecciones que bien pue
den ser calificadas de “las más di
fíciles” desde el fin de la Segunda 
Guerra Mundial. Según el con
servador Friedrich Merz, jefe de 
la oposición demócrata-cristiana 
(CDU) y favorito para suceder- 
lo, el canciller socialdemócrata 
(SPD) Olaf Scholz deja su país “en 
la peor crisis económica de la pos
guerra”.

Si bien las críticas se inscriben 
en un contexto de retórica electo- 
ralista, la crisis económica es, en 
efecto, “realmente seria”, según 
Isabelle Bourgeois, especialista de 
Alemania y cofundadora del think 
tank Tándem Europe. Las cifras 
son inquietantes para la primera 
economía europea, percibida du
rante décadas como “la locomo
tora del continente”. En 2024, la 
economía se contrajo 0,2% (había 
caído 0,3% en 2023) y, para 2025, 
el instituto de investigación eco
nómica IFO prevé una débil suba 
comprendida entre 0,4% y 1,1%..

“Aún es difícil decir si la fase de 
estancamiento actual refleja una 
debilidad pasajera o un cambio 
duradero y, en consecuencia, más 
doloroso de la economía”, analiza 
Timo Wollmershauser, director 
de encuestas coyunturales del or
ganismo.

La coalición tripartita dirigida 
por Scholz heredó un contexto 
internacional difícil. Como otros 
países europeos, Alemania pade
ce la creciente competencia indus
trial china y la ruptura de cadenas 
de aprovisionamiento desde la 
crisis del Covid, sin olvidar la ex
plosión de los precios de la energía 
debido a la guerra en Ucrania, en 
momentos en que Alemania era 
particularmente dependiente del 
gas ruso.

“Esas causas externas afectan 
particularmente a Alemania por
que es la economía más abierta 
de la zona euro. Cuando los otros 
países del bloque se resfrían, Ale
mania se engripa”, dice Bourgeois. 
En ese contexto, la perspectiva de 
una multiplicación de guerras co
merciales tras la llegada de Donald 
Trump a la Casa Blanca no hace 
más que agregar leña al fuego de 
las malas noticias.

Desde hace algún tiempo, la in
dustria alemana se ha convertido 
en un gigante con pies de barro. 
Pilar de la potencia (21% del PBI 
contra 11% en Francia) y de sus jo
yas, el automóvil y la química, su 
marasmo explica en gran parte la 
crisis actual.

La competencia china
Los campeones alemanes pade

cen no solo de los elevados costos 
de la energía, sino de la caída de 
la demanda dependiente en gran 
parte de China. En julio pasado, la 
producción industrial había caído 
a su nivel más bajo desde mayo de 
2020, según una nota de investiga
ción del banco HSBC.

“Es legítimo pensar que estamos 
ante el inicio de un proceso que po
dría acelerarse”, afirma Guillaume 
Duval en un análisis para El Gran 
Continente.

La inversión retrocede, los gran
des planes sociales se multiplican 
a semejanza de los que afectaron 
a ThyssenKrupp y Volkswagen,

mientras Ifo constata una caída de 
su célebre índice del clima de ne
gocios, que retrocedió 85,7 puntos 
en noviembre pasado. Sin olvidar 
un consumo doméstico completa
mente atónico.

La última y única gran crisis 
comparable se remonta a comien
zos de la década de los 2000, cuan
do el país pagaba aún la factura de 
la reunificación y había entrado 
en recesión. Entre 2001 y 2004, el 
crecimiento anual promedio se 
estancó en el 0,6% y el número de 
desempleados alcanzaba los 5 mi
llones en2003. Es decir, el 13% de la 
población activa, según cifras del 
universitario René Laserre. El défi
cit oscilaba entre 3 y 4% del PBI.

Apodada “el hombre enfermo 
de Europa”, Alemania había en
tonces lanzado su Agenda 2010, 
un conjunto de reformas aplica
das entre 2003 y2005 por la coali
ción del socialdemócrata Gerhard 
Schroeder. Emblemáticas de aquel 
período, las reformas Hartz de li- 
beralización del mercado de tra
bajo y la reforma de los sistemas de 
seguro de desempleo y de asisten
cia social son una de las explicacio
nes del llamado “milagro alemán”, 
que permitió al país atravesar sin 
demasiadas turbulencias la crisis 
financiera mundial del2008y, des
pués, la crisis del euro.

En cuanto a la crisis actual, es di
fícil estimar la parte imputable a la 
herencia de los cuatro mandatos 
de Angela Merkel (2005-2021) y a 
la responsabilidad de la coalición 
actual. Muchos reprochan a Mer
kel sus años de subinversión en las 
infraestructuras del país.

Para algunos especialistas, el 
reinado de Merkel fue un “lento 
deslizamiento hacia una exage
rada politización de la demanda, 
con un Estado social desmesura
damente inflado en detrimento 
de las fuerzas de la economía”. Por 
su parte, la política económica de 
la coalición de Scholz es juzgada 
como “inadaptada” y demasiado 
“intervencionista”, demasiado “di- 
rigista” y, en consecuencia,  en con
flicto con el ordo-liberalismo caro 

a los alemanes, según el cual el Es
tado federal debe contentarse con 
fijar las reglas generales, dejando 
actuar al mercado y a los actores 
privados. Es decir, regular en vez 
de reglamentar.

La coalición tripartita cerró, en 
efecto, su presupuesto dolorosa
mente, con un déficit de 60.000 
millones de euros que deben ser 
cubiertos tras una decisión de la 
Corte Constitucional de Karls- 
ruhe en noviembre de 2023. Una 
sentencia tomada en nombre del 
sacrosanto Schuldenbremse (freno 
a la deuda), inscrito en la Consti
tución en 2009, para controlar al 
máximo el gasto público. La coali
ción de Scholz estalló, justamente, 
porque el ministro de Finanzas, el 
liberal Christian Lindner, se ne
gaba a ignorar la reglamentación, 
mientras los Verdes yelSPD multi
plicaban las propuestas de apoyo a 
la economía y al consumo.

Scholz se presentó como sostén 
del Estado social y los gastos de in
versión.

Deuda y desempleo
“Si hay un país en el mundo que 

puede permitirse invertir en el fu
turo, con seguridad es el nuestro”, 
insistió el 16 de diciembre pasado, 
día en que el Bundestag le retiró 
su confianza precipitando las elec
ciones anticipadas del 23 de este 
mes.

Ese día Scholz insistió en que el 
endeudamiento de Alemania gira
ba en torno al 60% del PBI, cuando 
supera el 100% en la mayoría de los 
otros países del G-7.

Para Isabelle Bourgeois, “todas 
las rupturas de coalición federal 
alemanas tienen una causa co
mún: la constatación de un des
equilibrio flagrante entre políti
cas de la oferta, que buscan crear 
un medioambiente favorable a la 
actividad -es decir al crecimien
to-, y políticas de demanda, que 
intentan reforzar el Estado de 
Bienestar”.

Esto la lleva a afirmar que “no 
hay razón de alarmarse” en cuanto 
a la situación económica del país.

La tasa de desempleo se mantie
ne alrededor del 3%, según Euros- 
tat, la oficina de estadísticas de la 
Unión Europea (UE). Es decir, mu
cho más baja que en la zona euro 
(6,3%).

“Si la crisis es particular, lo es 
porque se produce en un momen
to difícil, cuando Europa necesita 
ser fuerte para oponerse a los pe
ligros que representa un imprevi
sible Donald Trump”, juzga Jean- 
Dominique Giuliani, presidente de 
la Fundación Robert Schumann.

Según los último sondeos, el 
campo conservador CDU/CSU 
llegaría primero el domingo con 
el 30% de los votos, seguido por la 
extrema derecha Alternativa pa
ra Alemania AfD (20%) -tan cara 
al millonario sudafricano Elon 
Musk- con la cual la democracia- 
cristiana se niega a gobernar.

El favorito, Merz, espera formar 
gobierno en los dos meses después 
délos comicios, según indicó a co
mienzos de mes.

“Espero que la formación del 
gobierno habrá terminado para 
Pascuas”, declaró.

Este año, el domingo de Pas
cuas cae el 20 de abril, dos meses 
después de las elecciones legisla
tivas.

Pero, en un paisaje político mar
cado por el avance de los partidos 
contestatarios y donde los anta
gonismos se endurecen entre las 
formaciones tradicionales, hallar 
una mayoría estable para gober
nar se anuncia complicado.

Una alianza sería posible con 
los socialdemócratas de Scholz, a 
quienes los sondeos otorgan cerca 
del 15% de los votos, al mismo ni
vel que los Verdes. Estos últimos, 
mucho más resistidos por los con
servadores.

En las últimas elecciones de 
2021 fueron necesarias diez se
manas para formar la coalición 
Scholz entre socialdemócratas, 
liberales y Verdes. En 2017, por el 
contrario, los conservadores de 
Merkel necesitaron seis meses 
para obtener una coalición con 
los socialdemócratas. •

Detectan que DeepSeek envía datos personales a TikTok
seguridad. El chatbot comparte información con la red social china
SEÚL - La aplicación del chatbot 
DeepSeek filtró datos de los usua
rios a la empresa matriz de TikTok, 
ByteDance, un descubrimiento he
cho por la Comisión de Protección 
de Información Personal de Corea 
del Sur.

El gobierno coreano descubrió 
que la aplicación de DeepSeek 
transmitió datos personales de los 
usuarios obtenidos con sus mode
los de inteligencia artificial a Byte
Dance, dentro de la investigación 
que actualmente tiene abierta sobre 
sus políticas protección de datos.

La Comisión de Protección de In
formación Personal, encargada de 
la investigación, por el momento no 
reveló el tipo de datos que fueron 
transferidos. En un comunicado, 
recogido por el medio local Korea 
JoongAng Daily, recomiendan el 
cese temporal de los servicios de 
DeepSeek mientras realizan los 
ajustes necesarios.

Las autoridades de Corea del Sur 
anunciaron anteayer la retirada 
temporal de DeepSeek de las tien
das de aplicaciones para telefonía 
móvil en el país por preocupaciones 
derivadas de las políticas de recopi
lación de datos que utiliza la app.

DeepSeek apareció a finales del 
mes pasado y rápidamente se sitúo 
en la primera posición de las tien
das de aplicaciones de Apple y Go- 
ogle, desbancando a ChatGPT; una 
popularidad que obvió los riesgos 
en seguridad y privacidad que pue
de presentar para los usuarios.

En su política de privacidad se in
dica que recopila información per
sonal tanto del perfil como de la in
formación que comparte el usuario 
con la inteligencia artificial (no solo 
del historial de conversaciones, si
no también fotos, videos y audio que 
cargue), así como la que facilite al 
contactar con la propia empresa.

También información proce
dente del dispositivo desde el que 
el usuario use la aplicación, como 
“modelo del dispositivo, sistema 
operativo, patrones o ritmos de 
pulsaciones de teclas, dirección 
IP e idioma del sistema”, y de la red 
en la que esté conectado. A ello se 
suman los datos del uso de la app, 
de la cookies y de la información de 
pago, y los procedentes de fuentes 
como los servicios vinculados o de 
empresas de anunciantes.

Estos datos se almacenan en Chi
na, jurisdicción con diferentes es
tándares de privacidad y seguridad, 
y en la que la supervisión guberna
mental de los datos es estricta. •

Agencias DPAy AFP
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Ei Un frente polar afecta al sur de EE.UU.

WASHINGTON (AP).- Más de 95 millones de perso
nas se enfrentaban ayer a un frío glacial, mientras un 
vórtice polar hace descender las temperaturas a nive
les récord, cerrando escuelas, reventando tuberías y 
obligando a las comunidades a habilitar más refugios 
temporales para las personas sin hogar. Cientos de

AP 
distritos escolares cancelaron las clases en Oklaho- 
ma, lowa, Minnesota, Nebraska, Wisconsin, Kansasy 
Missouri. En Kansas City, Kansas, se instalaron doce
nas de carpas en un edificio para albergar a las perso
nas sin hogar. La temperatura más baja se registró en 
Bismarck (foto), Dakota del Norte, con -39°C. •

Potentes ráfagas de viento 
habrían afectado al avión 
que aterrizó dado vuelta canadá. Pese al impacto, no hubo víctimas mortales; los expertos atribuyen el reducido número de heridos a las efectivas medidas de seguridad aplicadas y a las condiciones estructurales de la nave

El conflicto en el Congo amenaza con convertirse en una guerra regionaláfrica. El temor crece por el apoyo de Ruanda a los rebeldes, que están logrando grandes avances; Sudáírica y Burundi también están afectados

TORONTO- Un avión de Delta Air 
Lines volcó mientras aterrizaba 
anteayer en el Aeropuerto Pearson 
de Toronto, el último de una serie 
de accidentes aéreos que plantea
ron la pregunta sobre la seguridad 
de la aviación. En este caso, las 80 
personas a bordo sobrevivieron y 
los heridos sufrieron lesiones re
lativamente leves gracias a varios 
elementos estructurales del avióny 
a medidas de seguridad que se cum
plieron exitosamente, de acuerdo 
con los expertos.

Las autoridades investigan la 
causa del accidente, que se produjo 
en medio de fuertes vientos. La nie
ve arrastrada por vientos de hasta 
65 kilómetros/hora se amontonaba 
en la pista cuando el vuelo, proce
dente de Minneapolis con 76 pasa
jeros y cuatro tripulantes a bordo, 
intentó aterrizar, alrededor de las 
14.15 hora local. La comunicación 
entre la torre y el piloto fue normal 
durante la aproximación y no está 
claro qué salió mal cuando la aero
nave tocó tierra.

Losavisosmeteorológicosparael 
Aeropuerto Internacional Pearson 
de Toronto en el momento del acci
dente “indicaban ráfagas de viento 
cruzado y ventiscas de nieve”.

Peter Carlson, que viajaba a To
ronto para una conferencia, co
mentó que el aterrizaje fue “muy 
brusco”. “De repente, todo se puso 
de lado y luego lo siguiente que sé 
es que en un abrir y cerrar de ojos 
estaba cabeza abajo, todavía atado”, 
dijo, en declaraciones a CBC News.

Un video publicado en redes so
ciales mostró las secuelas, con el 
Bombardier CRJ-900LR invertido, 
el fuselaje aparentemente intacto 
y los bomberos apagando lo que 
quedaba de un incendio mientras 
los pasajeros salían y caminaban 
por la pista.

Los controladores de tráfico aé
reo advirtieron a los pilotos sobre 
las ráfagas de viento de 61 km/h y 
de la posibilidad de un “ligero golpe 
en la trayectoria de planeo”, infor
mó CNN.

Por lo que los pilotos habrían in
tentado hacer una “maniobra de 
cangrejo”, sugirió Dan Ronan, pilo
to de la Administración Federal de 
Aviación de Estados Unidos (FAA, 
por sus siglas en inglés), lo que im
plica girar el avión contra el viento 
y luego directamente encarar hacia 
la pista. El expiloto Marco Chan dijo 
a la BBC que parecería que aterrizó 
con una sola rueda primero, lo que 
podría haber provocado que el tren 
de aterrizaje colapsara en el impac
to y que el ala derecha golpeara la 
pista y que esto provocara el vuel
co. Según el personal de bomberos 
del aeropuerto, la pista estaba seca 
y no había condiciones de viento 
cruzado.

No es común que un avión quede 
dado vuelta, pero están diseñados 
para soportarlo, explicó a USA To
day Mike McCormick, coordinador 
del programa del tráfico aéreo de la 
Universidad Aeronáutica Embry- 
Riddle en Daytona Beach, Florida.

Las alas y la cola de la aeronave 
están diseñadas para desprender
se ante este tipo de accidentes, así 
como los asientos están preparados 
para soportar impactos de hasta 
16 veces la fuerza de la gravedad y 
permanecer intactos, indicó Mc
Cormick.

David Soucie, exinspector de la 
FAA, dijo que las alas del avión se 
rompieron tal como debía ser, lo 
que evitó que el cuerpo del avión se 
partiera en dos.

Videos difundidos en las redes so
ciales sobre el momento posterior 
al accidente muestran a los miem
bros de la tripulación ayudando or

denadamente a los pasajeros a eva
cuar la aeronave. Esto es también 
evidencia del entrenamiento que 
tiene la tripulación para abordar 
este tipo de emergencias, puntua
lizó el experto.

“La mayoría de la gente piensa 
que son azafatas que sirven refres- 
cosy responden preguntas. Pero su 
verdadera función la cumplen en 
experiencias como esta, cuando su 
experiencia y formación entran en 
juego”, indicó.

“Fue increíblemente rápido... Ni 
siquiera estoy seguro de cuántas 
veces caímos, pero terminamos 
colgados del cinturón de seguridad 
boca abajo”, contó el pasajero John 
Nelson en una entrevista con Good 
Moming America.

Coincidió con este punto el ex
perto en seguridad aérea de la Uni
versidad del Sur deCalifomia, Najm 
Meshkati, quien argumentó que el 
primer riesgo de un accidente aé
reo en tierra es que se produzca un 
incendio, por lo que la rápida actua
ción de la tripulación para evacuar 
pasajeros seguro salvó vidas.

Los equipos de emergencia en 
tierra “llegaron inmediatamente 
y rociaron el avión con espuma re
sistente al fuego” para prevenir un 
incendio, destacó Hassan Shahidi, 
presidentey director ejecutivo de la 
Flight Safety Foundation.

Los expertos señalaron además 
la importancia de utilizar el cintu
rón de seguridad. Si el avión tiene 
un inconveniente, usar el cinturón 
“podría marcar la diferencia entre 
chocar contra algo que esté frente a 
vos”, dijo Mike Shertz, quien dirige 
Crisis Medicine, un programa de 
formación para la gestión de urgen
cias de pacientes con traumatismos 
en entornos de alto riesgo. •

Agencia APy diario The New York Times

ABUYA, Nigeria - Los eventos de 
los últimos días en la República De
mocrática del Congo han desatado 
el temor de una guerra regional en 
el centro de África.

Los rebeldes respaldados por 
Ruanda ya capturaron dos ciuda
des en el este del Congo en menos 
de un mes tras una importante es
calada en su lucha de años contra 
las fuerzas congoleñas.

Con el apoyo de miles de efec
tivos de Ruanda, los rebeldes del 
M23 tomaron primero la ciudad 
de Goma en el este del país el mes 
pasado antes de marchar hacia el 
sur, hacia Bukavu este fin de sema
na en un avance sin precedentes 
desde que tomaron las armas ha
ce más de una década.

El M23 es una de aproximada
mente 100 facciones armadas que 
compiten por el control en el este 
del Congo. Pero a diferencia de los 
demás, está compuesto principal
mente por tutsis étnicos que no 
lograron integrarse en el Ejército 
congoleño. El grupo afirma que 
está defendiendo a los tutsis y a los 
congoleños de origen ruandés de la 
discriminación,  aunque los críticos 
dicen que su campaña respaldada 
por Ruanda es un pretexto para ob
tener influencia económica y polí
tica sobre el este del Congo.

El M23 está siendo apoyado con 
tropas y armas de Ruanda, según 
expertos estadounidenses y de la 
ONU.

El presidente de Ruanda, Paul 
Kagame, acusa a su par congole
ño, Félix Tshisekedi, de ignorar las 
preocupaciones de los tutsis étni
cos del Congo y de pasar por alto 
acuerdos de paz anteriores.

Avance rebelde
En su avance, los rebeldes toma

ron Goma en la provincia de Kivu 
del Norte mediante intensos com
bates con las tropas gubernamen
tales y aliadas que dejaron cuerpos 
en las calles y miles de soldados 
congoleños rindiendo sus armas.

Pero los rebeldes aparentemen
te lo tuvieron mucho más fácil en 
Bukavu, a 100 kilómetros al sur de 
Goma, donde según residentes, las 
fuerzas congoleñas huían mientras 
los combatientes del M23 marcha
ban hacia la ciudad con poca resis
tencia.

Las razones del asalto del M23 
podrían ser el hecho de que solo en
frentaban una resistencia limita- 
day empujaban contra una puerta 
abierta, indicó el grupo de expertos Agencias AP y AFP

Rebeldes buscan armas en equipo militar abandonado en Goma afp

International Crisis Group.
La comunidad internacional en 

su mayoría ha usado la misma re
tórica desde que comenzó el últi
mo avance del M23 el 26 de enero, 
enfatizando el diálogo y la retirada 
de los rebeldes, pero sin ejercer 
presión financiera y diplomática 
sobre Kigali, como fue el caso en 
2012, cuando el M23 tomó Goma 
antes de retirarse. Una cumbre de 
líderes de África orientaly meridio
nal pidió un alto el fuego inmedia
to, pero notablemente no solicitó la 
retirada de los rebeldes de Goma.

Los observadores han señalado 
que la presión internacional ate
nuada sobre Ruanda se debe en 
parte al sentimiento de culpa por 
no haber intervenido en el geno
cidio de 1994 en Ruanda, así como 
al creciente estatus del país bajo 
Kagame tanto en África como en 
Occidente.

MurithiMutiga, director deÁfri- 
ca en el ICG, señaló que son los paí
ses africanos en gran medida los 
responsables de ignorar las adver
tencias del conflicto. Afirmó que 
los últimos combates fueron “un 
fracaso de la mediación africana”.

A diferencia de 2012, cuando se 
retiraron de Goma en una semana, 
el M23 regresó más audaz gracias 
al apoyo de Ruanda con tropas y 
armas, agregó Mutiga.

Amenaza regional
El conflicto  tiene complicaciones 

regionales con la participación de 
los vecinos del sur y este del Con
go, cuyos ejércitos fueron invita
dos por Tshisekedi cuando el M23 
resurgió a finales de 2021. Algunos 
de los aliados del Congo han sufri
do pérdidas, incluyendo Sudáfrica, 
con 14 cascos azules muertos en los 
combates por Goma. Las autorida
des de Burundi también afirman 
que sus tropas han sido atacadas 
por los rebeldes. “El riesgo de una 
confrontación regional nunca ha 
sido tan alto”, manifestó Mutiga.

Las preocupaciones sobre una 
escalada más allá del Congo tam
bién provienen de las guerras del 
país entre 1996 y 2003, cuando los 
vecinos del Congo y grupos arma
dos lucharon por el acceso a me
tales y minerales de tierras raras 
como el cobre, el cobalto, el litio y 
el oro. Hasta seis millones de per
sonas han muerto durante el pro
longado conflicto denominado “la 
guerra mundial de África”. •
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El escándalo de la criptomoneda | casa rosada
Tensiones en el 
“triángulo de hierro” 
del Gobierno por 
la crisis de $LIBRAPor primera vez un conflicto golpeó internamente a la cúpula de la gestión; el portavoz admitió malestar con el asesor Caputo; Karina Milei quedó en la mira por su vínculo con los empresarios del caso
Cecilia Devanna
LA NACION

En medio del escándalo de la cripto
moneda, el Gobierno dejó al descu
bierto un nuevo foco de tensión en 
el interior del “triángulo de hierro”, 
el núcleo de poder más duro del ofi
cialismo que integran Javier Milei, su 
hermana, Karina, y el asesor Santia
go Caputo.

Los cortocircuitos surgieron luego 
de que se conoció la filtración del cru
do de la entrevista que el Presidente 
dio a TN para defenderse por promo- 
cionar una cripto que provocó pérdi
das millonarias a inversores.

Durante la entrevista con Jona- 
tan Viale, hubo una intervención de 
Santiago Caputo para frenar la graba
ción, disconforme con una respuesta 
que había dado el Presidente. El tra
mo de la conversación se vitalizó y, 
según explicó ayer públicamente el 
vocero, Manuel Adomi, esa interrup
ción de Caputo molestó a Milei.

La reacción de Caputo habría sido 
ante una explicación presidencial. 
Milei dijo que impulsó $LIBRA des
de su cuenta “personal” de la red X, 
pero a la vez añadió que su defensa 
jurídica estará en manos del minis
tro de Justicia, Mariano Cúneo Liba- 
rona. ¿Es una cuestión personal o de 
Estado? El fragmento fue editado en 
la versión que salió al aire, pero el vi
deo completo, sin edición, se publicó 
horas después en internet

Adorni contó que al terminar la 
grabación de la nota, el Presidente 
le dijo a su colaborador: “Santiago, 
innecesario”. Cerca de Caputo asu
mieron ayer que hubo un error suyo 
al interrumpir la entrevista. “Fue la 
primera vez que estuvo en una en
trevista y que hizo eso”, dijeron en su 
entorno.

“Santiago se equivocó, pero fue 
una típica sobrerreacción propia del 
momento; estuvo mal, muy mal, pero 
es entendible; ahora, creer que Javier 
lo va a tocar por exceso de cuidado 
es un disparate”, dijeron fuentes muy 
cercanas al mandatario en diálogo 
con la nación y ante versiones sobre 
el futuro del asesor.

La admisión de responsabilidad 
por parte del entorno de Caputo reca
yó en una Casa Rosada en la que desde 
temprano buscaron bajar el tono del 
señalamientodeAdomiynegaronde 

plano cualquier definición de “crisis” 
o “tensión” en el “triángulo de hierro”. 
Desde el Gobierno dijeron que no ha
brá cambios en el equipo de asesores 
a pesar de este cortocircuito.

Hasta ahora, Caputo era el único 
de los integrantes de ese triángulo 
que no había sido salpicado por lo 
sucedido con el escándalo de las 
criptomonedas. Mientras que al 
mandatario le impactó de lleno por 
la publicación en su cuenta de la 
red social X, lo que incluso le valió 
denuncias a nivel nacional e inter
nacional, Karina Milei fue salpicada 
por las visitas de Mauricio Novelli, 
“pata local” de $LIBRA, a la Casa Ro
sada y a la quinta de Olivos.

Según los registros oficiales, desde 
el 8 de enero la secretaria general de 
la Presidencia autorizó seis veces el 
ingreso de Novelli, el trader que re
unió al Poder Ejecutivo con las com
pañías vinculadas a la meme coin; 
Mark Davis, otro de los involucrados, 
también estuvo allí el 16 de julioy el 21 
de noviembre, antes de la audiencia 
con el Presidente del 30 de enero.

“No significa que haya sido auto
rizado directamente por Karina, ni 
mucho menos. Ni que la haya ido a 
ver a ella. Es su área, pero no es ella 
quien autoriza directamente. La au
torización de Secretaría General de 
la Presidencia implica un montón 
de personas y áreas”, argumentaron 
desde la Casa Rosada para despegara 
Karina Milei de las visitas de Novelli.

En su descargo, el Presidente des
cribió a Novelli como “un tipo hiper-

SEÑALES DISÍMILES 
EN LOS MERCADOS

+6,1%
El rebote de la Bolsa
Revirtió la tendencia y el índice 
S&P Merval subió hasta coti
zar en 2.391.724 unidades.

+3,11%
El riesgo país, en alza
Trepó 21 unidades, hasta los 
696puntos básicos. Los bonos 
volvieron a cotizar en alza. 

creativo” al que conoce desde hace 
muchos años. Dijo que fue él quien 
le presentó a Hayden Davis, el encar
gado del lanzamiento de SLIBRA. 
Ante una pregunta concreta se negó 
a acusarlo de estafador: “Eso lo dirá 
la Justicia”.

Poco después, a la hora de ser con
sultado sobre si se arrepentía de algo, 
Milei dij o que debe aprender una lec
ción: “Yo asumí la presidencia  y seguí 
siendo Javier Milei el de siempre. Se 
accedía a mí de la misma manera que 
cuando no era presidente. Lamenta
blemente, tengo que levantar los fil
tros. No puedesertan fácil llegaramí. 
Será cuestión de levantar murallas”. 
Y agregó que eso es algo que habló 
con su hermana, quien desde su Se
cretaría es la responsable de abrir las 
puertas que llevan al principal des
pacho de la Casa Rosada. Pero evitó 
acusarla.

Lo mismo dijo de todos sus fun
cionarios: aseguró que no sospecha 
de ninguno de ellos y que, salvo que 
la Justicia pruebe lo contrario, no 
tiene que exigirles cuentas por este 
tema a ninguno. La semana pasada, 
el mismo Milei apelaba a frases co
mo “guillotina”, para referirse a la 
salida de funcionarios que cometan 
errores o que no estén alineados con 
la gestión.

“No hay crisis, ni tensión. Fue una 
desinteligencia, nada más. Se ten
dría que haber hecho de otra ma
nera”, buscaron bajar el tono de los 
dichos de Adorni de ayer sobre San
tiago Caputo.

El “triángulo de hierro” es el núcleo 
de poder más duroy cerrado del Pre
sidente. Quienes conocen de cerca 
esa dinámica aseguran que “está in
tacta”, pero también recuerdan que 
es un “triángulo en el que obviamente 
hay dos partes que son indivisibles” 
en referencia a la hermandad de Ja
vier y Karina Milei. Y usan una frase 
que es que ambos son “accionistas” 
de La Libertad Avanza y “Santiago 
tiene perfectamente claro que es un 
accionista”, en referencia a que está 
un paso detrás de ese tándem im- 
batible que lleva 50 años de historia 
conjunta. “Un jefe te puede marcar 
un error, pero no por eso te va a des
pedir”, dijo un funcionario de la Casa 
Rosada. “Javieradora a Santiagoy eso 
no cambia por un señalamiento”, dijo 
otro de los consultados. •

Milei y Viale, en la entrevista difundida anteayerCaputo interrumpió una entrevista y desató una polémicaSe conoció un video donde el asesor frena la gr abación disconforme con una respuesta
La filtración del video completo de 
la entrevista que el presidente Javier 
Milei había brindado al periodista 
Jonatan Viale mostró un fragmen
to que no había sido transmitido en 
el canal TN. Allí se ve que el asesor 
presidencial Santiago Caputo in
terviene ante una respuesta del je
fe del Estado sobre el escándalo por 
haber impulsado la criptomoneda 
SLIBRA.

La intervención ocurrió cuando 
Milei decía que había impulsado 
SLIBRA desde su cuenta “perso
nal” de la red X, pero a la vez añadía 
que su defensa jurídica iba a estar 
en manos del ministro de Justicia, 
Mariano Cúneo Libarona.

“La verdad es que los temas jurí
dicos no son lo mío. Sería impru
dente de mi parte que te anticipe 
esto. El que mejor entiende del tema 
es nuestro ministro de Justicia, Ma
riano Cúneo Libarona. Es él quien 
entiende”, le dice el Presidente a 
Viale. Ante la respuesta de Milei, el 
conductor insistió: “Es un tema del 
que participaste vos como ciudada
no, además de como presidente, por 
eso te lo pregunto”. Tras ello Milei 
retoma: “Es bueno que señales que 
lo tuiteé como ciudadano, porque 
tuiteé desde mi cuenta personal”. 
Viale entonces acota: “Está bien, pe
ro sos el presidente”. “Mi cuenta es 
personal. Fijate lo que dice mi cuen

ta”, le pide Milei a Viale. En ese mo
mento, el periodista le deja en claro 
que está al tanto de que la cuenta lo 
describe como “economista” y no 
como “presidente”, pero le insiste: 
“Sos el presidente”.

En ese momento, Caputo inter
viene y pide que se frene la graba
ción. Se acerca a Milei y le susurra 
algo al oído. Luego, le pide al perio
dista: “Arrancá con la pregunta de 
vuelta”. “Entiendo. Me doy cuenta. 
Puede traer quilombo judicial”, le 
responde Vialey agrega, incómodo: 
“A ver, ¿cómo veníamos?”, a lo que 
Milei acota: “No sé. Volvé a pregun
tarme sobre LIBRA”.

El fragmento se vitalizó en mi
nutos y, ante la fuerte repercusión, 
el Gobierno justificó, a través del 
vocero, Manuel Adorni, que “no 
había nada malo” en el fragmento 
eliminado. Y dijo que a Milei le pa
reció “innecesario” lo que hizo Ca
puto. Adorni intentó relativizar la 
polémica y aseguró que no habrá 
cambios en el equipo de asesores 
del Presidente.

“Pasa habitualmente en las notas 
grabadas que hay correcciones”, 
relativizó el episodio el jefe de Gabi
nete, Guillermo Francos. Por su par
te, Adomi dijo que no está definido 
quién ejercerá la defensa del Presi
dente, pero dio indicios de que no 
sería Cúneo, “porque es ministro”.

http://www.lanacion.com/politica
Facebook.com/lanacion
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Macri: “Vimos un presidente mal cuidado y mal rodeado”El líder de Pro aclaró que no duda de la honestidad de Milei
Germán de los Santos
CORRESPONSAL EN ROSARIO

ROSARIO - El expresidente Mau
ricio Macri apeló ayer a una frase 
contundente para referirse al “es
cándalo cripto” que protagonizó Ja
vier Milei. “Hemos visto aun presi
dente descuidado y mal rodeado”, 
sostuvo ante la prensa, en Rosario.

“No dudo de su honestidad, tengo 
una relación personal de afecto con 
él, pero tiene que rodearse mejor. 
Quedó en el medio de una situación 
que ha sido una estafa para mucha 
gente, con lo cual esto amerita una 
investigación seria”, sostuvo.

Macri se pronunció en contra de 
iniciar un juicio político contra Mi
lei. “Las cosas se generan a partir de 
estudiar los problemas, analizar lo 
que pasó y buscar dónde están las 
responsabilidades, no utilizando 
una herramienta límite como el

Mauricio Macri estuvo en Rosario márcelo manera

Por la noche, y tras una jornada 
cargada de polémica y tensión in
terna en el Gobierno, el periodista 
hizo su descargo en el programa de 
TN que conduce. Allí apuntó direc
tamente contra Santiago Caputo. 
“En la última pregunta, se metió 
Santiago Caputo. Porque Milei, en 
un momento, dice que iba a consul
tar al Ministro de Justicia Mariano 
Cúneo Libarona sobre el caso cripto. 
Caputo se da cuenta de que está in
curriendo en un error, que no podía 
preguntarle nada al ministro de Jus
ticia por que no es su abogado. Capu
to comete una grosería. Se mete de 
la nada, corta la nota y le dice algo 
a Milei Acepté sacar esa parte. Me 
equivoqué. Mi error es que me faltó 
firmeza para mandarlo a la mierda 
a Caputo”. “Tuve miedo de que la no
ta se suspenda. No sé. Cosas que te 
pueden pasar. En ese momento so
lo pensé yo quiero que la nota esté. 
Quiero el material. Había sido un fin 
de semana con mucha incertidum
bre. Tenía miedo de que la entrevista 
se cayera. El escándalo por $LIBRA 
era tan grande que me la podían sus
pender”, admitió.

“No tuve la firmeza de echarlo a la 
mierda a Santiago Caputo”, repitió 
más adelante. Y contó: “[Santiago 
Caputo] me llamó, me pidió discul
pas, me dijo que le eche la culpa de 
todo. No sé, que se yo. Ya no sirve... 
siendo que el tema porque cual 
entró Caputo era absolutamente 
banal. Y eso me da una calentura 
porque vos decís ‘hubo 60 minu
tos antes tremendos y nadie agarro 
eso’. Nosotros dejamos pasar lo de 
Caputo porque era absolutamente 
irrelevante”.

“El Presidente deberá reflexionar 
sobre cuánto daño le hace una per
sona que se siente con la soberbia 
para meterse en una entrevista de 
televisión que luego ven millones 
de personas”, agregó. •

CRISTINA CRITICÓ A 
MILEI, A CAPUTO Y A 

LOS MEDIOS

Cristina  Kirchner volvió a apun
tar contra javier Milei por el 
escándalo con $LIBRA. En sus 
redes, calificó de "patética" la 
defensa que realizó el Presiden
te en su entrevista con Jonatan 
Viale en TN, habló de la inte
rrupción de Santiago Caputo 
y de una "connivencia" entre 
"periodistasy grandes medios'y 
"los gobiernos antipopulares". 
"¡Ay, Milei! 'Economista ex
perto en crecimiento con o 
sin dinero’... Te estás cayendo 
a pedazos. En la entrevista de 
TN lo tuyo fue patético... y lo 
del colorado Viale, bochornoso. 
Los dos juntos dan vergüenza 
ajena”, comenzó sus críticas 
la exsenadora. "En la versión 
que editaron para la gilada, te 
vi pálido (parecías de cera, de- 
cile a tu diputada maquilladora 
[Lilia Lemoine] que cambie de 
producto), balbuceante y con
tradictorio", expresó.
"¿Cómo es eso que decís que el 
otro colorado, el cripto estafa
dor Hyden Davis, te propuso 
armar una estructura para 
financiar emprendedores’? Y 
después justificás la estafa di
ciendo 'es como que alguien va, 
juega a la ruleta rusay le tocó la 
bala"', agregó. "¿En qué queda
mos? ¿NoeraquetuposteodeX 
fue para ayudar a las pymes ar
gentinas? O en realidad fue para 
enganchar especuladores que 
apostaron en el casino armado 
por vos, tu hermana [Karina 
Milei] y tus socios”, sumó.

juicio político”, advirtió.
El líder de Pro llegó en una ca

mioneta a la Bolsa de Comercio 
de Rosario, donde se reunió con el 
gobernador de Santa Fe, Maximi
liano Pullaro, y empresarios de la 
región vinculados al agro. Bajó del 
vehículo que lo dejó en la puerta del 
edificio en pleno centro de Rosarioy 
caminó, rodeado de periodistas.

Antes de la conferencia de pren
sa, Macri deslizó una frase breve co
mo respuesta a la catarata de pre
guntas: “Fue un hecho grave”. Fue 
la primera vez que Macri se refirió 
al escándalo.

El titular de Pro se mostró cau
to. Primero dijo que “fue un hecho 
grave” y luego repitió que se trata de 
“un tema delicado”. Mientras cami
naba hacia el edificio de la Bolsa de 
Comercio prometió que después 
iba a “profundizar”.

Macri cuestionó al entorno de 
Milei, en referencia a su hermana 
Karinay el asesor Santiago Caputo, 
que estuvieron presentes en la en
trevista que hizo el periodista Jo
natan Viale, al igual que el vocero 
Manuel Adomi.

Macri pareció diferenciarse de la 
postura que tomó un sector de Pro 
más cercano al Gobierno, luego de 
que Cristian Ritondo y Diego Santi- 
lli respaldaron a Milei en medio del 
escándalo. En una reunión con diri
gentes bonaerenses de Pro, Ritondo 
sostuvo: “Nosotros debemos pedir 
lo mismo que el Gobierno, una in
vestigación a fondo, y no sumarnos 
a la especulación  del club de los fra
casados que se cree que se puede lle
var puesto a un gobierno”.

Macri se diferenció ydijoquefue 
“un hecho grave”. Aclaró que no ha
bló con el Presidente luego del epi
sodio. “Este tema ha tenido un im
pacto en la imagen pública local e 
internacional del Presidente. Javier 
había logrado una buena recepción 
en el mundo entero, esto, lamenta
blemente, generó un impacto. Por 
eso es importante que haya decidi
do ponerse a disposición para que 
se investigue en profundidad”, agre
gó el líder de Pro.

Al fundamentar su rechazo al 
pedido de juicio político, expresó: 
“Cuando uno empieza por ahí de
muestra que está especulando y

haciendo daño gratuitamente al 
país. Las cosas se generan a partir 
de estudiar los problemas, analizar 
lo que pasó y buscar dónde están 
las responsabilidades, no utilizan
do una herramienta límite como el 
juicio político”, insistió.

La presencia de Macri en Rosa
rio se vincula con el comienzo de 
la campaña electoral en Santa Fe, 
donde el 13 de abril se elegirán los 
convencionales para reformar la 
Constitución provincial. Macri lo
gró imponer a la diputada Germa
na Figueroa Casas, que secundará 
a Pullaro en la lista. Ese armado se 
gestó después de un acuerdo con 
Pullaro, que servirá como una es
pecie de laboratorio previo a la elec
ción nacional. La pelea electoral 
más frontal será contra La Libertad 
Avanza y una derrota del oficialis
mo nacional puede dejar expuesta 
la necesidad de contar con el apoyo 
de Pro para una victoria.

Antes de que ingresara Macri a la 
Bolsa de Comercio, Pullaro trans
mitió un respaldo a Milei. “No se 
puede erosionar la figura del Presi
dente”, señaló. •Por qué el asesor buscó frenar una referencia al ministro de Justicia

El asesor presidencial Santiago 
Caputo frenó la entrevista que es
taba dando el presidente Javier Mi
lei sobre la presunta estafa con la 
criptomoneda $LIBRA preocupa
do por “cuidar algunas cuestiones 
de tecnicismos” judiciales,  dijo ayer 
el vocero Manuel Adorni. Siempre 
según el vocero, fue la primera vez 
que el Gobierno tomó una decisión 
semejante.

¿Qué dijo el Presidente que era 
tan inconveniente para su estrate
gia? Que sería imprudente de su 
parte adelantar lo que va a hacer 
en las causas en las que está denun
ciado porque quien sabía del tema 
(de su estrategia defensiva) era el 
ministro de Justicia, Mariano Cu
neo Libarona. “Es el que entiende 
de estos temas”, contestó.

Esta declaración, que no quedó 
en la versión editada de la entrevista 
y que Milei evitó repetir, tiene dos 
inconvenientes. El primero, que 
esta respuesta supone que las con
secuencias de su tuit sobre $LIBRA 
no son un problema particular de 
Milei que nada tiene que ver con el 
Milei Presidente -no se entiende si 
no por qué intervendría  el ministro-

cuando la estrategia del Gobierno 
es sostener justo lo contrario: que 
esto lo hizo Milei el tuitero, el ciuda
dano, el que sigue haciendo lo que 
hizo siempre. El objetivo es tratar de 
disociarlo por completo de su con
dición de jefe de Estado. Tanto es 
así que de inmediato Milei subrayó 
en la entrevista que había tuiteado 
desde su cuenta personal.

En segundo lugar, la intervención 
de Cúneo Libarona en defensa de 
Milei no solo no correspondería si
no que sería un delito, a juzgar por la 
doctrina de la Cámara Federal, que 
en 2017 confirmó un procesamien
to contra Angelina Abbona, que co
mo procuradora del Tesoro -jefa de 
los abogados del Estado- se había 
presentado en la causa del memo
rándum con Irán con un escrito que 
favorecía la defensa de la entonces 
presidenta Cristina Kirchner.

El caso de Abbona fue incluso 
elevado a un tribunal oral y está es
perando el juicio desde hace más 
de siete años. Abbona esgrimió 
que estaba defendiendo su propia 
actuación y la legalidad de un pro
ceso institucional del que ella había 
participado, pero de todos modos la

procesaron por “peculado de servi
cios”, por haber usado los recursos 
del Estado para defender a Cristina 
Kirchner. Ese delito está previsto 
en el segundo párrafo del artículo 
261: “Será reprimido con reclusión 
o prisión de dos a diez años e in
habilitación absoluta perpetua, el 
funcionario público que sustrajere 
caudales o efectos cuya administra
ción, percepción o custodia le haya 
sido confiada por razón de su caigo. 
Será reprimido con la misma pena 
el funcionario que empleare en pro
vecho propio o de un tercero, tra
bajos o servicios pagados por una 
administración pública”.

En el caso de Milei, no solo se ve
ría comprometido Cúneo Libarona 
sino también el propio Presidente, 
que sería quien saca provecho del 
“trabajo o servicio” que paga la ad
ministración pública. De la Rúa fue 
acusado por este mismo delito por 
haber usado, en su quinta de Pilar, 
de los servicios un empleado del vie
jo Concejo Deliberante porteño. Fi
nalmente, por ese famoso “caso del 
jardinero”, De la Rúa fue sobreseído, 
pero estuvo muy cerca de afrontar 
un juicio oral. • Paz Rodríguez Niell
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El escándalo de la criptomoneda | la repercusión en el congreso
El Gobierno presiona para 
avanzar con Lijo y las PASOEn un intento de dejar atrás la crisis, el oficialismo propuso sesionar dos días seguidos en el Senado para votar el pliego del candidato para la Corte y la suspensión de las primarias
Gustavo Ybarra
LA NACION

En una jugada que busca sacar del 
centro de la escena el escándalo por 
la promoción de una criptomone
da por parte del presidente Javier 
Milei, el Gobierno presiona para ar
mar dos sesiones en días consecuti
vos en el Senado para sancionar la 
ley que suspende las elecciones pri
marias abiertas y simultáneas (PA
SO), mañana, y al día siguiente tra
tar el pliego que nomina a Ariel Lijo 
para la Corte Suprema de Justicia.

La propuesta de la doble cartelera 
senatorial fue lanzada por Ezequiel 
Atauche (Jujuy), jefe del bloque ofi
cialista y vocero de Santiago Caputo 
en el Senado, durante la comida que 
la vicepresidenta Victoria Villarruel 
mantuvo al mediodía con represen
tantes de los bloques dialoguistas, 
entre los que se encontraban repre
sentantes de la UCR, Pro y fuerzas 
provinciales e interbloques aliados 
de la Casa Rosada.

El encuentro terminó con pocas 
definiciones. La única concreta es 
que hoy, a las 10, habrá una reunión 
de Labor Parlamentaria en la que 
se terminará de definir la hoja de 
ruta que seguirá el Senado. En ese 
encuentro participará el kirchne
rismo, que pretende boicotear la 
sesión. “En este momento lo peor 
que podemos hacer es permitirles 
que abran el recinto, que sigan tra
tando de explicar el escándalo de la 
criptomoneda”, explicó un senador 
de Unión por la Patria.

Según confiaron a la nación par
ticipantes del almuerzo celebrado 
en dependencias de la Presidencia 
del Senado, la suspensión de las 
PASO es el único tema que reúne 
alto consenso entre las oposición 
dialoguista para ser discutido.

El oficialismo, por su parte, plan
teó tratar mañana, además de la 
suspensión de las PASO, los proyec
tos de ley de reiterancia y de juicio 
en ausencia, que también cuentan 
con la aprobación de la Cámara de 
Diputados y podrían convertirse en 
ley. Y aseguró que quiere pedir una 
sesión para el viernes para discutir 
la designación de Lijo como juez de 
la Corte.

La propuesta de Atauche chocó 
con la resistencia de varios bloques. 
Por ejemplo, la provincial Natalia 
Gadano, del bloque Por Santa Cruz, 
anunció que con su compañero de 
bancada, José María Carambia, no 
estaban dispuestos a tratar los pro
yectos de reiterancia y de juicio enEl kirchnerismo quiere quitar facultades delegadas
Los diputados de Unión por la Pa
tria (UP) avanzan con un pedido de 
informes para que el Gobierno ex
plique el papel que cumplirá el mi
nistro de Justicia, Mariano Cúneo 
Libarona, en la defensa personal de 
Javier Milei por el escándalo cripto. 
La movida se activó después de que 
el lunes por la noche se filtró un re
corte de una entrevista televisiva en 
la que el Presidente aseguraba que 
su funcionario sería su represen
tante en la Justicia.

La vice Victoria Villarruel y Ezequiel Atauche, titular del bloque de La Libertad Avanza archivo

ausencia. Sin el apoyo de estos dos 
legisladores, molestos por el lento 
retiro de YPF de la provincia, el ofi
cialismo y sus aliados dialoguistas 
no tendrían asegurados los votos 
para la sanción de las iniciativas.

Desde otros bloques, con el inde
pendiente formoseñoy exmiembro 
del bloque de La Libertad Avanza 
Francisco Paoltroni a la cabeza, les 
dijeron que no estaban dispuestos 
a prestarse a formar el quorum si el 
Gobierno pretendía tratar el pliego 
de Lijo. Ese era el plan inicial elabo
rado por Santiago Caputo, que que
dó modificado tras el affaire prota
gonizado por el jefe del Estado.

En ese sentido, en caso de que se 
decida abrir el recinto, los repre
sentantes oficialistas se llevaron 
la certeza de que no podrán evitar 
que el escándalo de la criptomo
neda $LIBRA se convierta en tema 
de debate. Así se lo hicieron saber 
los representantes de la UCR, blo
que que presentó un proyecto de 
resolución para crear una comi
sión investigadora sobre el caso 
y que impulsaría su tratamiento 
en la sesión. Para lograrlo, nece
sitarán del voto de los dos tercios 
de los presentes para habilitar su 
tratamiento sobre tablas, es decir, 
sin un dictamen de comisión que 
haya cumplido los siete días de pu
blicidad que exige el reglamento de 
la Cámara alta.

“El ministro de Justicia no es 
empleado ni abogado personal del 
presidente de la Nación, sino que 
representa -en lo que a los objeti
vos citados atañe- al Poder Ejecu
tivo Nacional; si, eventualmente, el 
presidente de la Nación tiene que 
defenderse técnicamente en una 
causa penal, corresponde que con
trate a un abogado”, advirtió el pro
yecto presentado por el santafesino 
Eduardo Toniolli. El proyecto es
pecifica que si efectivamente el mi

Las repercusiones del terremoto 
que desató Milei se hicieron sentir 
temprano. Minutos antes de que 
comenzara el almuerzo, se anun
ció la suspensión de la reunión de 
la Comisión de Justicia a la que 
había sido invitado el viceminis
tro de Justicia, Sebastián Amerio, 
para hablar sobre el proyecto de 
reiterancia. No era conveniente 
que un funcionario del Poder Eje
cutivo, encima vinculado a Caputo, 
se expusiera a las preguntas de los 
senadores en este momento, fue la 
explicación que dieron en usinas 
oficialistas sobre la cancelación.

Otro tópico que se habló en el al
muerzo con la vicepresidenta y que 
se definirá hoy es la posibilidad de 
adelantar la sesión preparatoria. 
Se trata de la reunión que el regla
mento prevé que debe celebrarse 
todos los 24 de febrero y en la que se 
eligen las autoridades y la mesa de 
conducción de la Cámara alta.

La idea de Villarruel, hasta el 
momento respetada por el Poder 
Ejecutivo como parte de la tregua 
en la guerra pública que parece ha
ber sellado con la vicepresidenta, es 
mantener el esquema elegido el 13 
de diciembre de 2023. El único cam
bio sería el ingreso del empresario 
cordobés Emilio Viramonte Olmos 
en reemplazo de María Laura Izzo 
en la Secretaría Administrativa.

Hasta el momento, la presidenta 

nistro asume la defensa de Milei, el 
Presidente “estaría incurriendo en 
el delito de peculado de servicios”. 
En UP siguen el terremoto cripto 
con una mezcla de incredulidad y 
satisfacción. Se debatió la posibili
dad de exigirle a Milei explicaciones 
por la entrevista manipulada por su 
asesor estrella, Santiago Caputo, pe
ro finalmente decidieron mirar el 
espectáculo desde la platea. La de
cisión se tomó en una reunión de 
referentes del bloque: “Es un qui

del Senado tendría asegurados los 
votos justos de la oposición dialo
guista para evitar cualquier inten
to del kirchnerismo de modificar el 
esquema de autoridades vigente. 
Por las dudas, el radical Víctor Zi- 
mmerman renunció al Ministerio 
de la Producción de Chaco, que ha
bía asumido en noviembre a pedido 
del gobernador Leandro Zdero, y 
volverá a ocupar su banca.

La preparatoria también pro
mete convertirse en escenario de 
polémicas. En caso de celebrarse, 
el kirchnerismo aspira a que se le 
tome juramento a Stefanía Cora, 
quien debe reemplazar al entre- 
rriano Edgardo Kueider que fue 
expulsado del Senado en diciembre 
luego de haber sido detenido tra
tando de ingresar a Paraguay con 
más de US$200.000 en efectivo sin 
declarar.

Sin embargo, en el almuerzo de 
Villarruel con la oposición dialo
guista se acordó exigirle a la kirch- 
nerista entrerriana que presente 
su renuncia a la banca que ocupa 
como diputada provincial. Hasta el 
momento, la dirigente de La Cám- 
pora solo pidió licencia en su car
go y despertó las sospechas de que 
lo hizo para preservar una banca 
con mandato hasta fines de 2027, 
cuando el escaño que la espera en 
el Senado tiene fecha de expiración 
en diciembre próximo. • 

lombo del Gobierno”, sintetizó un 
dirigente peronista.

Desde las bancadas de Unión por 
la Patria (UP) en ambas Cámaras re
doblaron la arremetida y al pedido 
de juicio político sumaron un nuevo 
proyecto para quitarle al Presidente 
las facultades delegadas concedidas 
a través de la Ley Bases. La iniciativa 
de la Cámara baja lleva la firma de 51 
diputados de los 98 que tiene el blo
que (y que de momento no suscribió 
Máximo Kirchner). •

Pichetto pidió la renuncia de algún “colaborador importante”
El jefe de la bancada de Encuen
tro Federal, Miguel Pichetto, 
consideró que algún “colabora
dor importante” de Javier Milei 
debería renunciar en medio de 
la crisis por la promoción de la 
criptomoneda $LIBRA que hizo 
el Presidente.

“Esperaría que el Gobierno y 
el Presidente hagan una depu
ración; hay que tirar a algunos 
del camión”, resumió en Radio 
Rivadavia.

Es que, según sus planteos, 
todos los manuales de procesos 
políticos muestran que es impor
tante la conducción y la “preser
vación del líder”, por lo que en la 
Argentina se debería hacer un 
“fusible” para que alguien “pa
gue” por lo que pasó.

“Cuando hay una crisis, los go
biernos y fundamentalmente los 
presidentes y el equipo que los 
rodea... Este es un equipo muy 
chico, el que rodea al Presiden
te. Deben aconsejarlo. Y llega el 
momento en donde es impres
cindible arrojar por la borda al 
lastre. ¿Qué significa esto? Al
gún colaborador importante 
del Presidente tiene que irse del 
Gobierno, tiene que asumir las 
responsabilidades para preser
var la propia imagen del Presi
dente”, indicó el experimentado 
diputado. •

Francos: “No he conocido una persona más honesta que Milei”
El jefe de Gabinete, Guillermo 
Francos, salió a respaldar a Ja
vier Milei y no solo aseguró que el 
Presidente no cobró ningún tipo 
de coima por “difundir” la cripto
moneda, sino que aseveró que no 
conoce una persona más honesta 
el que mandatario, a quien tildó 
de “casi un obsesionado” por los 
temas tecnológicos.

Luego de que el ministro de 
Economía, Luis “Toto” Caputo, 
indicó que pone “las manos en 
el fuego” por Milei, Francos re
dobló la apuesta en ese sentido 
y dijo que conoce al Presidente 
“mucho más” que el titular de 
Hacienda.

En primer término, el jefe de 
Gabinete admitió que esta situa
ción generó “un ruido” en el Go
bierno, “que viene pegando una 
tras otra absolutamente todas las 
predicciones de la política econó
mica, que era lo más importante 
en este período”.

“La gente juzgará, conozco a 
Javier Milei hace muchos años. 
No he conocido a una persona 
más honesta que él y se va a ver 
cuando deje su función. Cuan
do miren el patrimonio no va a 
ser como el de otros funciona
rios, que empezaron con cero 
y terminaron con miles de mi
llones de pesos”, argumentó el 
funcionario. •
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EL ANÁLISIS

Ante una inexplicable crisis política
Joaquín Morales Soló

-LA NACION-

Viene de tapa
La otra: el Presidente es el funciona
rio menos autorizado para avalar 
negocios privados.

Y mucho más aún si se trata, co
mo en este caso, de cuestiones so
lo comprensibles para muy pocos 
especialistas. El jefe del Estado está 
para promover las inversiones pri
vadas que benefician al país -cómo 
no- con sus actitudes, sus palabras 
y sus decisiones, pero no para di
fundir, como él lo llamó, un puntual 
negocio con las criptomonedas. En 
palabras sencillas, lo que sucedió 
fue que Javier Milei dio a conocer 
a través de un tuit un proyecto de 
criptomoneda con un token creado 
dentro de la plataforma Solana, lla
mado $LIBRA, que posteriormen
te fue catalogado como un engaño 
por varios usuarios damnificados. 
Milei primero fijó la difusión de 
la moneda virtual durante varias 
horas, pero luego borró la publica
ción. Muchas personas (no se sabe 
exactamente cuántas) perdieron 
dinero cuando el proyecto se que
dó sin liquidez y se destruyó el valor 
del token, que pasó de valer 5,2 dó
lares a 0,13 centavos de la moneda 
norteamericana. Un derrumbe en 
toda la regla.

El lunes, el Presidente intentó 
una defensa, que resultó insufi
ciente. Pasó de decir que había ac
tuado de “buena fe” a comparar lo 
que pasó con los que van al casino 
y pierden (“no pueden quejarse”) o 
los que juegan a la ruleta rusa y les 
toca la única bala que tiene el re
vólver. El problema del mandatario 
consiste en que los que apostaron 
en ese casino -nunca mejor defini
ción- o se colocaron un revólver en 
la cabeza fueron, de algún modo, 
inducidos por el presidente de un 
país. Para peor, y según lo permitió 
la ley de acceso a la información 
pública, se conoció que los respon
sables de esa criptomoneda, algu
nos con pésima reputación previa, 
habían ingresado a la Casa de Go
bierno varias vecesautorizados por 
alguien de la Secretaría General de 
la Presidencia. La referencia no alu
de necesariamente a la persona de 
Karina Milei, porque pudo haber 
otros funcionarios de esa depen
dencia que dieron la autorización 
o también pudo suceder que la or
den surgiera del propio presidente 
de la Nación, canalizada a través de 
la Secretaría General.

Sin embargo, fue grave la denun
cia que hizo ayer sobre la hermaní
sima Hayden Davis, a estas alturas 
una de las caras más conocidas de 
la criptomoneda $LIBRA, porque 
acusó a Karina Milei de acuerdos 
subterráneos con él para hacer fun
cionar el emprendimiento, acusa
ción que no probó más que con su 
palabra.

Pregunta sin respuesta
Sea como fuere, los hermanos 

Milei no pueden desconocer que 
sectores -o personas- cercanos 
tuvieron una relación frecuente 
con los creadores de un dudoso 
negocio. La pregunta que nadie 
respondió todavía es quién o quié
nes accedieron a la información 
privilegiada como para hacer in
versiones cuando la moneda vir
tual no costaba nada y, al mismo 
tiempo, la abandonaron cuando 
había llegado a la cima de su pre
cio. Ganaron mucho dinero. El 
Presidente mismo, un habitué del 
ciberespacio, aceptó que no sabía

Karina Milei, Javier Milei y Santiago Caputo

a ciencia cierta de qué se trataba.
Es extraño, pero nadie había 

nombrado a Santiago Caputo en 
el escandalete hasta que él mismo 
se metió, literalmente, en el asun
to. Fue cuando interrumpió un 
reportaje televisivo a Milei, en el 
que intentaba defenderse del gri
terío opositor, para corregir al jefe 
del Estado. Esa parte no se emitió, 
pero el periodista permitió la intro
misión del poderoso asesory acep
tó que este cambiara el rumbo del 
reportaje. El propio Milei toleró en 
ese momento, aunque luego hizo 
trascender su fastidio, semejante 
manoseo a la tarea periodística. 
Fue una ofensa al periodismo, que 
el periodista permitió. Nunca el 
periodista debió consentir que un 
funcionario cortara la grabación 
de una entrevista, que condicio
nara su trabajo y que modificara la 
respuesta del Presidente.

En la mañana del martes, el vo
cero presidencial, Manuel Adorni, 
señaló públicamente que ni él ni 
Milei estaban de acuerdo con lo 
que había hecho Caputo el joven. 
Adorni contó, incluso, que el Presi
dente le dijo a Caputo después de su 
encuentro con el periodista: “San
tiago, innecesario”. Adorni es la voz 
más calificada de los hermanos Mi
lei, porque cuenta con la confianza 
del Presidente y también con la de 
su hermana Karina. ¿El triángulo 
de hierro se convirtió en solo una 
diarquía, que significa el gobierno 
de dos? Nada se sabe, pero lo cierto 
es que todo lo preestablecido tam
balea en momentos de crisis como 
la actual. Como era previsible, tam
bién parte del periodismo, tan va
puleado por el Presidente, pero al 
que tanto recurre, terminó chapo
teando en un barro prescindible.

Si bien los mercados se recom
pusieron ayer, fundamentalmente 
el valor de los bonos argentinos (el 
riesgo país no se había restablecido 
hasta la tarde de la víspera), Milei 
deberá esforzarse en adelante en 
recomponer el valor de la palabra 
presidencial. En ese tuit en el que 
difundió la existencia del cuestio- 

nadísimo token, Milei jugó el in
calculable valor de la palabra pre
sidencial. Aunque ya se ha dicho, y 
seguramente de mejor manera, la 
palabra de los presidentes es una 
de las cualidades más preciadas de 
una república. Nada tiene tanto va
lor ni es tan orientador de las cosas 
públicas como lo que dice el presi
dente. No hay manera, además, de 
separar al presidente de la palabra 
del presidente; son indivisibles.

La crisis sucedió justo un día des
pués de que Poliarquía, una de las 
encuestadoras más prestigiosas del 
país, señalara que el Presidente es
tá atravesando un verano más queEl presidente Javier Milei intentó una defensa que resultó insuficiente ¿El triángulo de hierro del gobierno libertario se convirtió ahora solamente en una diarquía?En el tuit que difundió el cuestionadísimo token, el mandatario jugó el incalculable valor de la palabra presidencial
ideal en las mediciones de opinión 
pública. “Antes de la crisis -aclaró-, 
[la gestión libertaria] registraba al
tos niveles de apoyo y popularidad, 
continuidad de la mejora en la per
cepción del país, tanto retrospecti
va como prospectiva, aumento del 
índice de optimismo ciudadano, 
mejora de la economía personal y 
un sólido respaldo electoral”.

La encuesta señalaba por pri
mera vez, incluso, que La Libertad 
Avanza, el partido del Presidente, le 

ganaría por un estrecho margen a 
la eventual candidatura de Cristina 
Kirchner en la provincia de Buenos 
Aires sin una alianza con Pro. En 
el orden nacional, la intención de 
voto del partido de Milei duplica 
al que lo sigue, el kirchnerismo. El 
informe incluía, por supuesto, una 
duda sobre el grado de re percusión 
en esos números del escándalo de 
la criptomoneda, que ya registró 
una mayoritaria referencia nega
tiva en las redes sociales. La desven
tura nunca es oportuna.

Sesiones aceleradas
En medio de un paisaje tan no

vedoso, el Gobierno empujó el pie 
del acelerador y ordenó convocar 
a sesiones extraordinarias del Se
nado para el jueves y el viernes. 
Mañana se trataría la suspensión 
de las elecciones primarias y obli
gatorias (PASO), queya tiene media 
sanción de Diputados, aunque la si
tuación parecía complicarse en la 
Cámara alta para los que propician 
la cancelación de esos comicios. En 
Diputados, el peronismo debió de
clarar la libertad de conciencia de 
los legisladores para no terminar 
con el bloque dramáticamente di
vidido. En el Senado podría haber 
una mayor unidad de los peronis
tas para votar en contra de esa ley, 
que requiere como todas las leyes 
electorales de una mayoría agra
vada. La aprobación necesita de 
la mayoría absoluta, el voto de 37 
senadores, no importa cuántos de 
los 72 senadores estén en el recinto 
en el momento de la votación. La 
suspensión de las PASO es promo
vida por el Gobierno, que prefiere 
directamente su eliminación, y es 
resistida por Cristina Kirchner.

El viernes se trataría el pliego del 
juez federal Ariel Lijo como miem
bro de la Corte Suprema de Justicia. 
Milei dobló la apuesta. Si antes no se 
comprendía por qué el Presidente 
insistía con un candidato a juez de 
la Corte más cercano al peronismo 
y especializado en el Código Penal, 
la candidatura de Lijo se convirtió 
ahora también en inoportuna. Mi

lei no tenía ninguna causa penal en 
su contra. A partir del lunes tiene 
una y, para peor o para mejor, la 
jueza que resultó sorteada, María 
Servini, es un amiga muy cercana 
de Lijo. De hecho, Lijo queda a car
go del juzgado de Servini cada vez 
que esta se va de vacaciones.

Votos en duda
La pregunta que nadie puede res

ponder es si existen los 25 votos en 
contra del candidato más cuestio
nado en la historia a juez de la Cor
te; ese número mágico, 25, signifi
ca el tercio más uno de la totalidad 
de los senadores. La Constitución 
establece que los jueces de la Corte 
Suprema deben tener el acuerdo 
del Senado con los dos tercios de los 
votos de los senadores presentes. El 
número 25 haría imposible, por lo 
tanto, los dos tercios restantes. En 
el Senado aseguraban ayer que la 
presión de algunos gobernadores 
sobre los senadores de su provincia 
era enorme y que Cristina Kirchner 
había perdido algunos senadores 
que estaban comprometidos a vo
tar en contra de que Lijo sea juez 
supremo.

El supuesto acuerdo de Milei 
con el kirchnerismo se tornó im
probable después de las declara
ciones del lunes del Presidente, en 
las que calificó a la expresidenta 
de “la más chorra y corrupta de la 
historia”, entre otras descripciones 
de la principal figura del kirchne
rismo (algunas, o muchas, ciertas). 
El bloque del radicalismo parecía 
también dividido, salvo los votos en 
contra de Lijo de la senadora Ca
rolina Losada y del fueguino Pablo 
Blanco. El bloque de Pro, que tiene 
siete senadores, se mostraba uni
ficado para votar contra Lijo, pero 
había dudas sobre la actitud de la 
senadora de Chubut Andrea Cristi
na, más que nada porque su gober
nador, Ignacio Torres, también de 
Pro, está muy cerca de Milei.

“Están muy difíciles los votos pa
ra Lijo”, se escuchó ayer de boca de 
un senador. Pero otro fue más cau
to: “Los números son inciertos por
que nadie negocia en el Senado. Li
jo, [Ricardo] Lorenzetti y Santiago 
Caputo se mueven fuera del Sena
do”, aclaró. Tal vez, dijo ese senador 
(senadora, en verdad), es que solo 
Lijo tenga la lista de los senadores 
y de cómo votarán porque él mismo 
autogestionó el acuerdo a su candi
datura. Debe agregarse que lo ayu
dó mucho Lorenzetti, actual juez de 
la Corte y padrino de Lijo. Ver que 
los jueces hacen política es la peor 
política de una república.

Es cierto que a partir de esta se
mana al Presidente le quedará solo 
la próxima semana para designar 
en comisión por decreto a jueces de 
la Corte Suprema. La Constitución 
establece que el jefe del Estado pue
de hacer eso solo cuando el Congre
so está en receso; el actual receso 
del Senado terminará el viernes de 
la próxima semana. Algunos sena
dores especulaban con que Milei 
decidió jugar el acuerdo para Lijo 
a suerte y verdad esta semana para 
tener la próxima semana como al
ternativa para nombrar a dos jue
ces por decreto. Puede ser. Lijo no 
aceptaría su designación  por decre
to porque debería renunciar como 
juez federal. Nunca cruzará el río 
sin la certeza de que llegará a la otra 
orilla. Su conflicto personal y políti
co se cifra en que algunas certezas 
que existían ya no están. •
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El escándalo de la criptomoneda | los empresarios
Las reuniones 
con los nexos 
de$LIBRAy 
el papel de 
Karina MileiLa ramificación de empresas de Novelli y Terrones Godoy apuntados por la operación, los conecta con el asesor de la Comisión Nacional de Valores, Sergio Morales
Ignacio Grimaldl
LA NACION

El presidente Javier Milei dijo que 
“no puede ser tan fácil” llegar a 
él, en alusión a la incursión de los 
empresarios vinculados a $LIBRA 
entre los principales despachos de 
la sede del Poder Ejecutivo. Uno de 
ellos fue el de la Secretaría General 
de la Presidencia, a cargo de Kari
na Milei, quien autorizó el ingreso 
a la Casa Rosada de Mark Hayden 
Davis, Mauricio Novelli y Manuel 
Terrones Godoy.

Uno de los socios comerciales, 
Sergio Morales, los acompañó en 
las reuniones que tuvieron en ju
nio, fue dado de alta ante la Anses 
y el fisco por la cartera que dirige la 
hermana del jefe del Estado, pero 
no llegó a asumir, según reportes 
comerciales. Luego, asumió como 
asesor en la Comisión Nacional de 
Valores (CNV).

El triángulo compuesto por No
velli, Terrones Godoy y Morales 
tiene como conectares a dos em
presas y un accionar en conjunto. 
De acuerdo con documentos so
cietarios publicados en el Boletín 
Oficial, Novelli y Terrones Godoy 
son socios en Tech Forum SRL, que 
fundaron el 6 de agosto del año pa
sado, dos meses y medio antes del 
evento Tech Forum Argentina, en 
el que el presidente Milei tuvo una 
audiencia con el CEO de KIP Proto- 
col, Julián Peh, quien trabajó en el 
proyecto de $LIBRA.

Este último y Kelsier Ventares, 
la empresa representada por Mark 
Hayden Davis, contrataron el ase- 
soramiento de Tech Forum SRL, de 
acuerdo con el comunicado que la 
firma emitió.

A su vez, Terrones Godoy com
parte otra sociedad con Morales, 
llamada City Entertainment SRL, 
según documentos oficiales fecha
dos el 1 de noviembre de 2022. Es 
decir, antes de la constitución de 
Tech Forum SRL.

Y el primer movimiento de este 
triángulo en conjunto se observa el 
11 de junio de 2024, cuando Terro
nes Godoy, Morales y Novelli ingre
saron a la Casa Rosada, autorizados 
por Karina Milei, y permanecieron 
allí entre las 15.53 y las 17.51, según 
los registros oficiales que la nación 
obtuvo a través de un pedido de ac
ceso a la información pública.

En la Casa Rosada
Antes de eso, Morales y Novelli 

habían entrado a la Casa Rosada, 
también autorizados por “Karina 
Milei”, a las 12.20 del 6 de junio. En 
la columna donde el registro com
pleta la dependencia a la que van 
los ingresantes se escribió “Au

diencia-Secretaría General”, algo 
que no encuentra correlato en el 
Registro de Audiencias de Interés, 
donde los funcionarios están obli
gados a informarlas y es de acceso 
público a los ciudadanos a través 
de internet.

Según fuentes oficiales, los ingre
sos de Novelli tenían como motivo 
la posibilidad de realizar charlas 
o conferencias, algunas fueron re
chazadas y otras aceptadas, como 
el Argentina Tech Forum del 19 de 
octubre.

Gestiones
De acuerdo con documentos 

recopilados por Nosis, Morales 
fue dado de alta ante la Anses y 
AFIP por la Secretaría General de 
la Presidencia como empleador. 
Según pudo saber la nación, hubo 
una intención de sumarse a esa de
pendencia pública, se le dio un al
ta temprana pero nunca llegó a ser 
nombrado. Este medio consultó al 
Gobierno sobre este tema, pero no 
obtuvo respuesta.

Finalmente, Morales entró en 
funciones en la CNV, donde ocupa 
el cargo de asesor del directorio en 
activos virtuales, en octubre. De 
hecho, cuando se celebró el Argen
tina Tech Forum, el 19 de ese mes, 
participó del evento como repre
sentante del organismo.

De esta manera, el triángulo 
compuesto por Novelli, Terrones 
Godoy y Morales estuvo presente 
en el evento del que participó Mi
lei. El propio Presidente reconoció 
que el foro fue organizado Novelli 
y que allí conoció al CEO de KIP 
Protocol, quien le pareció “muy 
interesante”.

Ese encuentro no escapa a la po
lémica. El empresario estadouni
dense Charles Hoskinson denunció 
que le pidieron dinero a cambio de 
destrabarle una reunión en la Ar
gentina con Milei durante el Tech 
Forum y que, de ese modo, “cosas 
mágicas pasarían”. El comunica
do de Tech Forum SRL no emitió 
comentario sobre este punto. Solo 
hizo referencia a su relación labo
ral como asesores de KIP Protocol 
y Kelsier Ventares, compañías vin
culadas a $LIBRA. A propósito de 
esa acusación, el vocero Manuel 
Adorni dijo que “es insultante” 
vincular un supuesto pedido de 
coimas con algún funcionario del 
Gobierno.

Antes del encuentro que se hizo 
popular por la selfie entre Milei y 
Hayden Davis, el estadounidense 
había pisado la Casa Rosada otras 
dos veces. En ambas oportunida
des ingresó acompañado por No
velli. Una fue el 17 dejulioy la otra, 
el 21 de noviembre. •

Mauricio Novelli Manuel Terrones Godoy archivoRatifican y amplían las denuncias en Comodoro PyLozano fue el primero en ir a los tribunales; acusa al Presidente de integrar una asociación ilícita; presentación de la Coalición Cívica
Federico González del Solar
LA NACION

Las primeras denuncias contra Ja
vier Milei tras el escándalo por su 
promoción de la moneda virtual 
$LIBRA fueron ratificadas ayer en 
los tribunales de Comodoro Py.

El primero en hacerlo fue el di
rigente político y exdirector del 
Banco Nación Claudio Lozano. Se 
presentó en el Juzgado Federal N9 
1, a cargo de la jueza María Servini, 
y abrió la ronda de ratificación de 
las denuncias. En la secretaría 1 del 
juzgado de Servini tramitan por lo 
menos otras siete denuncias contra 
el Presidente, según confiaron fuen
tes judiciales, y sus promotores po
drían ser llamados a ratificarlas.

Lozano impulsó su acusación 
junto a otros dirigentes. Le impu
tan a Milei haber integrado una 
“asociación ilícita” que cometió una 
“megaestafa”, al afectar en simultá
neo “a más de40.000 personas con 
pérdidas de más de 4000 millones 
de dólares”.

Luego del trámite de ratificación, 
los denunciantes dijeron a la nación 
que en las próximas horas realiza
rán una ampliación de la demanda, 
de manera digital.

“Vamos a realizar una amplia
ción con todos los hechos nuevos 
que han aparecido en las últimas 
horas, especialmente la nota que 
dio el presidente a Jonathan Viale”, 
adelantó Marco Zelaya, uno de los 
abogados que promueven la de
nuncia.

Pedirán, entre otras cuestiones, 
que se incorporen nuevos elemen
tos de prueba: el crudo de la entre
vista que el Presidente le brindó al 
periodista Viale-interrumpida por 
Santiago Caputo tras unos dichos 
del Presidente que interpretó incon
venientes-,  así como también las de

claraciones de Hayden Mark Davis, 
uno de los impulsores de la moneda 
del escándalo. Solicitarán, además, 
que se cite a Viale para prestar de
claración ante la Justicia.

Creen que parte de las pruebas 
pueden verse comprometidas si el 
juzgado aguarda a que todos los de
nunciantes ratifiquen sus presenta
ciones antes de ordenar medidas.

En el escrito, los denunciantes 
afirman que el Presidente participó 
de “la megaestafa más grande de la 
historia en este rubro”, que se llevó 
adelante “a través de una operación 
conocida como rugpull, que ocurre 
cuando los desarrolladores detrás 
de un proyecto lanzan un token y 
atraen inversores para aumentar su 
valor, luego se retiran abruptamen
te y toman el dinero”.

En la causa, interviene la fiscalía 
de Eduardo Taiano, quien se en
cuentra de licencia. Lo reemplaza 
su colega Gerardo Pollicita, quien a 
pedido de Taiano lo esperará hasta 
mañana para que el fiscal titular de
cida si corresponde instar la acción 
penal o archivar las denuncias.

Otras presentaciones
La segunda de las denuncias con

tra Milei fue ratificada pasado el me
diodía por Fernando Míguez, quien 
también promovió una ampliación 
que alcanzó a Hayden Mark Davies, 
el asesor Caputoy Manuel Terrones 
Godoy, quien junto a Mauricio No
velli fue la presunta “pata local” del 
lanzamiento de $LIBRA.

“Estos nuevos participantes es
tarían vinculados a los hechos ya 
denunciados en el cuerpo princi
pal de la presentación judicial, en 
el marco de una grave situación de 
corrupción estructaraly estafa, cuya 
magnitud actual se estima entre 100 
millones y 110 millones de dólares 
estadounidenses”, se expresa en el 

escrito, al que tuvo acceso la nación.
Míguez se hizo eco de antiguos 

rumores acerca de presuntos pedi
dos de dinero para entrar en con
tacto con el asesor Caputo y Karina 
Milei, el primer anillo que rodea al 
Presidente.

“Según lo denunciado públi
camente, el empresario Charles 
Hoskinson [fundador de Cardano] 
solicitó una audiencia privada con 
el candidato presidencial Javier 
Milei, con el objetivo de discutir la 
creación de una moneda virtual en 
la Argentina. Durante esa audien
cia, se le habría pedido un pago de 
cinco millones de dólares a cambio 
de la intervención de Karina Milei 
y Santiago Caputo”, denuncian en 
el escrito.

Según pudo averiguar la nación, 
entre las denuncias que tramitan en 
el juzgado de Servini se encuentra 
una que impulsa Gregorio Dalbón, 
uno de los abogados de la expresi
denta Cristina Kirchner. Dalbón 
también está citado a ratificar la 
demanda contra el Presidente.

Por su parte, la Coalición Cívica 
radicó su propia denuncia contra 
el Presidente en Comodoro Py. “La 
investigación que proponemos debe 
esclarecer si los organizadores del 
proyecto $LIBRA y/o de la cripto
moneda actuaron al mismo tiempo 
como ‘asesores’ presidenciales; si se 
pactaron y abonaron ‘retornos’, si 
hubo pagos para acceder a la par
ticipación presidencial en tal caso, 
cuánto y quién lo percibió, si se fa
vorecieron con estos pagos el propio 
Presidente o personas de su entorno 
laboral, profesional, social y/o fami
liar”, señala un tramo del escrito.

“Resulta igualmente importante 
determinar si hubo utilización de 
información privilegiada para la 
operación en el mercado”, se agre
ga en la denuncia. •



LA NACION | MIÉRCOLES 19 DE FEBRERO DE 2025 POLÍTICA I 13

Hayden Mark Davis archivoEl creador de la cripto decía que había pagado coimas en la ArgentinaHayden Davis alardeaba de “controlar” a Javier Milei; en el Gobierno lo niegan
Camila Dolabjian
LA NACION

Hayden Davis, la cara visible de Kel- 
sier Ventures, una de las empresas 
involucradas en el lanzamiento de 
$LIBRA, aseguró tener “control” to
tal de lo que Javier Milei iba a hacer 
y decir para promocionar el token, 
diseñar maniobras de insider trading 
e incluso haber pagado coimas para 
que eso sucediera.

Así lo reflejan chats a los que ac
cedió la nación y algunos que fueron 
difundidos públicamente en redes 
sociales por receptores de esos chats 
que, a la luz de los hechos, decidieron 
mostrar lo que el joven decía hacer 
antes de la debacle de su proyecto.

El impacto político local no se 
compara a los efectos secundarios 
que causó el escándalo $LIBRA a 
nivel mundial. No solo por el involu- 
cramiento de Milei, que pareceya ser 
anecdótico en los círculos cripto glo
bales, sino también por encontrar a 
los responsables de la estafa. El enojo 
en esos ámbitos es profundo porque 
aseguran que personas como Davis le 
produjeron un daño irreparable a la 
innovación que los emprendedores 
serios procuran lograr con los desa
rrollos de criptografía y blockchain. 
Por eso es que muchos ahora hacen 
público o envían pruebas por privado 
de lo que el joven planificaba hacer 
con el lanzamiento del token y lo que 
decía haber hecho para lograrlo. No 
hay evidencias de momento sobre la 
veracidad de los hechos de los que 
presumía. En el Gobierno niegan 
de manera terminante que Milei o 
alguien de su entorno haya lucrado 
con este caso.

Uno de los mensajes a los que tuvo 
acceso la nación fue recibido por un 

ejecutivo de una firma de inversión 
en cripto, de parte de Davis, el 11 de 
diciembre de 2024. El joven busca
ba capital para el lanzamiento de un 
memecoin  vinculado aMilei. “Genial, 
tambiénpodemoshacerqueMileitui- 
tee, haga reuniones en personay haga 
una promoción. Yo controlo a ese ni- 
gga”. “Eso es una locura”, le responde 
su interlocutor. “Le envío $$ a su her
mana y él firma lo que digo y hace lo 
que quiero. Craziestshit (Una locura)”, 
agregó. La firma rechazó la oferta.

la nación se comunicó con Davis 
directamente y a través de personas 
cercanas, pero no recibió respuesta 
sobre este punto.

Detrás de SLIBRA hubo inverso
res. Una conversación entre ellos 
revela su conocimiento sobre los 
manejos de Davis y lo que decía po
der hacer. “Estaba fuera de control”, 
dice uno de ellos sobre Davis. “Loco. 
La codicia. [Hayden] sentía que había 
descubierto una fórmula de impre
sión de dinero”, le contestan.

En un chatgrupal entre miembros 
de DeFi Tuna, un protocolo basado 
en Solana que financió a Kelsier Ven- 
turesypersonasdeestasegundaem- 
presa, detrás del lanzamiento de $LI- 
BRA, se da el siguiente intercambio, 
el 15 de enero de este año.

Vlad Pozniakov (manager de 
producto): “Además no sé sus obje
tivos a largo plazo. ¿Quieren seguir 
haciendo pump [aumento rápido 
y significativo del precio] o quieren 
distribuir todos los MATES [a gente 
cercana] rápido?”

Hayden Davis: “Sí fellas. Para 
ser honesto, estamos tratando de 
max extract [equivalente a sacarle 
todo el jugo] en esta. Estos funda
dores no sé si son buenas o malas 
personas. Usualmente estamos 

muy tranquilos llegando al lan
zamiento, pero este tipo es raro”.

En estas conversaciones también 
aparece el hermano de Hayden, Gi- 
deon Davis, que es el COO de la em
presa. Se discuten maniobras de 
gestión del precio. Los dos jóvenes 
son las caras visibles, pero detrás de 
Kelsier Ventures también está Tom 
Davis, su padre. En un reportaje que 
le hizo The Christian Broadcasting 
NetWork (se define él como un devo
to cristiano luego de que Dios le salvó 
la vida), reveló que pasó un año pre
so en una cárcel federal de Estados 
Unidos. “Empecé a trabajar en una 
empresa un poco sospechosa, pe
ro ganaba muchísimo dinero a los 
17 años. Empezamos a hacer cosas 
que nunca debimos haber hecho, co
mo falsificar cheques de viaje, asu
mir identidades y ser alguien que no 
éramos para poder crear dinero de 
la nada”, dijo. Contó que al aceptar 
los crímenes el FBI le redujo la pre
tensión de pena a un año, aunque el 
recuento era de “60 o 70 años”.

Diógenes Casares, un experto en 
finanzas descentralizadas cofun- 
dador de Stream Finance, aseguró: 
“Me dijeron que alguien cercano a 
Milei había recibido un soborno de 
US$5 millones para ponerlo frente 
a él. Para ser claros, esto no signifi
ca que Milei recibió dinero, sino que 
alguien cercano a él había recibido 
dinero para facilitar que Milei pro- 
mocionara el token. La naturaleza de 
alto nivel de esta personay la calidad 
de la fuente (aunque no puedo veri
ficarlo por completo para que quede 
claro) me preocuparon mucho y me 
hicieron presionar más”, narró.

En un video publicado por Solana 
Floor y confirmado por los interlocu
tores, se escucha al fundador de Defi 
Tuna, Moty Povolotski, y Ben Chow, 
de la empresa Meteora (con la que 
trabajó Kelsier en el lanzamiento), en 
reunión virtual. Povolotski le cuenta 
a Chow que habían interactuado con 
Kelsier, pero luego de ver sus manejos 
decidieron devolverle el dineroy cor
tar su relación. “Pasaron cosas raras. 
Algo que me asustó es que 30 minutos 
antes de que Melania salga, Hayden 
sabía cuándo lo iban a retuitear, se lo 
decía a Vlad, pidió liquidez. Y yo me 
preguntaba a cuántos se lo dijo. Los 
que snipearon Melania snipearon 
los siguientes [en relación con $LI- 
BRA]”, le dice. Davis ha aceptado su 
involucramiento  con ambos tokens, 
Melania y SLIBRA, y Chow renunció 
luego de que se conoció ese video.

Estas evidencias arrojan más inte
rrogantes sobre la sucesión de even
tos en los minutos previos y poste
riores al tuit de Milei. El Presidente 
dijo, en la entrevista del lunes con 
TN, que había publicado el mensaje 
tres minutos después porque vio que 
se había lanzado y entonces quiso 
apoyarlo por ser un “tecnooptimis- 
ta”. Sin embargo, la cronología no es 
correcta. Su tuit no fue unos minu
tos después, sino al mismo tiempo. 
El token se lanzó en simultáneo a su 
publicación. Un minuto antes no se 
podía adquirir el token.

Davis se encuentra en el centro de 
la tormenta a nivel mundial por va
rios motivos. Dice estar sentado, co
mo custodio, arriba de unos US$100 
millones que “son de la Argentina”, y 
aunque dice que espera instruccio
nes continúa en contacto con fuen
tes cercanas o en el Gobierno. Estos 
mensajes y videos se acumulan a las 
sospechas en el escenario local sobre 
pedidos de coimas hechos por per
sonas del entorno de Milei. Además 
de Charles Hoskinson, fundador de 
Cardano, que dijo públicamente que 
le solicitaron dólares para reunirse 
en persona con el Presidente, dos em
presarios que fueron al Tech Forum 
del año pasado aseguraron a la naqon 
que sucedió lo mismo por parte de los 
organizadoresy  su entorno (Mauricio 
Novelli y Manuel Torreones Godoy) 
incluso para sacarse una foto con él. •

Hayden Davis 
sigue en 
contacto con 
el GobiernoLas conversaciones reservadas con el 
trader siguieron hasta después de la entrevista de Milei en televisión
Hugo Aleonada Mon
LA NACION

Durante las últimas 48 horas, cola
boradores directos del presidente 
Javier Milei mantuvieron conver
saciones secretas con el principal 
responsable de la fallida meme coin 
$LIBRA, Hayden Mark Davis, para 
coordinar una estrategia que les 
permita superar el escándalo, con
firmaron a la nación fuentes involu
cradas en las negociaciones, dentro 
y fuera del país.

Las conversaciones incluyeron la 
promesa de la Casa Rosada de que 
Milei no acusaría a Davis de haber 
cometido ilícito alguno y que así 
lo dejaría claro en la entrevista te
levisiva que, según le anticiparon, 
ya tenía previsto que se difundiera 
durante la noche del lunes. Y algo 
más: le indicaron que un emisario 
del Presidente viajaría a verlo, esta 
misma semana.

El diálogo entre el entorno pre
sidencial y Davis siguió en las ho
ras posteriores a la entrevista que 
difundió el canal TN, cuando des
de la Rosada le ordenaron a Da- 
vis que no diera más entrevistas.

El propio Davis dio indicios so
bre el puente de comunicación que 
mantiene abierto con el entorno de 
Milei en una de las dos entrevistas 
que concedió desde que estalló el 
escándalo. En ese diálogo con el 
empresario Dave Portnoy,  adelantó 
que estaba al tanto de la entrevista 
que Milei daría esa misma tarde.

Las conversaciones mantenidas 
por colaboradores directos del Pre
sidente con Davis podrían compli
car las defensas de ambas partes en 
las investigaciones que se desarro
llarán en los próximos meses, tanto 
en la Argentina -a cargo de la jueza 
federal María Servini- como en Es
tados Unidos, ya sea ante la Comi
sión de Valores (SEC) o la Oficina 
Federal de Investigaciones (FBI).

En la Argentina, por lo pronto, 
Davis ya contrató como abogada 
defensora a Yanina Nicoletti, una 
experta en derecho penal tributa
rio y económico y delitos de “cuello 
blanco” que marca distancias entre 
su cliente y Milei, en una investiga
ción que podría abarcar las figuras 
de negociaciones incompatibles 
con la función pública y tráfico de 
influencias. “Esperemos que esto 
pronto se aclare en los tribunales”, 
dijo a la naqon, y que “se pueda po
ner un manto de transparencia a 
lo que pasó”.

En la conversación con Portnoy 
que se difundió por redes sociales, 
Davis aportó detalles sobre su inte
racción con el entorno presidencial. 
Sostuvo que se había acordado que 
mantendría ayer mismo un encuen
tro o comunicación con el equipo de 
Milei, que no se concretó, y que le 
habían anticipado que el Presidente 
concedería una entrevista para ex
plicar todo y exculparlo.

“Aparentemente hay una entre
vista [de Milei] que está saliendo hoy 
[por el lunes], veamos si eso ocurre 

para al menos explicar ‘hey, esto es 
lo que pasó’, porque no es que lo dejó 
[elprimerposteodeMileienX] por5 
minutos y que pudiera afirmar que 
alguien lo hubiera hackeado, acaso 
alguien de mi grupo”.

Davis pareció aludir, incluso, al 
vocero presidencial, Manuel Ador- 
ni, y a un posible emisario de la Ca
sa Rosada. Sostuvo que tenía una 
conversación pendiente con Milei 
o con su “principal portavoz” y que 
desde Buenos Aires le anticiparon 
que “alguien muy cercano a él” [por 
el Presidente] viajará para reunirse 
con él -en un lugar que no detalló- 
“esta semana”.

“Se suponía que hablaría con 
ellos ayer, pero no ocurrió”, afirmó 
Davis. “Se suponía que tendríamos 
una entrevista hoy, en algún mo
mento, y que hablaría con él [por 
Milei] o su portavoz principal, y me 
han dicho que alguien muy cercano 
a él viajará a reunirse conmigo esta 
semana, pero no lo sé”.

Un mensaje filtrado
A través de allegados vía España 

y Estados Unidos, Davis también 
habilitó un canal de comunicación 
con la naqon que después, de impro
viso y a pedido de la Casa Rosada, 
cerró. La interacción comenzó el 
lunes, cuando la nación contactó a 
Davis por WhatsApp con la inten
ción de entrevistarlo una vez que se 
conociera la posición oficial de Mi
lei sobre el caso $LIBRA.

Hubo un intercambio que se ini
ció minutos antes de la difusión de 
la entrevista que el Presidente le dio 
al canal TN. En ese mensaje se le co
mentó que, basados en el anticipo 
de la nota que aportó Jonatan Víale 
en su programa de Radio Rivadavia, 
Milei había dicho que debía “levan
tar determinadas murallas, en ob
via alusión a este muchacho Davis, 
el que organizó la cripto”, e indicó 
que durante la entrevista Milei “se 
la agarra con este tal Davis, con el 
que termina reconociendo que no 
debería haberse juntado”.

Davis respondió casi de inmedia
to. Pero la naqon preserva bajo se
creto profesional el contenido de la 
conversación que siguió, en la que 
se discutía la posibilidad de un diá
logo on the record posterior a la di
fusión de las declaraciones de Milei.

Llamativamente, una captura de 
pantalla del primer mensaje que en
vió la naqon a Davis se difundió el 
martes en la red social X a través de 
cuentas de usuarios argentinos sim
patizantes de Milei y que retuiteó 
una cuenta de X que se atribuye al 
asesor Santiago Caputo. Se incluía 
también el contacto de este perio
dista, tomado del teléfono que reci
bió el chat.

Aunque se intentó tergiversar 
la intención del texto (que no era 
otra que gestionar una entrevista 
formal), esa filtración aportó otro 
indicio sobre el diálogo directo que 
mantenían al menos hasta la noche 
del lunes el impulsor de SLIBRA y 
sectores del oficialismo local. •
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El escándalo de la criptomoneda | de no creer
Volvió Milei, con los puños llenos de verdades

Carlos M. Reymundo Roberts
-LA NACION-

T
 ras un silencio de dos días que 
paralizó nuestros corazones, 
hizo temblar los mercados y 

dejó un vacío imposible de llenar, 
anteanoche volvió a hablar Javito. 
Profesional de los medios, platafor
ma en la que hizo el tránsito de eco- 
noinsultador a presidente, el fin del 
silencio a raíz del criptogate fue un 
paso milimétricamente estudiado 
por el triángulo de hierro; estudio 
que se echó de menos en el tuit con 
que auspició una moneda meme 
que les hizo perder a inversores de 
todo el mundo unos 4000 millones 
de dólares. Los triangulados coin
cidieron en que Joni Víale era el pe
riodista ideal para el regreso, por no 
tener esa fea costumbre de hacerse 
un asado con un león caído.

¿Cómo selovioenel reencuentro 
con los micrófonos? Lúcido, sagaz, 
certero. Impecable. No parecía ser 
el día en que había sido víctima de 
más de cien graves denuncias -des
de mercachifle hasta estafador- en 
el país y, ay, qué vértigo, también en 
los Estados Unidos. ¡Aguante el Pe- 
lu! Y aguantémoslo nosotros, que 
errores como ese se cometen una 
sola vez en la vida.

A lo largo de más de una ho
ra y media -con 5,4 puntos de ra- 
ting: pum para arriba- tiró datos, 
conceptos y reflexiones que me
recen ser repasados. Eso me pro
pongo, y espero estar, como él, 

a la altura de las circunstancias.
“Yo no lo promocioné. Lo difun

dí”. Cuánta razón. Si alguien avisa 
en sus redes que en tal esquina hay 
un quiosco donde se vende merca 
de calidad y a buen precio, provista 
por un reconocido dealer, ¿quién 
puede acusarlo de promover el nar
co? Simplemente difundió un dato 
interesante, que quienes están en 
ese mercado saben agradecer. En 
este caso, es verdad, no hay tantos 
agradecidos.

“Sí, claro, obvio”. Respuesta de 
Milei a Caputín cuando este, inte
rrumpiendo la entrevista que se es
taba grabando, se acercó a decirle 
algo al oído, para que no escuche Jo
ni. Sí, la entrevista que vimos estaba 
editada; horas más tarde circuló en 
las redes la versión con la intempes
tiva pero oportuna irrupción de Ca
pulín. Claro, Javi había vuelto a me
ter la gamba al exponer su defensa. 
Obvio, no está pegando una, hay 
que freezarlo. Che, qué importante 
el papel de Caputín: con qué auto
ridad lo hizo callar al Presi, le sopló 
la respuesta adecuada y le indicó a 
Joni qué debía preguntar. No sé si 
empezar a llamarlo Caputón.

“Cuando vas al casino y perdés, 
¿cuál es el reclamo?”. Ninguno, por 
supuesto. Cómo te vas a enojar con 
el Presi por animarte a timbear con 
una moneda trucha.

“Fue un asunto entre privados”.

Un asunto entre privados, hasta que 
uno del sector público metió la cola. 
Hay que buscarlo, Presi.

“Soy un tecnooptimista fanático”. 
¿Fanático vos?

“Por querer ayudar a un argenti
no me comí un cachetazo”. Se que
dó corto: en este caso ayudó a un 
argentino, Mauricio Novelli, y a un 
español, a un tipo de Singapur y a un 
gringo, todos ellos responsables de 
$LIBRA, la cripto del escándalo. Y 

quiso ayudar también, invitándolos 
al casino, a millones de inversores. 
Economista premium Javito, no tan 
bueno en los juegos de azar.

“Entre las víctimas [del fraude] 
había muchos bots”. Qué bien, no 
lo sabíamos. Duro con los bots, Pe- 
lu. Odio esos robots digitales que 
se hacen pasar por humanos y son 
más fríos y desalmados que Karina 
(perdón, quise decir Cristina).

“Nadie me pagó por compar

tirlo” [la meme coin]. Una lásti
ma, porque en el mercado esos 
favores se retribuyen muy bien.

“Será cuestión de levantar mura
llas. Con mi hermana hemos deci
dido que no podemos permitir que 
todo el mundo pueda acceder a no
sotros”. Tampoco exageres con lo 
de “todo el mundo”. Apenas fueron 
cuatro o cinco pillos. Y ojo, porque 
Kari no deja pasar a cualquiera. An
tes hace bien las cuentas.

“Yo no sé nada de criptomone- 
das”. De vuelta: no caigas en so
breactuaciones, no te saques mé
ritos: si no supieras nada no te hu
bieses largadoa hacer semejante re
comendación. Además, hace años 
que trabajás para esa industria, y 
no es la primera vez que en tus re
des promocionás (léase, difundís) 
criptomonedas. Ese era mi temor: 
que este bolonqui te haga ser más 
presidente y menos trader.

“La Oficina Anticorrupción nos 
investigará a todos, incluido a mí”. 
Nunca antes un empleado del Pre
sidente investigó al Presidente. ¡Qué 
nervios! Si no encuentra nada, juez 
de la Corte. Él y la Chuchi Servini, 
que hará el mismo trabajo en la 
Justicia. Un cigarrillo, un token y la 
Corte no se le niegan a nadie.

“Nosotros tenemos la doctrina 
de que el que las hace las paga”. OK, 
Javito, pero no sé si es el momento 
de ser tan doctrinario. •
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El especialista en criptomonedas explicó por qué alertó en enero sobre los vínculos de Milei con traders de dudosa trayectoria y cómo Novelli bloqueó encuentros con emprendedores más reputados
Santiago Siri. “Lo que hicieron con $LIBRA fue un esquema similar a una estafa Ponzi”

Texto Candela Ini | Foto Pilar Camacho

Siri sugirió que un proyecto cripto debería estar acompañado de regulaciones serias

Sin Trump en la agenda, Milei viaja a Estados UnidosLlegará mañana a Washington; se reunirá con Elon Musk y Kristalina Georgieva

E
l experto en criptoacti- 
vos Santiago Siri, creador 
del Partido de la Red y del 
proyecto Universal Basic 

Income (UBI), es un actor natural 
del ecosistema cripto. Alertó sobre 
el acercamiento de Hayden Davis 
a Javier Milei el 30 de enero pasa
do, cuando el propio Presidente 
difundió una foto con él, y el últi
mo viernes puso el foco sobre los 
frenéticos movimientos en la red 
Solana apenas comenzó a circular 
la moneda $LIBRA.

El criptogate derivado de la 
promoción pública de Milei de la 
meme coin $LIBRA afectó a miles 
de inversores y generó un intenso 
debate sobre la conducta presiden
cial, pero también sobre la regula
ción y la transparencia en el eco
sistema de criptomonedas. Una 
meme coin es una criptomoneda 
sin utilidad intrínseca, cuyo valor 
depende pura y exclusivamente de 
la generación de expectativas, la vi
talidad y la especulación.

Entre observaciones técnicas y 
sentencias políticas, Siri contó a la 
nación cómo detectó las transaccio
nes sospechosas, habló sobre el pa
pel de Mauricio Novelli como nexo 
entre Milei y el proyecto, y sobre la 
falta de un asesoramiento serio en 
el Gobierno para el desarrollo de 
iniciativas cripto. Además, advir
tió sobre los riesgos de promover 
meme coins sin regulación y opinó 
sobre cómo podría haberse cons
truido un proyecto más sólido.

-¿Cómo advirtió que el proyec
to de $LIBRA era sospechoso?
-El 30 de enero vi la foto de Hayden 
Davis junto a Milei y me llamó la 
atención. Al buscar información 
sobre él en Google, no encontré 
nada, lo que me pareció muy sos
pechoso. En 2025, que alguien no 
tenga huella digital es raro. Apenas 
ocurrió todo esto el viernes, vi las 
transacciones drenando la plata, 
y todo eso, hecho en sincronía con 
el tuit del Presidente, me pareció 
turbio. Además, fue presentado co

mo un instrumento para financiar 
proyectos, y no como una meme 
coin. Un proyecto con seriedad no 
es hacer una meme. Eso es una fan- 
tochada. Un proyecto serio cripto 
no es hacer esto ni con esta gente. 
Lo que hicieron fue un esquema 
de pump and dump, similar a una 
estafa Ponzi. Fue presentado como 
un instrumento para financiar 
proyectos, cuando en realidad era 
una meme coin sin respaldo. Pero 
el retuit de este lunes que hizo el 
Presidente [de un tuit de Darío Eps- 
tein sobre cómo comprar $LIBRA] 
sobre este tema también es grave. 
Esto atrae a pequeños inversores, 
y los grandes inversores esperan a 
que se suban los pequeños inver
sores gracias al tuit de Milei, las 
famosas ballenas, para vender a 
precios inflados.
-¿Y cómo llegó Milei a relacio
narse con este proyecto? ¿Tie
ne relación este proyecto con el 
Tech Forum?
-El agente cero en esta conexión es 
Mauricio Novelli, quien mantiene 
una relación con los hermanos 
Milei, especialmente con Karina 
Milei. Javier Milei es la cara visible, 
pero los negocios se gestionan en 
privado con Karina. Los hermanos 
Milei tienen vínculos con Novelli 
desde hace al menos cinco años.
-¿Cómo conocía la supuesta re
lación entre los Milei y Novelli?
-En varias ocasiones intenta
mos, junto a colegas con los que 
compartimos un chat, acercar al 
Presidente con Vitalik Buterin [el 
fundador de la red y la criptomo
neda ethereum], pero siempre nos 
derivaban a Karina Milei, quien a 
su vez nos dirigía a Novelli. Mi 
aproximación a Milei era por De- 
mian Reidel, no era directa. Pero 
sí sé, por un colega, que Mauricio 
Novelli bloqueó la entrevista con 
Vitalik. Hay un gran ecosistema 
cripto en Argentina que podría 
haber asesorado a Milei para hacer 
un proyecto serio.
-¿Qué características tendría 
un proyecto serio?

-Un proyecto serio debería basarse 
en reservas de bitcoin, la creación 
de un fondo estratégico y regu
laciones claras. Bitcoin tiene un 
historial de 15 años con subas y 
bajas, lo que le da una base sólida. 
Además, la tecnología blockchain 
podría utilizarse para transparen
tar la gestión del Estado. En la Ar
gentina, se mueven 500 millones 
de dólares al mes en transacciones 
cripto, por lo que es esencial esta
blecer marcos regulatorios.
-¿Qué consecuencias legales 
cree que va a tener este escán
dalo?
-Me inquieta ver qué pasará en el 
Congreso con el proyecto de juicio 
político. El Pro no va a apoyarlo. 
Hay que ver qué pasa con la causa 
que tiene [la jueza] María Servini. 
Pero definitivamente lo más grave 
es la causa en los Estados Unidos, 
donde Javier Milei tiene inmuni
dad diplomática, pero Karina Milei 
no. Ojalá que se esclarezca todo. No 
podés hacer una solicitud pública 
de inversores sin informar a la SEC 
[Securities and Exchange Commis- 
sion de Estados Unidos]. Y en este 
caso, eso no se cumplió. Esto afecta 
a los inversores norteamericanos, 
y la jurisdicción norteamericana 
es donde haya un dólar estado
unidense enjuego, no importa el 
territorio.
-Usted tuvo varios entrecruces 
con los tuiteros afines a Milei 
y el viernes pasado fue quien 
advirtió en X este episodio. ¿Es
tuvo en contacto con el entorno 
presidencial en las últimas 
horas?
-No.
-¿Qué impacto cree que va a 
tener esto en el Gobierno?
-Hay tensiones internas en el 
Gobierno. Supongo que Santiago 
Caputo festejó la pérdida de poder 
de Karina dentro del triángulo de 
hierro. Y van a buscar que ruede 
una cabeza. Pero cabe recordar 
que Robespierre eliminaba con 
la guillotina y terminó muriendo 
ejecutado por ella. •

Rafael Mathus Ruiz
CORRESPONSAL EN EE.UU.

WASHINGTON.- El presidente 
Javier Milei aterrizará mañana en 
Washington para su novena visita 
a Estados Unidos desde que asumió 
la presidencia, y la segunda desde 
que Donald Trump volvió a la Ca
sa Blanca. Pero a pesar de coincidir 
por segunda vez en la misma ciu
dad, la sintonía ideológica, el alinea
miento total de la política exterior y 
decisiones “espejo” a las de Trump 
-como la salida de la Organización 
Mundial de la Salud-, la agenda ofi
cial no contempla, por ahora, un en
cuentro entre ambos.

Milei y Trump estarán el sábado 
en la Conferencia de Acción Con
servadora (CPAC, según sus siglas 
en inglés), tal como ocurrió el año 
anterior, cuando se vieron cara a 
cara por primera vez y Milei le dijo 
que esperaba volver a verlo como 
presidente de Estados Unidos.

La cita tendrá este año una ebu
llición singular. El cónclave por ex
celencia de la derecha norteameri
cana, al cual se espera que concu
rran varios líderes globales, podría 
brindar la única oportunidad para 
una fotoy una charla informal entre 
ambos, pero sin la significanciay la 
profundidad de una reunión bilate
ral en la Casa Blanca.

Trump ha recibido a varios man
datarios desde que volvió a la pre
sidencia. En su primer mes de re
greso al poder, Trump ya recibió en 
la Casa Blanca al primer ministro 
de Israel, Benjamín Netanyahu; al 
primer ministro de Japón, Shigeru 
Ishiba; al rey de Jordania, Abdullah 
II, y al presidente indio, Narendra 
Modi. La semana que viene tiene 
previsto recibir al primer ministroMaduro embistió contra el Presidente
El presidente de Venezuela, Nico
lás Maduro, se metió en la polémi
ca por la promoción de una cripto
moneda en la que quedó salpicado 
su par argentino Javier Milei y tuvo 
fuertes palabras contra el líder li
bertario. Calificó de “escandalazo” 
lo ocurrido en las últimas horas y 
dijo que “pone esa cara de imbécil 
cuando se toma fotos”.

Para el líder chavista, Milei tie
ne un “prontuario” como “crip- 
toestafador” en la Argentina y en 
el mundo.

“Estoy seguro de que no le van 
a hacer nada el Estado corrupto, 
el partido judicial de la Argentina, 
pero el pueblo argentino va acumu
lando y llegará el día de la justicia. 
Confiemos en el pueblo de Perón y 
de Evita”, dij o en su programa sema
nal Con Maduro +, transmitido por 
el canal estatal VTV.

El sucesor de Hugo Chávez afir
mó que el mandatario argentino 
“es un títere que pusieron los líde
res mundiales para saquear a la Ar
gentina, para destruir al país, para 
dominarla colonialmente”.

Maduro dijo, además, que el he
cho “habla de lo mal que está de sa
lud mental este señor que se atre
ve, siendo presidente de un país, 

británico, Keir Starmer, una cita crí
tica en medio de las discusiones por 
el futuro de Ucrania.

El nuevo viaje de Milei a Estados 
Unidos llega a poco menos de un 
mes de la última visita, a fines de 
enero, para la asunción de Trump, 
y en el momento más difícil de su 
presidencia por el escándalo de 
$LIBRA. Milei verá en Washington 
a Elon Musk-asesor multiterreno 
de Trumpy el hombre más fuerte de 
su administración-y a la directora 
del Fondo Monetario Internacional 
(FMI), Kristalina Georgieva.

Además, el Presidente dará un 
discurso titulado “El modelo eco
nómico argentino” en el Banco In- 
teramericano de Desarrollo (BID) 
y se reunirá con el presidente del 
Banco Mundial, Ajay Banga. Milei 
estará acompañado por el canciller 
Gerardo Werthein; su hermana, Ka
rina Milei; el ministro de Economía, 
Luis Caputo; el vocero presidencial, 
Manuel Adorni, y Santiago Oria.

Milei se reunirá el mismo día de 
su llegada, el jueves, con Musk, que 
dirige el Departamento de Eficien
cia Gubernamental de la Casa Blan
ca (DOGE, según sus siglas en ingés) 
y se ha convertido en una figura om
nipresente de la nueva administra
ción trampista.

Musk le ha dedicado varios elo
gios a Milei en las redes sociales y 
ha declarado su intención de inver
tir en la Argentina. Luego de esa re
unión, Milei se reunirá nuevamen
te con Georgieva para continuar 
tejiendo el nuevo acuerdo con el 
Fondo, que se espera salga a la luz 
en las próximas semanas.

Mileiy la delegación que lo acom
pañarán Washingto tienen previsto 
regresar a Buenos Aires el sábado 
por la noche. •

Nicolás Maduro
PRESIDENTE DE VENEZUELA

a encabezar una estafa mundial”.
“Estafó a miles de personas, in

clusive a seguidores de él, gente que 
por la cara de loco que tiene y las ac
ciones de loco lo siguen. Porque él es 
un tipo disraptivo como lo llaman”, 
prosiguió en su fuerte crítica.

El mandatario argentino explicó 
en una entrevista con TN que no co
metió un error al publicar el viernes 
en su cuenta deX-enlaquetiene3,8 
millones de seguidores- un mensa
je en el que dio difusión a la cripto
moneda $LIBRA. Tras ese mensaje, 
el valor del criptoactivo se disparó, 
pero luego se desplomó.

En el reportaje, Milei insistió en 
que difundió pero no promocionó 
la criptomoneda $LIBRA y se negó 
a asumir responsabilidades por los 
damnificados ante la súbita caída 
de ese activo. •
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La Corte Suprema dejó 
firme el fallo que le da más 
poder a la Justicia porteña
pulseada. Enfrentó la rebelión de los tribunales y rechazó todos los planteos contra su decisión que había presentado la Asociación de Magistrados y la Defensoría General
Hernán Cappiello 
LA NACION

La Corte Suprema de Justicia le pu
so ayer un límite a la rebelión de los 
jueces nacionales que cuestionan 
el fallo que los obliga a enviar sus 
sentencias para revisión a la Justi
cia porteña.

Por un lado, rechazó una me
dida cautelar que frenaba las 
apelaciones de las causas de los 
tribunales nacionales a la Jus
ticia porteña. Por el otro, y por 
unanimidad, rechazó los pedidos 
de la Asociación de Magistrados 
y Funcionarios de la Justicia Na
cional y de la Defensoría General 
de la Nación para que se revoque el 
fallo Levinas, que le dio más poder 
a la Justicia de la ciudad de Buenos 
Aires como tribunal de revisión de 
esas causas civiles, comerciales, 
penales y laborales.

La Corte Suprema rechazó los 
planteos por “inadmisibles”. El fa
llo lleva la firma de Horacio Rosat- 
ti, Ricardo Lorenzetti y Carlos Ro- 
senkrantz, que había votado en di
sidencia en Levinas. Rosenkrantz 
llegó a la misma conclusión que sus 
pares, pero advirtió que ello no mo
difica su criterio acerca de que no 
son susceptibles de ser recurridos 
en la Justicia porteña los fallos de 
la Justicia nacional.

En el fallo Levinas, la Corte Su
prema ratificó que el Tribunal 
Superior de Justicia de la Ciudad 
es el órgano revisor en las causas 
que tramitan ante los tribunales 
nacionales.

Ni la asociación que reúne a los 
jueces ni el Ministerio Público de la 
Defensa eran parte del expedien
te civil en donde se debatía la de
manda de los herederos del artis
ta plástico León Ferrari contra el 
periodista Gabriel Levinas por una 
rendición de cuentas relacionada 
con la venta de obras de arte.

Esa causa terminó por dar a luz 
el fallo que otorgó más poder al tri
bunal porteño. No obstante, ambos 
se presentaron en el expediente an
te la Corte Suprema con un recurso 
para revertir el criterio del máxi
mo tribunal establecido el TI de 
diciembre, antes de las vacaciones 
de verano.

“Tal petición resulta inadmi
sible. Este tribunal ha expresado 
reiteradamente que no están ha
bilitados para los recursos quie
nes no revistan la calidad de parte 
con participación legitimada en el 
proceso, aun cuando aleguen te
ner un gravamen configurado por 
la decisión atacada”, dijeron los 
jueces Horacio Rosatti y Ricardo 
Lorenzetti.

“A ello -agregó la resolución de 
la Corte-, se suma que el planteo 
resulta de todos modos improce
dente, pues, como lo tiene repeti
damente decidido esta Corte, sus 
sentencias definitivas e interlocu- 
torias no son susceptibles de ser 
modificadas por el recurso de re
vocatoria” y tampoco por el recur
so “de nulidad, salvo situaciones 
excepcionales que no concurren 
en la especie”.

El juez Carlos Rosenkrantz 
acompañó la decisión. “Compar
to los fundamentos del voto que 
antecede para rechazar el recurso

Inisman-“J

Marcha de los fiscales por Alberto Nisman
¡quién ««rúa
NISMAN?

A10 años de la marcha de silencio, bajo la lluvia, que 
protagonizaron fiscales y funcionarios para reclamar 
justicia por la muerte de Alberto Nisman, unas 200 
personas se reunieron ayer frente al Palacio de Tribu
nales para tributar un homenaje al fiscal asesinado y

denunciar que se trató de un “magnicidio” ligado a la 
denuncia que planteó contra Cristina Kirchner por el 
pacto con Irán. “Nisman cumplió con su compromiso 
de ser fiscal”, afirmaron los convocantes. El acto tuvo 
lugar frente a la Plaza Lavalle. •

interpuesto, sin que ello implique 
modificación alguna de mi disiden
cia en dicha sentencia”, afirmó.

Asimismo, la Corte dejó sin efec
to una medida cautelar que frena
ba la aplicación de un artículo déla 
ley porteña en el que se establecía 
el camino de apelación hacia el Tri
bunal Superior de Justicia porteño 
para la Justicia nacional.

La decisión fue tomada por una
nimidad de los tres jueces. Esa cau
sa era impulsaba por la Asociación 
de Magistrados.

Para el máximo tribunal, la cau
telar -que suspendía la aplicación 
de la ley local impugnada- “ha 
sido decretada en el marco de un 
proceso colectivo, con efecto ‘erga 
omnes’, enervando así el poder de 
policía del Estado, excediendo el 
interés individual de las partes y 
afectando de manera directa el de 
la comunidad”.

Según la Corte Suprema, hoy no 

existen suficientes fundamentos 
para sostener esa medida.

En octubre de 2021, la Legislatu
ra porteña modificó la ley402 de la 
ciudad de Buenos Aires y habilitó al 
Tribunal Superior de Justicia (TSJ) 
a entender en el recurso de incons- 
titucionalidad interpuesto contra 
decisiones de la Cámara Nacional 
de Apelaciones con asiento en la 
ciudad de Buenos Aires.

La Asociación de Magistrados y 
Funcionarios de la Justicia Nacio
nal y otras entidades, como la Aso
ciación Civil Gente de Derecho, el 
Colegio Público de Abogados de la 
Capital Federal y la Asociación de 
Fiscales y Funcionarios del Minis
terio Público Fiscal de la Nación, 
acudieron a la Justicia para pedir 
la suspensióny la inconstituciona- 
lidad de ese artículo.

La jueza en lo contencioso admi
nistrativo Macarena Marra Gimé
nez hizo lugar al pedido y dictó una 

cautelar que frenó su aplicación. 
En marzo de 2022, la Sala II de la 
Cámara en lo Contencioso ratificó 
esa resolución.

La ciudad apeló mediante un re
curso de queja y ahora la Corte le 
dio la razón.

Las respuestas de la Corte llegan 
en momentos en que tres cámaras 
que integran el fuero nacional -la 
Cámara en lo Civil, la Cámara del 
Trabajo y la Cámara del Crimen- 
decidieron pronunciarse en con
tra del fallo de la Corte Suprema y 
desconocer al Superior Tribunal de 
Justicia porteña como un órgano 
revisor de sus sentencias.

La decisión del tribunal implicó 
que el Superior Tribunal de Justi
cia de la Ciudad debe decidir ahora 
en la causa de la quiebra del Correo 
Argentino, que interesa a Mauricio 
Macri, y en la absolución de la con
dena al policía Luis Chocobar, que 
mató a un ladrón en La Boca. • 

Kueider pide que no lo reemplacen en el Senado 
cautelar. El dirigente detenido en Paraguay acudió a la Justicia
En un nuevo intento de conservar 
sus fueros, el exsenador Edgardo 
Kueider presentó una cautelar en 
la Justicia con la que busca im
pedir que, de haber sesión esta 
semana, la camporista Stefanía 
Cora, su reemplazante, se adue
ñe oficial y definitivamente de su 
banca en la Cámara alta, vacante 
desde su destitución, a mediados 
de diciembre, luego de que un 
control policial lo sorprendiera 
con más de 200.000 dólares sin 
declarar mientras intentaba cru
zar de Brasil a Paraguay.

Kueider enfrenta un proceso 
judicial en el país vecino, en don
de está detenido desde ese episo
dio. Además, en el marco de una 
causa local anterior que lo in
vestiga por presuntos lavado de 
dinero y enriquecimiento ilícito, 
la jueza Sandra Arroyo Salgado 
pidió su extradición.

“La realidad que motiva el pron
to despacho y cautelar -dice la 
presentación- es que el próximo 
20/02/2025 el Senado sesionará 
para comenzar a tratar el paquete 
de leyes que por sesiones extraor
dinarias convocó el Poder Ejecuti
vo [...] en esa sesión, el Senado debe 
integrar  la banca que corresponde 
a quien suscribe por ende, deberá 
tomarsejuramento a la Sra. Cora”.

Kueider considera inválida la 
sesión por la que sus pares le qui
taron su senaduría y sus fueros. 
Argumenta que debió haber sido 
presidida por Bartolomé Abdala 
y no por Victoria Villarruel, debi
do a que el presidente Javier Milei 
estaba de viaje rumbo a Italia y 
ella tenía que tomar su lugar al 
frente del Poder Ejecutivo.

Sostiene además que su banca 
aún se encuentra en disputa, por
que todavía resta que la Cámara 
de Apelaciones en lo Contencioso 
Administrativo se pronuncie so
bre el recurso que presentó.

La jura de Cora, esgrime Kuei
der, podría derivar en un “verda
dero escándalo jurídico”, puesto 
que habría “dos senadores por la 
misma banca, lo que ocasiona
ría no solo un desbaratamiento 
de derechos para quien suscribe 
y para el electorado, sino además 
un perjuicio económico para el 
país”. “Habrá dos senadores a 
los cuales habrá que reconocer
les sus derechos, dos dietas que 
se deberán abonar, dos equipos 
de asesores, etc.”, agrega.

El 4 de diciembre, el dirigente 
entrerriano fue detenido junto a 
su secretaria, lara Guinsel Cos
ta, en el Puente Internacional 
de la Amistad al intentar ingre
sar a Ciudad del Este desde Foz 
do Iguazú con más de 200.000 
dólares, 3,9 millones de pesos 
argentinos y 640.000 guaraníes 
sin declarar.

Luego de ser detenidos, ambos 
justificaron el dinero diciendo 
que era de la firma Golsur, de la 
cual Guinsel Costa dijo ser apo
derada. El 12 de diciembre, en 
una sesión especial, por 60 votos 
contra 6, el Senado destituyó a 
Kueider por “inhabilidad mo
ral”. En los diversos escritos que 
presentó ante la Justicia local, 
Kueider sostuvo que sus expares 
de la Cámara alta no habilitaron 
una instancia para que él pudiera 
realizar un descargoy defenderse 
de las acusaciones. •
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ECONOMÍA DÓLAR

Minorista $1088,40 A (ANT: $1088,18) Euro $1106,23 V(ANT: $1110,30)

Edición de hoy a cargo de José Luis Brea
www.lanacion.com/economia | @LNeconomia | Facebook.com/lanacion

CCL $1215,71 A (ANT: $1210,61) Real $185,91 A(ANT: $185,50)

Mayorista $1059,16 v(ANT: $1059,25) Reservas 28.404 v (ANT: 28.745)
..................................................................................... en millones de US$

Paralelo $1235,00 = (ANT: $1235,00)

Turista $1402,70 A(ANT: $1402,38)

Desregulación | simplificación de trámites
Avanzan con cambios en la 
VTV, licencias de conducir 
e importación de vehículos Lo confirmó el vocero presidencial, Manuel Adomi, en conferencia de prensa; en algunos casos se invitó a las distintas jurisdicciones a adherir a las reformas planteadas por el Ejecutivo
En el marco de una nueva confe
rencia de prensa, el vocero presi
dencial, Manuel Adorni, confirmó 
varios cambios que el Gobierno in
troducirá en el funcionamiento de 
la Verificación Técnica Vehicular, 
VTV (ver aparte), las licencias de 
conducir y los procesos de impor
tación de vehículos.

La inspección vehicular será foco 
de uno de los principales cambios. 
Tal como se rumoreaba en las últi
mas semanas, ya no será obligato
rio pasar por los talleres del Estado 
para la verificación, sino que “se va 
a poder hacer en cualquier taller o 
concesionario  habilitado”. Además, 
se modificarán los plazos tanto pa
ra vehículos nuevos como usados. 
Los 0 km realizarán su primera ins
pección a partir del quinto año de 
patentamientoyuna vez cumplidos 
los diez años de antigüedad el trá
mite se hará cada dos años.

“Invitamos a las jurisdicciones 
que no están adheridas a que se su
men a esta extensión en los plazos de 
la VTV, que es un trámite muy engo
rroso e incómodo para todos”, seña
ló Adorni. No se especificaron limi
tantes en cuanto al kilometraje.

A su vez, se confirmó que no serán 
requeridas la licencia para configu
ración de modelo (LCM) ni la licen
cia para configuración ambiental 
(LCA) para la comercialización de 
vehículos en el país.

“Se va a facilitar la importación

La verificación vehicular podrá ser hecha por cualquier taller habilitado archivo

de vehículos en serie”, sintetizó el 
vocero. De esta manera, los vehí
culos que cuenten con certificados 
internacionales que permiten su 
circulación en otros mercados po
drán ingresar en el país sin la ade
cuación que se solicitaba a través de 
esas licencias.

En otro orden, también se confir
mó la eliminación del Certificado de 

Homologación de Autopartes de 
Seguridad (CHAS). “La baja en los 
costos de los repuestos va a evitar 
el famoso ‘lo atamos con alambre’ y 
mejorar la seguridad de los vehícu
los”, se comentó en conferencia de 
prensa. De una manera similar a las 
unidades enteras, se buscaría sim
plificar el proceso de ingresoy venta 
de autopartes en la Argentina.

Los cambios planteados por el 
Gobierno, además, no se centran 
únicamente en industria, sino tam
bién en licencias de conducir. En 
ese sentido, se eliminará la licencia 
nacional de transporte interjuris
diccional (Linti) y será potestad de 
cada jurisdicción en emitir las licen
cias profesionales del tipo C, D y E 
con permisos inteijurisdiccionales.

También se quitará la invalidez de la 
licencia por cambio de domicilio.

Por otro lado, también se avanza
rá en cambios en el trámite de ob
tención y renovación de la licencia 
de conducir, algo que está en dis
cusión desde comienzos de 2024. 
“Los cursos teórico-prácticos y los 
exámenes de aptitud psicofísica 
los van a poder dar prestadores pú
blicos o privados registrados ante 
la Agencia Nacional de Seguridad 
Vial (ANSV)”, confirmó Adorni. 
También se incluirá el concepto de 
vehículo autónomo en la norma vi
gente. “En palabras simples, signi
fica que, en un futuro, se va a poder 
utilizar este tipo de vehículos inclu
so en transportes comerciales”, ce
rró el vocero presidencial.

Si bien los cambios ya tuvieron 
comunicación oficial, ninguna de 
las modificaciones citadas está pu
blicada en el Boletín Oficial, por 
lo que restan detalles en cuanto a 
su implementación no solo en tér
minos de fecha, sino también en 
cuanto a especificaciones propias 
de cada una.

Repercusiones
En este sentido, Roberto Rivero, 

director ejecutivo de la Federación 
Argentina de Entidades Empresa- 
rias del Autotransporte de Cargas 
(Fadeeac), dijo: “La Linti como tal 
no va a existir más y será suplida 
por una licencia profesional inter
jurisdiccional que va a administrar 
las provincias y los municipios. 
Como ya se viene trabajando con 
la Agencia Nacional de Seguridad 
Vial (ANSV), las categorías profesio
nales del registro de transporte de 
cargas van a tener una capacitación 
específica para el manejo de esos ve
hículos. Chau Linti como tal, pero 
no chau capacitación”.

Por su parte, Alfredo Guaglia- 
no, presidente de la Asociación de 
Transporte de Cargas de Rosario, 
no está tan seguro de que no haya 
cambios en la capacitación. “Me pa
rece una barbaridad que se toque la 
capacitación que hay hoy. Esto nos 
cae como un balde agua fría”, dijo, y 
espera más especificaciones sobre 
cómo seguirá este tema. •En los 0 km, la primera verificación se hará a los cinco añosEl control será más espaciado: el sector privado podrá operar plantas siempre que se equipen según lo que indica la normativa

Iván Mazorco
LA NACION

El Gobierno modificará sustancial
mente el trámite de la Verificación 
Técnica Vehicular (VTV) en el corto 
plazo. Según explicó el vocero presi
dencial, Manuel Adomi, habrá nue
vos plazos para la realización del trá
mite y se harán modificaciones en 
las plantas verificadoras, permitién
dole al sector privado operar centros 
habilitados para la inspección.

La medida había sido adelantada 
por Federico Sturzenegger, ministro 
de Desregulacióny Transformación 
del Estado, en diciembre último, 
cuando, en una entrevista radial, ex
plicó que se preveían cambios en el 

Código de Tránsito y en el funciona
miento de varios trámites que afec
tan a vehículos y conductores.

En ese sentido, cambiarán los pla
zos para realizar el trámite tanto en 
vehículos nuevos como usados: los 
0 km harán su primera inspección 
a partir del quinto año del patenta- 
miento y, una vez cumplidos los diez 
años de antigüedad, se hará cada dos. 
El Ejecutivo adelantó que la inspec
ción “se vaa poder hacer en cualquier 
taller o concesionario habilitado”.

En relación con los plazos, serán 
las provincias las que decidan si 
adherir o no a la extensión comu
nicada por el gobierno nacional. 
“Invitamos a las jurisdicciones que 
no están adheridas a que se sumen”, 

remarcó Adorni. Las modificacio
nes todavía no se publicaron en el 
Boletín Oficial, por lo que resta co
nocer detalles sobre su aplicación, 
alcance y fecha de vigencia.

Uno de los puntos que más cam
bios traerán es el referido a la des
centralización de las plantas verifi
cadoras. Actualmente, son pocos los 
centros habilitados, todas concesio
nes que, según explicaron a la naqon, 
no cambian desde hace 20 años. “Eso 
provocó varias veces una sobrecarga 
en el sistema. Muchos tumos y pocas 
plantas, falta de insumos para darlas 
obleas y otros tantos problemas que 
demoran el trámite”, comentó una 
fuente cercana al sector.

Con estas modificaciones, el Go

bierno abre el juego a que quien lo 
desee se convierta en un centro ve
rificador, siempre y cuando cumpla 
con los requisitos necesarios. Eso 
requeriría la adecuación del espa- 
cioy la instalación de la maquinaria 
verificadora adecuada para seguir 
el criterio de inspección actual. “Las 
máquinas tienen que tener un soft
ware que las conecte a todas y vi
deovigilancia en cada centro para 
evitar la adulteración de la inspec
ción”, explicó Constantino Abella 
Roigt, presidente de Control Vehi
cular Argentino SA (CVA).

CVA es hoy uno de los pocos pro
veedores de maquinaria para el 
diagnóstico vehicular que operan 
en el país y la región. La empresa, de 

origen nacional, produce el equipo 
que se utiliza en las plantas verifica
doras en la actualidad.

“Se necesita una calle de pruebas 
con equipos no invasivos para que 
no se tenga que desmontar ninguna 
piezay  que tengan certificación ISO”, 
explicó Abella Roigt Así, sería nece
sario tener un analizador de gases, 
alineador de faros, alineador al paso, 
banco de suspensiones, frenómetro 
y detector de holguras para equipar 
correctamente el centro verificador.

Según el ej ecutivo, sería necesaria 
una inversión de entre US$50.000y 
US$70.000 para instalar una línea 
verificadora de autos livianos y has
ta US$100.000 para una mixta (au
tos, motos y camiones). •

http://www.lanacion.com/economia
Facebook.com/lanacion
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Iñaki Zurueta
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El Gobierno confirmó cambios 
en la importación de vehículos 
así como de autopartes para la 
Argentina e introdujo el concep
to de vehículos autónomos a la 
normativa vigente. “En un futuro 
se va a poder utilizar este tipo de 
vehículos incluso en transportes 
comerciales”, adelantó el vocero 
presidencial, Manuel Adorni.

El paquete de medidas, que 
incluye también cambios en las 
licencias de conducir y la Verifi
cación Técnica Vehicular (VTV), 
hace especial énfasis en las homo
logaciones directas de vehículos 
que arriben al mercado local para 
“facilitar la importación de vehí
culos en serie”.

La principal novedad sería la eli
minación tanto de la Licencia de 
Configuración de Modelo (LCM) 
como de la Licencia de Configura
ción Ambiental (LCA) para traer 
vehículos del exterior, siempre y 
cuando estos cuenten con certifi
cados internacionales que permi
tan su circulación en otros países. 
Por ahora, hasta que se establez
ca su reglamentación en el Boletín 
Oficial, la primera se obtiene me
diante una gestión ante el Instituto 
Nacional de Tecnología Industrial 
(INTI), y la segunda se tramita a 
través de la Subsecretaría de Me
dio Ambiente.

El objetivo del Gobierno es que 
se concrete una homologación au
tomática para unidades que pro
vengan de países con certificacio
nes internacionales reconocidas. 
De esa manera, las autoridades 
nacionales solo deberían certifi
car que efectivamente el vehícu
lo esté verificado por organismos 
con reconocimiento, algo que en 
principio afectaría más que nada a 
modelos provenientes de la Unión 
Europea y los Estados Unidos.

Esto permitiría la llegada de 
nuevos modelos a la Argentina y 
la posibilidad de que sean también 
los particulares los que importen 
vehículos, medida que había sido 
adelantada tiempo atrás por el mi
nistro Federico Sturzenegger.

Desde Hyundai celebraron la 
medida. “Se está viendo una vo
luntad del Gobierno de simplifi
car los procesos, bajar los precios y 
aumentar la competencia, así que 
bienvenido sea”, comentaron a la 
nación desde esa marca.

En Hyundai también destaca
ron la iniciativa de eliminar el 
arancel de los autos electrificados 
con bajo valor FOB, aunque nin
guno de sus vehículos pueda apli
car. “Son decisiones que terminan 
beneficiando al consumidor, por 
lo que son para aplaudir, al igual 
que la eliminación de una escala 
de los impuestos internos y la re
ducción de la segunda, lo que nos 
permitió bajar nuestros precios 
hasta US$9000 en un modelo”, 
opinaron.

En tanto, referentes de la indus
tria agregaron: “Son buenas me
didas, pero hay que esperar a que 
se reglamenten”. Siguiendo ese li
ncamiento, comentaron que puede 
ser beneficioso, pero que se deben 

evaluar el alcancey el impacto en el 
mercado. Por el momento, las prin
cipales marcas aguardan a la pu
blicación en el Boletín Oficial para 
emitir comunicados oficiales.

No obstante, fuentes cercanas 
al sector automotor se mostraron 
preocupadas por el permiso de im
portación de vehículos a particula
res. “Es una medida razonable, co
herente con el pensamiento del Go
bierno, pero siempre y cuando se 
exijan las mismas condiciones que 
a nosotros”, advirtieron a la nación. 
“Si bien se liberaron notablemente 
los permisos para la importacióny 
aumentó la libertad para traer ve
hículos, todavía queda un camino 
en los términos de pago, que no son 
simples”, añadieron.

“Lo que planteamos es tener las 
mismas condiciones para homo
logar que un tercero. No podemos 
tener niveles de exigencia en segu
ridad y emisiones distintas según 
quien importe”, afirmaron desde 
la Asociación de Fabricantes de 
Automotores (Adefa). Por otro la
do, celebraron la medida y cerra
ron: “Cuanto más fácil y simple el 
proceso, mejor”.

Simplificación
La otra medida desregulatoria 

apuntó a liberar la importación 
de autopartes. Para ello, ya no será 
necesario tramitar en las oficinas 
del Estado el Certificado de Homo
logación de Autopartes de Seguri
dad (CHAS). Esto no quiere decir 
que se vayan a eliminar los certifi
cados de las piezas, sino que ya no 
será necesario asistir a una oficina 
estatal para obtener el CHAS y al
canzará la certificación obtenida 
sin la necesidad de atravesar por 
ese último paso burocrático.

A partir de su reglamentación, si 
se cuenta con la certificación de las 
piezas por parte de los organismos 
aceptados por la Unión Europea, 
la mismas ya serán válidas, según 
confirmaron a la nación desde la 
Asociación de Fábricas Argenti
nas de Componentes (AFAC).

Las que no cuenten con la cer
tificación mencionada, deberán 
seguir obteniendo la certificación 
correspondiente según las normas 
del Instituto Argentino de Norma- 
lizacióny  Certificación (IRAM) y el 
INTI. Juan Cantarella, presidente 
de AFAC, comentó que “no nos pa
rece mal que el Gobierno busque 
hacer la vida menos burocrática, 
pero otra cosa es que no haya nin
gún requisito para las partes”. En 
línea con ese criterio, explicó que 
“las autopartes deben tener una 
exigencia mínima en seguridad 
que aseguren su prestación”.

Otra modificación, explican 
especialistas, es que ya no sería la 
Aduana la encargada de hacer el 
control de la certificación y homo
logación de las partes, sino el pro
pio mercado. “El mercado va a de
tectar y denunciar las piezas que no 
cuenten con la certificación corres
pondiente, pero una vez que ya in
gresaron al mismo”, comentaron. 
“La baja de los costos de los repues
tos va a evitar el famoso ‘lo atamos 
con alambre’, lo que va a terminar 
aumentando la seguridad de los ve
hículos”, destacó Adorni. •

Los economistas estiman que este año se moderará el superávit comercial archivo

Las importaciones 
tuvieron un fuerte 
incremento en enerobalanza. Con el impulso de la compra de bienes para la producción, crecieron 24,6% interanual; las exportaciones subieron 9%
Carlos Manzoni
LA NACION

En medio del debate entre el Go
bierno y economistas por el atraso 
cambiarlo sobre el cual no pocos 
advierten, el primer mes del año 
ya arrojó una señal para la Argen
tina en materia de comercio exte
rior. Las importaciones crecieron 
24,6% respecto de igual mes del 
año pasado, lo que implicaría, se
gún analistas, una recuperación de 
la economía y una recomposición 
de la inversión, sobre todo porque 
el rubro que más se incrementó fue 
el de bienes de capital, que son ne
cesarios para la producción.

El dato fue publicado por el Ins
tituto Nacional de Estadística y 
Censos (Indec), en su informe so
bre Intercambio Comercial Argen
tino (ICA). También se indicó que 
las exportaciones crecieron 9%, al
go que hace que se empiece el año 
con el pie derecho en este sentido, 
incluso considerando que, según 
afirman varios especialistas, el pe
so está apreciado.

En enero hubo importaciones 
por US$5748 millones, cifra que 
implicó un crecimiento de 3,3% 
respecto del mes anterior. En 
tanto, se exportó por un valor de 
US$5890 millones, lo que signifi
có una caída de 1,5% con relación 
a diciembre de 2024. Del cruce de 
estas dos cifras surge que el supe
rávit comercial del primer mes del 
año llegó a US$142 millones.

Marcelo Elizondo, especialista 
en negocios internacionales, des
tacó la importancia del crecimien
to de las importaciones en enero. 
“Esto tiene mucho que ver con la 
recuperación de la economía, por
que cuando hay recuperación  se ne
cesita importar más. Además, hay 
que tener en cuenta que se compara 
con enero del año pasado, cuando 
las importaciones se habían deteni

do por diversas razones”, explicó.
Esto hace predecir, según seña

ló Elizondo, que este año habrá un 
superávit comercial inferior al del 
año pasado -que fue récord, con 
más de US$18.000 millones-, que 
se ubicará en US$12.000/US$13.000 
millones. “Se va a recuperar la eco
nomía, va a crecer el PBI5% y eso va 
a demandar más importaciones, 
algo que ya se está viendo en enero. 
De hecho, si se observa el desagre
gado, la única importación que no 
crece es la de combustible y ener
gía, y eso se debe a que el país está 
produciendo más en Vaca Muerta”, 
analizó el especialista.

En este contexto, otro dato posi
tivo es que las importaciones que 
más subieron fueron las de bienes 
de capital, lo que significa que hay 
inversión o por lo menos una re
composición de la inversión. “Esto 
seguirá todo el año, porque la Ar
gentina viene de mucha desinver
sión. Creo que este año tendremos 
un comercio exterior mucho más 
normal, sin las trabas que tenía, 
con un peso muy apreciado y la 
consolidación de la reforma, que 
permitirá a las empresas ponerse a 
tono después de tres años con mu
chas condiciones que no eran las 
normales”, proyectó Elizondo.

Por otro lado, también las ex
portaciones tuvieron un buen 
crecimiento en el primer mes del 
año, con el rubro de combustible 
y energía a la cabeza. Del informe 
del Indec se desprende que otros 
sectores en los cuales subieron las 
ventas son los de manufacturas de 
origen agropecuario (35,1%) y las 
de origen industrial (16,4%), a la 
vez que decrecen las exportaciones 
de productos primarios (-5,4%).

En el caso de combustibles y ener
gía, es probable que haya una con
solidación de una tende ncia, ya que 
se estima que para 2030 se estarán 
exportando unos US$25.000millo

nes anuales solo de ese rubro.
En un análisis sobre el tema la 

consultora Abeceb destacó: “A ni
vel sectorial, claramente en enero 
se empieza visualizar con más ni
tidez una dinámica que marcará la 
tendencia: un superávit comercial 
energético fuertemente crecien
te (pasamos de un superávit de 
US$278 millones en enero de 2024 
a uno de US$576 millones en enero 
de 2025), combinado con un défi
cit comercial automotriz también 
fuertemente creciente (de US$338 
millones el año pasado a US$718 
millones en enero de 2025), con 
importaciones que subieron nada 
menos 34,6% (73% en los vehículos 
para transporte de mercaderías)”.

En cuanto a las perspectivas para 
este año, en Abeceb opinan que la 
recuperación de la actividad, el con
sumo y la inversión que fracciona 
importaciones, junto con la aprecia
ción real del peso, la eliminación del 
impuesto PAIS y la apertura econó
mica son fenómenos que están im
pactando de lleno en la reducción 
del superávit comercial. El año pa
sado había cerrado con un holgado 
superávit comercial de US$18.899 
millones, y nuestras proyecciones 
apuntan ahora a que podría ser de 
US$12.000 millones”, estimaron.

De todos modos, en Abeceb ad
vierten que habrá que monitorear 
el frente externo, los precios de ex
portación, la demanda en un mun
do cada vez más volátil, incierto y 
proteccionista,  por cuanto los ries
gos del pronóstico hoy por hoy son a 
la baja. “Sobre todo, en un contexto 
en que la recuperación económica 
se acelera (demandando más im
portaciones), y las autoridades 
han bajado el ritmo de devaluación 
al 1%, lo que sugiere que el peso se
guiría apreciándose en términos 
reales por un tiempo más, lo que 
claramente no favorece un mayor 
saldo comercial. •
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El Gobierno eliminó regulaciones 
para participar en la obra públicaregistro. Con un decreto, se derogaron normativas que condicionaban qué empresas podían presentar se a licitaciones; según los funcionarios, se busca generar' competencia
Un decreto publicado ayer en el 
Boletín Oficial terminó de consoli
dar unaideaqueel Gobierno venía 
anticipando. Entre derogaciones 
y modificaciones de leyes allí in
cluidas, la más sobresaliente es la 
eliminación del Registro de Cons
tructores. “La firma de Javier Mi
lei y Guillermo Francos pone fin a 
80 años de corrupción en la obra 
pública de Argentina”, indicó en la 
red social X el ministro de Desre
gulación, Federico Sturzenegger, 
en referencia a los funcionarios 
firmantes del decreto.

Para entender el impacto de 
esta medida, vale tener en cuenta 
para qué funcionaba el menciona
do Registro de Constructores. Este 
listado reconocía a empresas con 
certificados basados en sus an
tecedentes y en la capacidad de 
construcción. De acuerdo con la 
visión del Gobierno, esto funcio
naba como un obstáculo para ge
nerar nuevos competidores y, en 
consecuencia, fomentaba la idea 
de un “club de la obra pública” 
en el que ganaban los mismos de 
siempre.

El derogado artículo 13 de la ley 
13.064 decía: “Podrán inscribirse 
las personas físicas (que desarro
llen la actividad y posean matrí
cula de comerciante), como así 
también las personas jurídicas 
del tipo sociedad anónima, socie
dad de responsabilidad limitada, 
cooperativa, personería jurídica 
extranjera con sucursal en el país 
u otras formas societarias en cuyo 
objeto social sean constructoras”. 
Es decir, en la visión del Gobier
no esto limitaba que empresas 
de otro rubro pudieran competir 
por contratos tales como la reali
zación de una ruta, o su manteni
miento.

“Imaginen un sistema donde 
hay que adjudicar 10 obras de 10 
millones cada una. Asumamos, 
porque ayuda a hacer el ejemplo 
sencillo, que hay también 10 em
presas. ¿Como podrían hacer esas 
empresas para repartirse las obras 
sin competir? Muy simple: inven
tamos el concepto “capacidad deLa deuda sigue en alza, aunque a menor ritmooficial. Creció en enero en US$1102 millones; la que está en moneda extranjera cayó en US$2733 millones
Javier Blanco
LA NACION

La deuda bruta del Estado nacio
nal en situación de pago normal 
ascendió a un monto equivalente a 
US$465.368 millones (sobre un to
tal registrado de US$467.788millo
nes), con lo que aumentó US$1102 
millones (+0,24%) durante enero, la 
menor suba porcentual en un año.

“El 81,1% corresponde a Títulos 
y Letras del Tesoro Nacional, 17% 
a obligaciones con Acreedores 
Externos Oficiales, el 0,8% a Ade
lantos Transitorios recibidos del 
Banco Central (BCRA) y el 1,1% res
tante a otros instrumentos”, deta
lla el tradicional informe mensual 
sobre la evolución de este pasivo.

El nuevo incremento se explica 
principalmente por el diferencial 
del 10% que, si bien se achicó mu
cho, se mantuvo entre la tasa de 
inflación y la de ajuste del tipo de 
cambio oficial (tomando en cuenta

El Gobierno eliminó por decreto un registro para firmas constructoras

contratación” y decimos (porque 
sarasa y coso) que cada empresa 
en el sistema solo tiene capacidad 
para hacer obras por un total de 
10 millones. Listo. Cada empresa 
sabe que le tocará una de las obras 
y nadie tiene que competir porque 
todos tienen su tajada asegurada”, 
explicó Sturzenegger.

Concepción “errónea”
Como contrapartida, fuen

tes del sector de la construcción 
respondieron que esa es una 
“concepción errónea”, porque el 
registro “funcionaba como un 
filtro grueso”. En consecuencia, 
sostuvieron que “los pliegos de 
las licitaciones y sus condicio
nes seguirán haciendo filtro”. A 
su vez, criticaron la idea de que 
“cualquier empresa pueda cons
truir un hospital, ya que en todo el 

un IPC del 2,2% y un crawling peg 
del 2%), aunque también incidió la 
apreciación del dólar estadouni
dense (que se toma como moneda 
referencia! para esta estadística) 
frente al resto de las principales 
divisas del mundo.

A eso se suma la capitalización 
de intereses de buena parte de la 
deuda en pesos emitida, el recur
so al que apeló la administración 
Milei para asegurar un superávit 
total de las cuentas públicas en su 
primer año de gestión.

Los datos muestran que la deu
da total nacional (no incluye la del 
BCRA ni la asumida por las pro
vincias) aumentó de este modo en 
el último año en un equivalente a 
US$86.531millones, aunque la deu
da en moneda extranjera se redujo 
en US$15.648millones. Esto es por
que, por los motivos antes mencio
nados, al mismo tiempo la deuda en 
pesos aumentó en una cifra equiva
lente a US$102.179 millones, detalla 

mundo los antecedentes valen”.
Pese a eso, el ministro de Desre

gulación de la Nación consideró 
que “se mantendrá un mecanis
mo para evaluar qué tipo de obras 
puede tomar cada empresa según 
su experiencia, pero para esti
marlo previamente se contaba 
solo la obra pública. Por ejemplo, 
si todas las obras las hubiera he
cho un tal Lázaro Báez, entonces 
solo ese tal Báez estaría habilita
do para futuras obras (¿suena?). 
A un constructor privado o uno 
extranjero ni los dejaban com
petir. Todas esas restricciones: 
¡afuera! Y no solo eso, incluso si 
una empresa no tiene anteceden
tes podrá suplirlo con patrimonio 
neto o con garantías. Así, nuevas 
empresas, grandes y pequeñas, 
podrán sumarse y competir”.

Uno de los grandes interrogan- 

el informe oficial, ya que en enero 
de 2024 totalizaba un equivalente 
a US$381.273 millones.

De hecho, la variación de enero 
se explica “por la disminución de 
la deuda en moneda extranjera en 
US$2733 millonesy al incremento 
de la deuda en moneda local por un 
equivalente en dólares de US$3835 
millones”, dice el informe.

Sinceramiento
Buena parte de la suba se expli

ca por la devolución al Tesoro de 
la deuda que antes este le había 
“transferido” al BCRA, aumentan
do hasta niveles exorbitantes sus 
pasivos remunerados. A noviem
bre de 2023 sumaban US$61.657 
millones, lo que explica el 71,3% 
del alza registrado.

El informe aporta, además, que 
el 46% del stock total “es pagadero 
en moneda local”, mientras que el 
54% es en moneda extranjera.

Y agrega que en enero la Admi

ARCHIVO

tes que abre esta nueva normativa 
del Gobierno es si se presenta co
mo el preludio de una reactivación 
de la obra pública. En ese sentido, 
fuentes del Ministerio de Econo
mía no detallaron qué proyectos 
de infraestructura recibirán más 
apoyo del Tesoro y si se lanzarán 
nuevas licitaciones.

Asimismo, desde el sector au
guraron que “tarde o temprano” 
habrá obra pública.

A propósito de este tema, el 
ministro Sturzenegger comentó: 
“Más allá de que este gobierno no 
va a asumir obra pública provin
cial o municipal, era imperativo 
desarmar este esquema de ‘co
rrupción legal’ que tuvimos que 
aguantar tantos años y cuyos re
sultados más recientes fueron Lá
zaro Báez, José López, la causa de 
los cuadernos”. • 

nistración Central realizó pagos de 
deuda pública por un total equiva
lente a US$14.735 millones (74% 
se efectuó en moneda nacional y 
26% en moneda extranjera). De ese 
monto total, US$13.821 millones 
se destinaron al pago de capital y 
US$914 millones a la cancelación 
de intereses.

Lanovedadseconocióenunajor- 
nada en la que la agencia Standard 
&Poor’s (S&P) rebajóla calificación 
para la deuda emitida por el Gobier
no en moneda local hasta ‘SD’, lo que 
significa “default selectivo”, aunque 
a la vez mantuvo la calificación en 
moneda extranjera en ‘CCC/C.

La decisión, que se presume 
preventiva y temporal, llegó tras el 
tercer canje de activos que la admi
nistración Milei propuso en menos 
de un mes, como parte de su estra
tegia para reordenar el calendario 
de pagos del año y descongestionar 
de esa carga a los meses vinculados 
al cronograma electoral. • 

Caputo; con el FMI solo falta negociar el monto del nuevo acuerdo
programa. Afirmó que ya están pactados “los puntos finales”
El ministro de Economía, Luis Ca
puto, dijo que se están negocian
do los puntos finales del nuevo 
acuerdo con el Fondo Monetario 
Internacional (FMI) y que ya están 
cerrados los términos económicos. 
Lo que falta es el monto del desem
bolso.

“Estamos en los puntos finales. 
Te diría que lo único que estamos 
negociando ahora es el monto. En 
lo que son los términos económicos 
del acuerdo estamos ya totalmente 
de acuerdo”, afirmó Caputo en una 
entrevista con A24, y aclaró que el 
Fondo jamás pidió de valuar.

“Están gratamente sorprendidos 
con todo lo que hemos hecho. Es la 
primera vez que se topan con un 
país que se pone unas metas más es
trictas que las que nos ponían ellos 
y encima las sobrecumplimos. Eso 
nos dio mucha credibilidad. Tene
mos mucho apoyo de toda la línea 
del board y de Kristalina [Georgie- 
va] sobre todo y ahora viene la par
te en la que tenemos que acordar el 
monto final, cómo se desembolsa, 
pasarlo por el Congreso y ellos por 
el board’’, agregó.

En este marco, mañana se volve
rán a ver las caras la titular del Fon
do y Javier Milei, quien aterrizará 
en Washington por la mañana.

Sobre el monto, dijo que va a ser 
lo suficiente para recapitalizar el 
Banco Central y no va a implicar que 
aumente el nivel de deuda del país. 
En tanto, consultado acerca de si va 
a ser de libre disponibilidad, dijo 
que ese dinero va a estar dentro de 
un esquema acordado con el Fondo 
y que “está muy bien armado”.

Consultado sobre las declaracio
nes del ministro, el exdirector ejecu
tivo en el FMI por la Argentina Héctor 
Torres estimó que el organismo no 
quiere hacer un desembolso inicial 
importante de libre disponibilidad 
“para que el Banco Central pueda 
usarlo para sostener un tipo de cam
bio crecientemente apreciado”.

En tanto, Sebastián Menescaldi, 
director de EcoGo Consultores, di
jo que el dinero del Fondo estaría 
con la condición de que capitalicen 
el Banco Central, rescatando letras 
intransferibles con lo que reciban. 
“La única duda que me queda es pa
ra qué se van a poder usar esos DEG 
[derechos especiales de giro, la mo
neda del FMI]. Si se van a poder o no 
usar para comercio o para interve
nir, y esa es la parte del esquema que 
parece no estar resuelta”, opinó.

Por último, Gabriel Caamaño, 
de la consultora Outlier, señaló 
que lo importante es ver cómo va a 
ser el cronograma de desembolsos 
y cómo calza eso con los distintos 
vencimientos que hay con el Fondo 
para ver realmente cómo será el fi- 
nanciamiento neto. Y después está 
la letra chica del acuerdo: las metas 
y las condicionalidades.

El objetivo del ministro de Eco
nomía es firmar en el primer cuatri
mestre del año un nuevo programa 
con el FMI que refinancie la deuda 
por US$43.000 millones que el país 
mantiene con el organismo.

Una vez concluido, eso podría 
ayudar a bajar aún más el riesgo 
país, que se encuentra en torno de 
700 puntos. En caso de que logre 
perforar el piso de 500, el Gobierno 
podría acudir al mercado interna
cional para financiarlos vencimien
tos de bonos por US$4700 millones 
de julio.*
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■ jacintolopezbasavilbaso@gmail.com ■ Celular 11-6861-2820 ■
LOTE 1.096 m! en BARRIO FINCAS del LAGO - ESCOBAR

JUDICIAL LEY 24.441 - BASE u$s 140.000.-
De no haber postor, se reduce 25% o se vende SIN BASE

El que suscribe, Martiliero Jacinto Enrique López Basavilbaso, con oficinas en Paraguay 1949 - 1o piso “A" Capital Federal 
(iacintoloDezbasavilbaso@qmail.com - cel. 11-6861-2820) comunica por tres días que habiendo sido designado al efecto 
por la parte acreedora hipotecaria, en los términos de los art. 57 y 59 de la Ley 24.441, en un todo de acuerdo con las 
instrucciones de la encomienda pertinente, que el martes 25 de febrero de 2025, a las 12 en el Salón de Remates de la 
calle Tte. Gral. Perón 1233-Capital Federal, ante Escribano Público, procederás la venta, al mejor postor y en pública 
subasta del lote ubicado en el Barrio Cerrado CLUB DE CAMPO FINCAS DEL LAGO identificado dominialmente como 
Lote 81, Parcela 26, Fracción IV, Quinta 10, Designación Catastral Circunscripción XII, Sección R, Quinta 10, Fracción 
IV, Parcela 26, Partida Inmobiliaria 78.014, Matrícula 43514 del Partido de Escobar - Pcia. de Buenos Aires. Se trata de 
terreno baldío DESOCUPADO cuya superficie es de 1096,47 m2 Conforme las constancias de autos (título de propiedad 
e informe del Reglamento aportado por la administración del barrio cerrado) el inmueble se subastará conjuntamente con 
la Acción Nominativa no endosable N° 27, correspondiente a las 110 avas partes del capital social de "Administradora 
Barrio Cerrado Fincas del Lago S. A.", la cual es inescindible de la titularidad del lote. Venta en el estado físico en que se 
encuentra y que se exhibirá. EXHIBICIÓN: Los interesados podrán visitar la propiedad el sábado 22 de febrero de 11 a 13 
hs.- Tratándose de un lote de terreno en un Barrio Cerrado, los interesados en revisar el lote a subastar, deberán -a su 
arribo- anunciarse con el suscripto al celular 11-6861-2820 e identificarse en el acceso al barrio. Venta al contado con la 
BASE de DOLARES U.S.A. - BILLETES CIENTO CUARENTA MIL (u$s 140.000.-) Asimismo hace saber que para el caso 
de que no hubiere postores por dicha base y, de conformidad con lo normado por el art. 61 de la Ley 24.441 y art. 585 del 
CPCC se procederá a la venta en forma inmediata con una reducción del 25%, es decir, con la Base de u$s 105.000.- Si 
tampoco existieran postores, el día siguiente hábil (miércoles 26/02/2025)  a la misma hora y en el mismo lugar se procederá 
a la subasta sin limitación de precio y al mejor postor. El comprador deberá abonar en el acto de la subasta, una SEÑA 
del 30% - COMISIÓN 3% + I.V.A. 21% SOBRE LA COMISIÓN y SELLADO DE LEY - TODO EN DINERO EFECTIVO.- 
Prohibida la compra “en comisión”. El comprador deberá constituir domicilio dentro de la Capital Federal y abonar el 
saldo de precio del remate al martiliero, conforme al art. 63 de la Ley 24.441, dentro de los 5 días de realizado el remate.- 
La actuación judicial tramita bajo la carátula: “ARBELOA HORACIO OSVALDO Y OTROS CONTRA CICCHINI, JUAN 
PABLO Y OTRO si EJECUCIÓN HIPOTECARIA - ESPECIAL LEY 24.441 ’’ - Expte. N° 102794/2006, y tramita por ante el 
Juzgado Nacional en lo Civil N°58, sito en Av. de los Inmigrantes 1950 - 50 piso, Capital.- Registra las siguientes deudas: A 
Rentas de Pcia. de Buenos Aires al 06.02.2025 por $9.433,33.- + 44.383,80.- + 169.210,80.- + 1.359.070,30.-; A Expensas 
comunes al 15.01.20255 total con intereses incluidos: $11.790.538,03.- siendo la cuota de 12/2024 de $ 530.000.- las cuales 
incluyen los servicios sanitarios y de agua + $28.000.- por corte de pasto. A la Municipalidad de Escobar total al 01.04.2022 
$ 732.214,13.- Importes todos sujetos a reajustes. MAS INFORMES, FOTOGRAFÍAS Y PLANOS POR INTERNET: www. 
inforemate.com (código: FINCASDELLAGO). Buenos Aires, 14 de febrero de 2025.- Firmado JACINTO ENRIQUE LOPEZ 
BASAVILBASO - Martiliero Público N° 31 - F° 114 - L° 79.-.-

g Informes, planos y más datos: www.inforemate.com (código Fincas del Lago) g
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CIRCULACIÓN NACIONAL

Convocatorias Convocatorias Convocatorias Convocatorias Convocatorias Convocatorias

Legales

por esta Comisión Directiva y 
facultar a la misma a los efec
tos de que pueda solicitar y to
mar créditos, hipotecas, enaje
nar bienes inmuebles, ceder en 
prenda: dar garantía con el ob

jeto de remodelar, ampliar, ad
quirir bienes muebles e inmue
bles y renovación del parque 
automotor de la Asociación 
Sindical, e) Elección de dos (2) 
afiliados para firmar el acta de

la Asamblea, f) Avalar a la Co
misión Directiva y todas las de
cisiones tomadas por esta 
Asamblea General Extraordi
naria de Afiliados. QUORUM: 
Articulo 15 del Estatuto: Si en el 
día y hora fijada en la convoca

toria para la iniciación de la 
Asamblea Ordinaria y/o Extra
ordinaria no se lograre quo
rum, se esperará una hora más 
y, si vencida esta: tampoco se 
lograre, la Asamblea se reunirá 
con los afiliados presentes.

cualquiera fuera su número, 
siendo válidas todas las resolu
ciones que se adopten. Para 
participar en esta Asamblea 
deberán ser presentados los 
documentos de identidad, el 
carnet sindical y/o recibo de

sueldo. Buenos Aires, 04 de Fe
brero de 2025. Sergio Cantero,

berto Acuña, Secretario Gene-

Convocatorias
Convocatoria
Sindicato Obreros de Estacio
nes de Servicio, Garages y Pla
yas de Estacionamiento de Ca
pital Federal y Provincia de 
Buenos Aires.Personería Gre
mial Ns 493. Convocatoria 
Asamblea General Extraordi
naria de Afiliados. VISTO: las 
facultades conferidas por el Es
tatuto del Sindicato Obreros de 
Estaciones de Servicios, Gara
ges y Playas de Estacionamien
to de Capital Federal y Provin
cia de Buenos  Aires, en la Ley 
23.551; Decretos y Resoluciones 
reglamentarias. Y CONSIDE
RANDO: Dar cumplimiento a 
los Artículos N9 20,22,23 de los 
Estatutos Sociales vigentes, la 
Comisión Directiva RESUEL
VE: 1) Convocar a la Asamblea 
General Extraordinaria, para el 
día 09 de Marzo del año 2025, a 
partir de las 11 horas en prime
ra convocatoria. Artículos 14 y 
15 de los Estatutos Sociales vi
gentes, en las instalaciones del 
Club Guemica, sito en la calle 
36 entre 3 y 5, localidad de 
Guemica, Partido de Presiden
te Perón, Provincia de Buenos 
Aires, para el tratamiento del 
siguiente Orden del Día: a) Elec
ción de un (1) Presidente y un (1) 
Secretario (Articulo 17 Estatu
to), para presidir la Asamblea, 
b) Se autorice a la Comisión Di
rectiva a adoptar las medidas 
necesarias para preservar los 
puestos de trabajo, obtener la 
renovación de los convenios co
lectivos de trabajo y requerir al 
sector empleador un incremen
to salarial para todos los traba
jadores comprendidos en los 
convenios colectivos de trabajo 
suscriptos y, en su caso decidir 
las medidas de acción sindical 
que resulten necesarias, inclu
so un paro por establecimiento 
o general de la actividad, c) Se 
Autorice a la Comisión Directi
va a apoyar en untodo de acuer
do lo que resuelva la Confede
ración General del Trabajo en 
defensa de los trabajadores y 
de la legislación laboral vigente 
(Ley Contrato de Trabajo), d) 
Ratificar y avalar lo actuado

Dando cumplimiento a lo dispuesto en el Artículo N° 26° de nuestros 
Estatutos, comunicamos a Usted que el Directorio de OSIM -Obra 
Social del Personal de Dirección de la Industria Metalúrgica y 
Demás Actividades Empresarias, ha resuelto convocar a Asamblea 
Extraordinaria para el dia Miércoles 12 de Marzo de 2025 a las 17.00 
hs. en Montevideo 3734to piso, CABA., para tratar el siguiente

ORDEN DEL DÍA:
1) Designación de dos asambleístas para que juntamente con el 
presidente y secretario suscriban el acta.
2) Evolución de la gestión de OSIM en los últimos 5 años.

3) Impacto de la Resolución UGA#MS N° 1/2025 en OSIM.
4) Acciones en defensa de los intereses de la entidad y los afiliados 
(Art. 5 del Estatuto Social).
Ing. Gonzalo Luis Martínez Vázquez Arq. José María Caula 

Secretario Presidente

Art. 28°: Las Asambleas se reunirán el dia y a la hora fijada, 
sesionando con la presencia de la mitad más uno de los 
afiliados titulares y después de media hora de espera con la 
concurrencia que hubiera. Las resoluciones se adoptarán por 
mayoría absoluta (mitad más uno) de votos de los afiliados 
titulares presentes. Ningún afiliado podrá tener más de un voto. 
Los miembros del Directorio están impedidos de votar asuntos 
relacionados con su gestión.

e
 CONSEJO DE LA MAGISTRATURA 

PODER JUDICIAL DE LA NACIÓN

COMISIÓN DE SELECCIÓN DE
MAGISTRADOS Y ESCUELA JUDICIAL

La Comisión de Selección de Magistrados del 
Consejo de la Magistratura del Poder Judicial de 
la Nación, llama a concurso público para cubrir la 
siguiente vacante de juez/a:

Concurso N° 520, destinado a cubrir un cargo de 
juez/a de cámara en el Tribunal Oral en lo Penal 
Económico N° 2 de la Capital Federal.

El resto de la información estará disponible en las 
publicaciones del Boletín oficial de los días 17,18 y 
19 de febrero de 2025, en las páginas web del 
Consejo de la Magistratura de la Nación 
(www.consejomagistratura.gov.ar) y del Poder 
Judicial de la Nación (www.pjn.gov.ar).

María Fernanda Vázquez 
Presidenta

I1PÍIÍ)Í'IÍ)K SÁBADOS■ ■ ■ VFO CON TU DIARIO
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Con la gente U

Con la gente
MINISTERIO DE DESARROLLO 

ECONÓMICO Y PRODUCCIÓN

En el marco “REGIMEN PROVINCIAL DE INICIATIVA PRIVADA”, el Ministerio de 
Desarrollo Económico y Producción de la Provincia de Jujuy, comunica el presente 
llamado a Licitación Nacional e Internacional.

“DESARROLLO HOTELERO CINCO ESTRELLAS EN SAN SALVADOR DE JUJUY” 
Descripción de licitación: LICITACIÓN PÚBLICA NACIONAL E INTERNACIONAL PARA 
VENTA DE UN TERRENO DE TITULARIDAD DEL ESTADO PROVINCIAL, UBICADO EN 
CALLE FRANCISCO DE ARGAÑARAZ Y BELGRANO, SAN SALVADOR DE JUJUY, 
DEPTO DR. MANUEL BELGRANO, PROVINCIA DE JUJUY, CON LAS SIGUIENTE 
NOMENCLATURA CATASTRAL: CIR. UNO, SEC. UNO, MZA CUARENTA Y UNO, 
PARCELAS TRES Y NUEVE, PADRÓN A-TRESCIENTOS NOVENTA Y TRES, MAT. A- 
CUARENTA Y NUEVE MIL NOVECIENTOS NOVENTA, EL DESARROLLO, EJECUCIÓN Y 
OPERACIÓN DE UN HOTEL 5 ESTRELLAS, GASTRONÓMICO, PLAYA DE 
ESTACIONAMIENTO Y CON ACTIVIDADES DE RENTAS TEMPORARIAS DE VIVIENDAS 
EN EL MISMO.
Contacto: Ascasubi N°292, Primer Piso (Mesa de Entradas de la Secretaria de Desarrollo 
Industrial y Comercial).
Horarios de Atención, por la mañana: Lunes a Viernes desde 09.00 hasta 12.30 h 
Teléfono: 0388-1554214042.
Correo Electrónico: licitacionhotel.Droduccion@gmail.com.
Página web para consulta: http://licitacionproduccion.jujuy.gob.ar/Web/
Presentación de Ofertas: Los Oferentes deberán presentar en tres (3) sobres cerrados, a 
saber: Sobre N° 1: Antecedentes Generales de los Oferentes; Sobre N° 2: Oferta Técnica, y 
Sobre N° 3: Oferta Económica, en la fecha y plazos previstos en la presente de acuerdo a 
las bases y condiciones establecidas en el pliego.
Valor del Pliego: USD 1850.
Pago del Pliego: Transferencia Bancaria y/o Depósito en Cuenta radicada en Banco 
MAGRO S.A., CUT DÓLARES N°220009494339230, CBU 2850200920094943392304 de 
Titularidad de TESORERÍA DE LA PROVINCIA DE JUJUY.
Acreditación de Pago: Por Nota dirigida al Ministro de Desarrollo Económico y Producción 
en Ascasubi 290, 1°Piso, B° Bajo La Viña, San Salvador de Jujuy. (Mesa de entrada de la 
Secretaría de Desarrollo Industrial y Comercial) y/o vía correo electrónico al mail: 
licitacionhotel.Droduccion@gmail.com
Recepción de Ofertas: Hasta el 21 de Abril de 2025 hasta las 10.00 a.m.
Apertura de Ofertas: El 21 de Abril de 2025 a las 11.30 am, en el Salón de Usos Múltiples 
del Ministerio de Desarrollo Económico y Producción, Ascasubi 290, B° Bajo La Viña, San 
Salvador de Jujuy.

mailto:jacintolopezbasavilbaso@gmail.com
mailto:iacintoloDezbasavilbaso@qmail.com
inforemate.com
http://www.inforemate.com
http://www.lanacion.com.ar
http://www.consejomagistratura.gov.ar
http://www.pjn.gov.ar
mail.com
http://licitacionproduccion.jujuy.gob.ar/Web/
mail.com


22 I ECONOMÍA LA NACION | MIÉRCOLES 19 DE FEBRERO DE 2025La Corte de Santa Fe rechazó el concurso de Vicentin y seguirá la pelea judicial decisión. El tribunal no homologó el acuerdo que la cerealera alcanzó con algunos acreedores y ordenó dictar un nuevo fallo
José E. Bordón
PARA LA NACION

La Corte Suprema de Justicia de 
Santa Fe rechazó la homologa
ción del concurso de acreedores 
de la cerealera Vicentin, lo que 
representa un duro revés para la 
empresa, que está en esa situación 
desde febrero de 2020.

“En mérito a los fundamentos 
del acuerdo que antecede, la Corte 
Suprema de Justicia de la Provin
cia resolvió: Declarar procedente 
el recurso de inconstitucionalidad 
y, en consecuencia, anular la sen
tencia impugnada con el alcance 
señalado, y remitir los autos al Tri
bunal subrogante que correspon
da a fin de que dicte nuevo pronun
ciamiento conforme a las pautas 
sentadas en el presente fallo”, dice 
el fallo del máximo tribunal pro
vincial, que hizo lugar aun recurso 
de inconstitucionalidad planteado 
por el acreedor Commodities, liga
do a la firma Grassi.

Ayer, conocida la resolución, en el 
directorio de la empresa se comen
zó a evaluar laresolucióny su alcan
ce, mientras los letrados que traba
jan en el caso realizaban un análisis 
exhaustivo sobre las decisiones que 
se adoptarán en las próximas horas,

Hay incertidumbre con el futuro de Vicentin archivo

teniendo en cuenta la repercusión 
económica y financiera que dicha 
medida ocasiona.

Si bien la especulación es que 
tras esta decisión se abriría una 
instancia de cramdown para que 
un tercero realice una oferta por 
la compañía, eso todavía no es se
guro, ya que la Corte provincial 
decidió enviar lo actuado a una 
instancia inferior para un “nuevo 
pronunciamiento”. El tribunal de 

origen de la causa es la Cámara de 
Apelaciones en lo Civil, Comercial 
y Laboral de la ciudad de Recon
quista. Ahora irá a una cámara de 
Rafaela.

En un fallo de 114 páginas, el 
máximo tribunal advirtió, entre 
otras cosas, una falta de equidad 
en el trato a los acreedores, la au
sencia de un control sustancial de 
la propuesta y la incertidumbre en 
su viabilidad económica.

Vale recordar que el gobierno 
de Alberto Fernández pretendió 
expropiarla, pero debió desistir 
ante la reacción popular que hu
bo no solo en el norte santafesino, 
sino en las principales capitales 
de provincias. Además, hubo una 
ruidosa movilización en la Capi
tal Federal. Tampoco prosperó 
una iniciativa del gobierno san
tafesino, encabezado entonces 
por el kirchnerista Ornar Perotti, 
de amparar a Vicentin detrás de 
la figura de una empresa mixta 
(estatal-privada).

En todo este tiempo, la firma si- 
guiótrabajandoyabonandosueldos 
(tiene 1200 empleados), al tiempo 
que buscaba resolver su situación. 
A la par, los acreedores jugaron sus 
cartas hasta que el principal, el gru
po Cima, aliado a Grassi, anunció 
que adquirió la deuda de Vicentin 
con algunos bancos extranjeros, 
lo que lo convirtió en un acreedor 
privilegiado.

La Corte provincial destacó que 
“acreedores completamente hete
rogéneos, con notorias diferencias 
cuantitativas y cualitativas en la 
naturaleza de sus créditos, votaron 
en una única clase existente”. Esto 
permitiría que algunos acreedores 
cobraran la totalidad de sus crédi
tos en el corto plazo, mientras que 
otros enfrentarían quitas sustan
ciales y plazos inciertos.

Diversas fuentes han venido se
ñalando que la no homologación 
del acuerdo con los acreedores 
podría generar la quiebra de la 
empresa, ya que no está en condi
ciones de afrontar los gastos ope
rativos ni los que demanda su fun
cionamiento, es decir, cumplir con 
sueldos y cargas sociales.

Las plantas de Vicentin, que 
funcionan en los puertos del Gran 
Rosario, trabajan actualmente a 

fasón, es decir, procesan granos 
de terceros, operatoria que está 
condicionada al futuro inmediato 
de la empresa. En repetidas ocasio
nes se remarcó que la firma tiene 
fondos para las necesidades de su 
funcionamiento solo hasta el 28 
de febrero, con lo cual se avecinan 
horas de decisiones importantes 
sobre la continuidad operativa de 
las plantas y su personal. “Para 
que Vicentin pueda subsistir tiene 
que trabajar, aun sin generar ga
nancias”, pero “la grave situación 
financiera impide continuar si no 
genera los recursos para cumplir 
con sus obligaciones”, según afir
mó el apoderado del grupo, Guido 
Gabriel Ferullo, en un escrito ele
vado días atrás a la Corte.

Gustavo Feldman, abogado de 
Commodities, se mostró satisfecho 
por la resolución de la Corte. “Era lo 
que yo esperaba. La resolución de 
la Cámara de Reconquista era jurí
dicamente insostenible, porque la 
propuesta que acogía era absoluta
mente ilegal, fraudulenta, carente 
de sustento jurídico y basada en cir
cunstancias fácticas desajustadas a 
la verdad”, dijo en declaraciones a 
radio Hoy, de Reconquista.

Situación crítica
Vicentin cayó en default con 

una deuda de más de US$1500 mi
llones y a los acreedores ofreció 
reconocerles en torno del 30% de 
las acreencias. En su propuesta, 
la compañía planteó un plazo de 
pago a 12 años y sumó como res
paldo para la continuidad de sus 
operaciones a Bunge-Viterra y la 
Asociación de Cooperativas Ar
gentinas (ACA). Desde hace días 
la compañía vino alertando sobre 
que la falta de una resolución sobre 
el concurso le significa un fuerte 
obstáculo para su continuidad. •

EL MUNDO NECESITA MÁS
John, Paul, George, Ringo, Elvis, Jimi, Jimmy, 
Robert, John, IVlick, Keith, Charlie, Ronnie, Freddie, 
David, Roger, Nick, Richard, Bruce, Eric, Michael, 
Madonna, Prince, Whitney, Elton, Stevie, Taylor, 
Adele, Celine, Lady, Bono, The Edge, Adam, Larry, 
Chris, Sting, Andy, Stewart, Jon, Lindsey, Mick, 
Christine, Phil, Adam, Tina, George, Michael, Kurt, 
Eddie, Axl, Slash, Billy, Thom, Dave, Chris, Lars, 
James, Brian, Angus, Ozzy, Kurt, Noel, Liam, 
Branden, Matt, Alex, Julián, Jack, Billie.
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NECESITA
MÁS MÚSICA
Escúchala en FM 104.9 y Online en lanacionmusica.com.ar
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CULTURA
Edición de hoy a cargo de Constanza Bertolini
www.lanacion.com/cultura | @LNcultura | Facebook.com/lanacion

PREMIO DE $5 MILLONESMejor novela argentina se busca
Se lanzó la convocatoria para la sexta edición del Premio Fundación Medi
té Filba de Novela, en la que pueden postularse libros publicados en 2024, 
hasta el 7 de abril. Este año, en noviembre, se entregarán cinco millones de 
pesos. El jurado está integrado por tres reconocidos escritores: María Mo
reno, Alan Pauls y Alejandra Kamiya. Bases e información, en filba.org.ar

S
onarán fuerte los nombres 
de mujeres que dejaron 
un gran legado: Helga de 
Alvear, Patricia Phelps de 

Cisneros, Ruth Benzacar. Las tres 
tendrán su reconocimiento en la 
próxima edición de ARCO, la feria 
que se realizará en Madrid del 5 al 9 
de marzo. Aunque la gran protago
nista volverá a ser la tierra latinoa
mericana, ya que su sección central 
estará dedicada al Amazonas.

Así lo anticipó a la nación su di
rectora, Maribel López. Wametisé: 
ideas para un amazofuturismo se 
titulará este proyecto curado por 
Denilson Baniwa y María Wills, en 
colaboración con el Instituto de Es
tudios Postnaturales (IPS), que pro
pondrá reflexionar sobre “nuevos 
modos de creación que representan 
existencias híbridas entre cuerpos 
humanos, vegetales, físicos y meta- 
físicos”.

La galería porteña Rolf Art estará 
presente en dicha sección con Mapa 
Teatro, una serie de grabados ins
pirados en los mitos de los pueblos 
indígenas del Amazonas colombia
no. Otras siete galerías de nuestro 
país -Isla Flotante, Del Infinito, Her- 
litzka & Co, Ruth Benzacar, W, Nora 
Fisch y Remota- participarán de la 
feria, así como de las visitas guia
das organizadas en el marco de la 
Semana Argentina en España. Del 
3 al 10 de marzo, en Barcelona  y Ma
drid, reunirá esfuerzos del gobierno 
nacional, de arteba y de la cámara 
Meridiano para “aumentar la pro
yección internacional argentina en 
el mercado global del arte contem
poráneo”.

A esto contribuirán también 
Eduardo Costantini, quien será dis
tinguido con el galardón latinoame
ricano en los Premios Internaciona
les de Mecenazgo, y Julio Le Pare, 
que, además de participar de ARCO 
con un móvil similar al que instaló 
en el Aeropuerto Internacional de 
Ezeiza, protagonizará una muestra 
-su primera individual en Madrid 
en las últimas tres décadas- en la 
galería Albarrán Bourdais.

-¿Cuál es la principal novedad 
de este año?
-Bueno, yo pienso que la principal 
novedad en ARCO cada año no es 
una, sino doscientas. Todo lo que 
pasa en cada una de las galerías. En 
un plano más visible, el proyecto 
que centramos en torno al Amazo
nas es único de este año, así como 
fueron el Caribe y el Mediterráneo, 
y en el pasado habían sido los paí
ses. Y después en las secciones cu
radas, tanto en Opening como en 
Perfiles, creo que ahí también hay 
mucha novedad. Y, además, las nue
vas galerías que entran este año al 
programa general.
-¿Por qué eligieron enfocarse 
en el Amazonas?
-Esta sección es como un marco. 
Hace unos años decidí, como par
te de la visión de la feria, dejar de 
enfocar en países, en fronteras, en 
diferencias, en límites, e intentar 
encontrar una estructura geográ
fica o espacial que nos conectara. 
Esta idea es el agua. El agua como 
conector, como lugar de intercam
bio, aunque también es un lugar de 
tensión. Me pareció que era una 
masa que nos servía para conectar 
con diferentes culturas, en lugar de 
hablar desde la diferencia. Por eso, 
invité primero a Marina Fokidis

El Amazonas ocupará un rol protagónico en la feria de arte ARCO, que reunirá en Madrid a 214 galerías de 36 países, del 5 al 9 de marzo, según anticipó su directora; ocho de ellas son argentinas
Maribel López. “El agua nos sirve para conectar con diferentes culturas”
Texto Celina Chatruc 

GENTILEZA RODRIGO GATINHO

para hablar del Mediterráneo, pe
ro después de nuestra investigación 
en torno a las diferentes escenas de 
los países latinoamericanos, los dos 
últimos años nos hemos enfocado 
en dos masas de agua, el Caribe y el 
Amazonas, que nos permitieran se
guir pensando desde los territorios 
de Latinoamérica.
-¿Qué presencia va a tener 
América Latina?
-Aparte de esta sección, y de la 
sección Perfiles, dentro de la feria 
la presencia es muy destacada. De 
las 214 galerías que participan este 
año, un 67% son internacionales.

De ese porcentaje, un 33% son la
tinoamericanas. Ocho de ellas son 
argentinas. Pero no solo eso: vuel
ve Casas Riegner de Colombia, y 
vienen muchas de Brasil. Así que 
la presencia va a ser muy fuerte y 
muy transversal.
-La galería Ruth Benzacar cum
ple 60 años. ¿Qué rol ejerció en 
el vínculo entre ARCO y Améri
ca Latina?
-Es fundamental para la escena de 
arte argentino, pero también para 
ARCO. Le haremos un homenaje 
privado, sencillo y con mucho ca
riño. Y tenemos previsto acompa

ñarlas a finales de agosto, para su 
celebración en Buenos Aires.
-Acaba de morir la galerista 
Helga de Alvear, una de las im
pulsoras de ARCO. ¿Qué opinás 
sobre sulegado?
-Es una pérdida terrible. Realmen
te su legado es muy especial, porque 
trasciende elgalerismo, siendo una 
galerista fundamental, y el colec
cionismo, siendo una coleccionis
ta fundamental. Con el Museo de 
Arte Contemporáneo Helga de Al
vear, consiguió convertir a Cáceres 
en uno de los lugares que íbamos a 
visitar, a ver sus exposiciones. La va

mos a echar muchísimo de menos. 
-¿Va a haber algún homenaje en 
el marco de la feria?
-Va a haber un acto bastante priva
do para las galerías, para personas 
próximas a ella. También, a futuro, 
quiero hacer algo para que su nom
bre permanezca.
-El gobierno argentino va a im
pulsar la Semana de la Cultura 
Argentina en Madrid. ¿Tienen 
previsto hacer alguna actividad 
conjunta?
-Sí, la embajada va a hacer una re
cepción, que incluimos en nuestro 
programa. Pero nuestro trabajo 
sobre todo es para las galerías de 
la feria.
-¿Cuáles son las figuras más re
levantes que visitarán la feria?
-Vienen directores de muchísimas 
instituciones, coleccionistas. Va a 
haber conversaciones en torno al 
coleccionismo en las que partici
parán Catherine Petitgas y Juan 
Carlos Maldonado, a quien damos 
un premio este año y tiene una gran 
exposición en Madrid. También 
vendrán Karen y Christian Boros, 
Inés Katzenstein, Sofía Hernández 
Chong Cuy... Vienen muchísimos 
profesionales, más de cien, cada 
uno con sus misiones: a participar 
en un foro, a estar dentro de un en
cuentro, a ser jurado de la feria...
- Como parte de los Premios “A” 
al Coleccionismo, se premiará 
también a Patricia Phelps de 
Cisneros, ¿no?
- Sí, tenemos mucha ilusión de pre
miarla este año porque es alguien 
fundamental, que nunca había 
recibido el premio. También pre
miamos a Juan Carlos Maldonado, 
a una fundación española, Sorigué, 
que es un grandísimo proyecto; a 
Fernando Arrióla y Yolanda Zuga- 
za, y a un joven coleccionista brasi
leño, Álex Rúas Wege. O sea que to
da la lógica de un proyecto nacional 
fuerte, que apoya a las galerías de 
España y que también tiene un diá
logo muy fuerte con Latinoamérica, 
queremos que se vea en todas sus 
facetas. También en los premios.
-Ustedes se definen como la 
feria de referencia del arte lati
noamericano en Europa. ¿Qué 
pasa con el mercado latinoame
ricano allá? ¿Están creciendo 
los valores?
-Bueno, sobre todo el interés. Yo no 
quiero centrarme tanto en cómo su
ben los precios de los artistas, sino 
en el interés que captan. Cómo cre
ce la presencia institucional, cómo 
vemos que la gente viaja a ARCO 
porque sabe que van a encontrar a 
los artistasy a las galerías de Europa 
que trabajan con esos artistas, que 
aquí va a encontrar interlocutores. 
En ese sentido, siento que ARCO ha
ce un trabajo para ser ese puente, 
desde Europa.
-¿Cómo funcionó el cambio de 
fechas que implementaron el 
año pasado?
-Muy bien. Porque veíamos que 
algunas parejas jóvenes no podían 
venir, y eso ha mejorado mucho. Por 
eso seguimos.
-¿Qué cantidad de público con
vocaron?
-Creo que 95.000, más o menos. 
Mantenemos ese número enorme 
que nos hace mucha ilusión, porque 
quiere decir que generamos mucho 
interés y los estudiantes vienen. Y 
todo aquello que es tan importante 
para el futuro también, ¿verdad? •

http://www.lanacion.com/cultura
Facebook.com/lanacion
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ArdelaPatagonia | drama ambiental
Neuquén sufre 
el peor incendio 
forestal del que se 
tengan registrosA pesar de los operativos para contener las llamas, ya afectaron más de 21.000 hectáreas; el viento complica la situación; no hubo pérdidas de viviendas ni problemas con personas ni animales
Sofía Sandoval
PARA LA NACION

NEUQUÉN - Pese al gran desplie
gue de brigadistas, logística y aero
naves, el incendio forestal de la pro
vincia sigue activo. En los últimos 
días creció la superficie afectada: el 
perímetro ocupa más de21.000hec
táreas y el efecto de los vientos mo
vió la zona crítica hacia Aluminé.

Tras más de 15 días de combate, el 
incendio forestal más grande que se 
haya registrado en Neuquén está en 
estado crítico. Por los esfuerzos de 
un comando unificado entre el sis
tema Nacional de Manejo del Fuego 
y la provincia, no hay personas, ani
males ni viviendas afectadas, pero 
es irrecuperable el daño del patri
monio natural.

Diez días después de los primeros 
focos, el gobierno provincial coor
dinó la evacuación preventiva de 25 
personas de la comunidad mapu
che Chiquillihuin, un paraje de 500 
habitantes a 60 kilómetros de Junín 
de los Andes. Esas familias regresa
ron a sus casas cinco días después, 
cuando se resguardó la zona afecta
da por el humo. Ayer, el área crítica 
se movió más al norte, en el flanco 
izquierdo del incendio.

“El incendio cambió toda su in
tensidad y tiene mucho que ver con 
la estrategia que se implemento pa
ra atacar el fuego, que fue inicial
mente controlar la cola del incen
dio en la región del flanco derecho 
cuidando a las comunidades. Dio 
resultado, fue muy preciso y está 
totalmente distinto el escenario”, 
había explicado el fin de semana la 
secretaria de Emergencias y Ges
tión de Riesgo de la provincia, Lu
ciana Ortiz Luna.

Según indicó, el objetivo siempre 
está puesto en resguardar vidas, por 
lo que se atacó primero el flanco de
recho, más cerca de Junín de los An
des. Mientras los brigadistas enfria
ban esa zona, la expansión avanzó 
más rápido en el flanco izquierdo, 
por lo que los habitantes de Quillón 
reclamaron por más recursos.

Adrián Barrera, de la Dirección 
Provincial de Manejo de Fuego, 
aclaró que los recursos son sufi
cientes, pero las malas condiciones 
climáticas complicaron el comba
te de las llamas. Cuando el humo es 

demasiado espeso o los vientos son 
muy fuertes, los pilotos no pueden 
despegar por falta de visibilidad y 
eso incrementó el número de hec
táreas afectadas.

En este nuevo escenario, se mon
tó un segundo campamento de ope
raciones en Aluminé, una localidad 
a unos 100 kilómetros al norte de 
Junín de los Andes. Allí trabajan 
200 personas y se usaron 12 vehí
culos 4x4 para trasladarse a zonas 
de difícil acceso.

Con este centro operativo, el co
mando unificado entre la provincia 
y el Parque Nacional Lanín suma 
más de 1000 personas. Se sumaron 
brigadistas de otras provincias co
mo Jujuy, Córdoba y Santa Fe. Por 
aire, se combate con 10 helicópteros 
y tres aviones hidrantes.

Clima en contra
Ya funcionan dos campamentos 

operativos. Mientras sigue vigente el 
de Mamuil Malal, muy cerca del pa
so fronterizo con Chile, se creó el de 
Aluminé para trabajar sobre el flan
co izquierdoy la cabeza del incendio. 
“En estos sectores también tenemos 
la meteorología en contra. No nos 
permite operar la gran cantidad de 
horas que quisiéramos o disponer 
de los 13 medios aéreos y otros más 
que van a llegar”, dijo Ortiz Luna.

Y aclaró: “No tenemos riesgo de 
avances sobre las poblaciones, tan
to del fuego como del humo, y por 
supuesto no tenemos riesgo tampo
co en animales o en viviendas”.

Alejandro Lagos Mármol, pobla
dor de la zona de Quillón, expresó su 
preocupación a la naqon por el avan
ce del fuego. Afirmó que las comuni
dades mapuches de la zona se prepa
raban para un eventual avance de las 
llamas, y llamó a proteger la zona de 
bosque intangible, con araucarias, 
ñiresy lengas centenarias que tarda
rán décadas en recuperarse.

El último parte de la provincia 
informó que la mayor actividad se 
registra en la zona de la cola, en los 
sectores 4 y 5. “Todos los recursos 
que existen están acá para esta lu
cha desigual contra un fenómeno 
que es enorme”, dijo Ortiz Luna.

La magnitud del incendio forzó al 
comité unificado a desplegar todo 
tipo de recursos para combatir las 
llamas. La municipalidad de Alumi

né y el Ente Provincial de Energía de 
Neuquén (EPEN) hicieron su aporte 
para montar el nuevo campamento. 
Además, se sumaron máquinas de 
Vialidad Provincial para crear cor
tafuegos y evitar que se expanda la 
superficie afectada.

El director del Distrito IV de Viali
dad provincial, Rodolfo Centurión, 
explicó que las máquinas realizan 
cortafuegos de unos 30 o 40 me
tros de ancho. Crearon vías de es
cape para los brigadistas para que 
tengan un corredor seguro para re
plegarse. Los combatientes suelen 
acercarse a los focos con motosie- 
rras o motobombas para disparar 
agua a alta presión, por lo que su 
traslado en camionetas 4x4 o en 
helicópteros es fundamental ante 
el rápido avance del incendio.

Tras más de 15 días de trabajo ex
tenuante, se relevaron brigadistas. 
El sábado último llegaron 20 espe
cialistas en incendios forestales de 
cuarteles de Entre Ríos, que se su
maron a la batalla contra el fuego 
en la zona de Aluminé.

Desde el Parque Nacional Lanín 
(PNL) explicaron que la meteorolo
gía es variable. Hay momentos en 
que los medios aéreos no pueden 
despegar porque se forma un techo 
de nubes y humo.

“Aunque las condiciones son al
tamente complejas, el Comando 
Unificado continúa desplegando 
personal y equipos aéreos de ma
nera diaria”, indicaron en el último 
parte del PNL.

Anteanoche, cuatro trabajado
res de la Secretaría de Emergencia 
y Gestión del Riesgo de Neuquén 
volcaron con una camioneta ofi
cial cuando se dirigían por la ruta 
provincial 23, a unos 30 kilómetros 
de Junín de los Andes. Desde la Po
licía de Neuquén informaron que se 
trataba tres hombres y una mujer 
de entre 30 y 47 años. Se cree que el 
conductor perdió el control en una 
curva pronunciada. Está internado 
en terapia intensiva en el hospital 
de San Martín de los Andes. Dos pa
sajeros resultaron ilesosy uno tuvo 
lesiones menores. El accidente se da 
en el marco de un alto tránsito de ve
hículos, sobre todo camionetas 4x4, 
para abastecer a los campamentos 
y trasladar al personal logístico que 
asiste a los brigadistas forestales. •

Ayer, el viento cambió de orientación y complicó a los brigadistas

La guardia de ceniza, clave para evitar nuevos focosConfluencia: unazona sin respiro desde hace 20 díasLas llamas siguen activas en las afueras de El Bolsón; alta temperatura, otro problema
Paz García Pastormerlo
PARA LA NACION

SAN CARLOS DE BARILOCHE - A 
casi 20 días de haberse desatado en 
la zona de Confluencia, el incendio 
forestal en las afueras de El Bolsón 
permanece activo. Como en las úl
timas horas de ayer había disminui
do la actividad en la zona de inter
fase urbano-forestal, el 80% de los 
brigadistas trabajaban en el Área 
Natural Protegida Río Azul-Lago 
Escondido (Anprale), que represen
ta alrededor del 30% de la superficie 
afectada por las llamas.

El acceso al Anprale se encuen
tra justamente en Confluencia, a la 
altura de la unión de los ríos En
canto Blanco y Azul. Es en esa zona 

comenzó el fuego, que ya lleva con
sumidas más de 3825 hectáreas. 
Se trata de un lugar que convoca 
a miles de senderistas cada vera
no, porque es la puerta de entrada 
a una decena de refugios de mon
taña. Desde allí se atraviesan dos 
pasarelas ubicadas sobre ambos 
cursos de agua y se inicia el Circui
to Troncal, principal sendero de 
trekking del área.

El cajón del río Azul es uno de los 
atractivos más icónicos del Anpra
le. Actualmente, en el sector del ca
jón del Azul, 25 combatientes tra
bajan en terrenos de difícil acceso 
para reforzar las líneas de control 
del fuego. Allí se busca enfriar el 
borde del incendio, que avanzaba 
hacia el camino troncal de los refu-

http://www.lanacion.com/sociedad
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Terapia CAR-T: 
larga sobrevida 
de una paciente 
con cáncersalud. Lleva 18 años sin la enfermedad; tenía un tumor del sistema nervioso, creció sin recaídas y tuvo dos hijos sanos

gios. Y en la zona del río Raquel, 
unos 26 brigadistas operan en dos 
frentes: uno descendiendo para 
enfriar la zona afectada y otro re
forzando las líneas de control en 
lugares críticos.

En tanto, en la zona del refugio 
Natación, 12 brigadistas operan 
con herramientas manuales y 
equipos de bombeo con el apoyo 
del Ejército. La prioridad es conte
ner el fuego en el área que conecta 
con el cajón del Azul.

“El fuego está mucho más tran
quilo. Queda muy poca actividad 
en la parte más alta de la montaña. 
Ahí es donde están trabajando los 
brigadistas con herramientas ma- 
nualesy línea de agua, aprovechan
do dos espejos de agua que hay ahí 
arriba”, contó ayer a la nación Or
lando Báez, jefe del Servicio de Pre
vención y Lucha contra Incendios 
Forestales (Splif).

El funcionario añadió que hay 
un clima propicio para el comba
te del fuego y las condiciones se 
mantendrían: “Hay algo de viento, 
pero muy leve, no las ráfagas que 
tuvimos hace unas semanas. Y si el 
pronóstico se cumple, se esperan 
algunas lluvias hacia el fin de se
mana”. Ayer la temperatura llegó 
cerca de los 30°C.

El incendio que se desató el 30 
de enero pasado fue dividido por 

el Comité de Emergencias en seis 
sectores: si bien los brigadistas 
continúan trabajando en todos 
ellos, por estas horas el desempe
ño del 80% de los combatientes 
se centra en los dos sectores más 
cercanos a los refugios de montaña 
del Anprale, para evitar que se siga 
quemando bosque nativo. El resto 
del incendio (cuatro de los seis sec
tores) se encuentra en proceso de 
enfriamientoy guardia de cenizas, 
con personal distribuido en toda 
su extensión.

Guardia de ceniza
La guardia de ceniza representa 

una fase fundamental en las labo
res de contención y permite evitar 
nuevos focos. Según explicó Ale
jandro Namor, jefe del Cuerpo de 
la Asociación de Bomberos Volun
tarios de El Bolsón, la guardia de 
ceniza consiste en un monitoreo 
constante del terreno que aparen
temente está apagado, pero aún 
presenta riesgo de reactivación.

“Cuando recorremos la zona, 
todo parece apagado, solo se ven 
cenizas. Pero de repente el humo 
vuelve a aparecer. Esto ocurre por
que, bajo esa capa de ceniza, la ma
leza sigue prendida. Son entre 60 y 
80 centímetros de residuos fores
tales acumulados que retienen el 
calor. Hay que estar muy atentos y 

controlar todo”, afirmó Namor. Ese 
material en combustión subterrá
nea puede generar focos de calor 
que, con la acción del viento y la 
sequedad del ambiente, reaviven 
las llamas y propaguen nuevamen
te el fuego. “Todo ese material es 
combustible puro, y si no se con
trola y se apaga a tiempo, puede 
ocasionar reactivaciones”, advir
tió el experto.

A su vez, desde el Splif reitera
ron la importancia de evitar circu
lar por las zonas afectadas, ya que 
aún persiste el riesgo de caída de 
árboles y derrumbes. Explicaron 
que, a medida que se enfrían zonas 
del incendio, aumenta el riesgo de 
caída de árboles sobre tendidos 
eléctricos y áreas de paso.

Por estos días, unas 200 per
sonas participan de las tareas de 
combate del fuego, entre ellas, 46 
combatientes del Splif Río Negro, 
52 del Servicio Nacional de Mane
jo del Fuego (SNMF), 24 del Ejér
cito, 20 de la Armada, 24 bombe
ros de Villa Gesell, 5 de la Brigada 
Provincial de Manejo del Fuego 
de Chubut, 5 del Parque Nacional 
Lago Pueloy 8 bomberos de la Pro
vincia de Buenos Aires. Asimismo, 
operan en la zona cinco medios 
aéreos: un helicóptero UH1H, dos 
helicópteros Bell407y dos aviones 
hidrantesAT802. •

Ñuño Domínguez
PARA LA NACION

MADRID - Uno de los mayores 
retos de la lucha contra el cáncer 
es conseguir que los tratamientos 
más revolucionarios funcionen 
contra los tumores de peor pro
nóstico. Es el caso de la terapia 
CAR-T, que emplea linfocitos del 
propio paciente modificados en 
el laboratorio para que sepan en
contrar y eliminar las células de su 
tumor. Estas terapias han conse
guido curaciones espectaculares 
contra leucemias y otros tumores 
de la sangre. La próxima frontera 
es lograr lo mismo con tumores 
sólidos, algo mucho más compli
cado, pero posible.

Un estudio publicado anteayer 
en la revista Nature Medicine apor
ta pruebas de que las terapias con 
CAR-T también pueden lograr cu
raciones asombrosas más allá de 
la sangre. El trabajo se centra en el 
neuroblastoma, un cáncer de las 
células nerviosas poco frecuente 
que afecta sobre todo a recién na
cidos y niños de corta edad. Entre 
2004 y 2009,19 pacientes pediá
tricos con neuroblastoma recibie
ron un tratamiento con linfocitos 
CAR-T modificados para identifi
car la GD2, una proteína caracte
rística del tumor.

Doce de los 19 pacientes murie
ron debido a recaídas en los meses 
y años sucesivos al tratamiento. 
Pero el trabajo destaca que otros 
cinco pacientes sobrevivieron al 
menos 13 años y no tenían signos 
de cáncer en su última revisión, 
realizada entre 10 y 15 años des
pués de la infusión de los CAR-T.

El caso más destacado es el de 
una paciente que tras recibir el 
tratamiento ha pasado 18 años 
sin rastro de la enfermedad. La 
paciente sigue viva y ha tenido dos 
hijos sanos, destacan los autores 
del estudio, publicado en Nature 
Medicine.

Esta es la “supervivencia más 
larga” que se ha registrado en 
cáncer tras el uso de la terapia 
CAR-T, incluso más duradera que 
las registradas en tumores hema- 
tológicos, destacan los autores del 
trabajo, asociados a la Escuela de 
Medicina Baylor, en Texas, Esta
dos Unidos.

Generalmente, se considera que 
una supervivencia de más de cin
co años sin recaída equivale a una 
curación. Los 18 años de supervi
vencia sin cáncer registrados en 
este ensayo clínico se dan además 
en un tumor sólido, y en pacientes 
que habían sufrido recaídas antes 
de ser tratados con los linfocitos 
modificados.

Los médicos estadounidenses 
usaron CAR-T de primera gene
ración, que ya han quedado prác
ticamente en desuso porque sus 
nuevas versiones tienen mayor 
capacidad de estimular al sistema 
inmune, han demostrado mayor 
efectividad, y ya se utilizan de for
ma comercial para tratar tumores 
hematológicos.

Las terapias CAR-T de tercera 
y cuarta generación, todavía más 
refinadas para lograr más efecti

vidad y una larga permanencia en 
el organismo, son una de los tra
tamientos experimentales más 
prometedores contra tumores 
sólidos de mal pronóstico, como 
el glioblastoma cerebral o el cán
cer de páncreas.

Trabajos anteriores también 
han mostrado resultados muy 
prometedores de los CAR-T contra 
enfermedades autoinmunes.

“El caso es muy llamativo e in
teresante para este campo por la 
extraordinaria duración de los 
CAR-T en el organismo”, destaca 
a este diario Manel Juan, médi
co inmunólogo del Hospital Clí- 
nic de Barcelona, que trabaja en 
el desarrollo de nuevas terapias 
con CAR-T.

El médico explica que estos re
sultados se suman a los obtenidos 
en 2023 por otro equipo de médi
cos en Italia con un tratamiento 
similar que consiguió respuestas 
completas en un 30% de los niños 
tratados.

“Muy prometedora”
“Esta es una vía de tratamien

to lógica y muy prometedora. 
Además, esta proteína tumoral 
del neuroblastoma también es
tá involucrada en otros tumores, 
como el glioblastoma”, resalta el 
inmunólogo del Hospital Clínic de 
Barcelona.

Una de las incógnitas que deja 
este estudio es por qué el trata
miento no funcionó en los 12 ni
ños que fallecieron. “La clave está 
en el sistema inmunitario de cada 
paciente, y hoy por hoy no tene
mos capacidad de saber por qué 
unos responden y otros no”, resal
ta Juan. Uno de los grandes obje
tivos del campo es entender “qué 
teclas [inmunológicas] hay que 
tocar en cada individuo”, añade el 
inmunólogo.

Marta Alonso, experta en tu
mores cerebrales infantiles del 
Centro de Investigación Médica 
Aplicada de la Universidad de 
Navarra, explica: “Prácticamente 
no contamos con estudios de este 
tipo con un seguimiento tan lar
go de pacientes tratados con las 
nuevas modalidades de terapias 
avanzadas”.

“En ese sentido, es un estudio 
muy importante que nos permi
te conocer el verdadero impacto 
en la calidad de vida de pacien
tes tratados con CAR-T”, añadió 
Alonso.

Uno de los datos más positivos 
sería la larga duración de los lin
focitos T modificados en el orga
nismo de algunos de los pacientes. 
Aunque advierte de que la limita
ción más relevante del estudio es 
contar con pocos pacientes.

“Al ser números tan pequeños, 
es difícil sacar conclusiones defi
nitivas. De los siete pacientes que 
respondieron al tratamiento, no 
está claro cuál era su situación 
basal, y siempre queda la duda de 
que pueda ser algo intrínseco del 
paciente que pueda ser más sus
ceptible a la inmunoterapia. No 
obstante, estas limitaciones no le 
restan relevancia al estudio”, con
cluye. ©EL PAÍS, SL
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JUNÍNOrganizaban estafas desde cárceles
Una banda que operaba desde dos cárceles bonaerenses situadas en la ciu
dad de Junín fue desarticulada al cabo de allanamientos simultáneos ejecuta
dos por la Dirección Departamental de Investigaciones. Tres de los reclusos 
alojados en las Unidades Penitenciarias 13 y 49 lideraban una organización 
delictiva que realizaba estafas con llamadas telefónicas desde las prisiones.

Tras otra fuga, acordaron la 
transferencia de presos 
porteños a penales federales
contacto. Jorge Macri y Patricia Bullrich sostuvieron ayer una comunicación telefónica para acelerar el alojamiento de reclusos antes de la construcción de una cárcel especial

Investigan la fuga de presos que se registró ayer en la comisaría 3A, en el barrio de Balvanera ricardo pristupluk

Tras una nueva fuga de presos de 
una comisaría de la Policía de la 
Ciudad, la ministra de Seguridad 
Nacional, Patricia Bullrich, y el jefe 
de Gobierno porteño, Jorge Macri, 
acordaron el traslado a unidades 
del Servicio Penitenciario Federal 
(SPF), “lo más rápido posible”, de los 
detenidos con condena

Así lo informaron a la naqon cali
ficadas fuentes del gobierno porte
ño. Si bien desde la administración 
de la ciudad estiman que podrían 
ser, aproximadamente,400los tras
lados, en el gobierno nacional se in
dicó que la cifra no estaba decidida 
y que en la negociación se incluye 
adelantar el tiempo de transferen
cia de parte del Servicio Penitencia
rio Federal (SPF) a la órbita porteña, 
donde se creará una unidad propia 
de guardiacárceles.

“Bullrich y Macri hablaron por 
teléfono y acordaron que la Nación 
se va a llevar a los presos con con
dena, aproximadamente400, a cár
celes del SPF lo más rápido posible 
para descomprimir la sobrepobla
ción de detenidos en comisarías y 
alcaidías de la ciudad”, explicaron 
los voceros consultados. Entre los 
presos que serían trasladados a de
pendencias del SPF se encuentran 

dos detenidos condenados a prisión 
perpetua que siguen alojados en los 
calabozos porteños, que deberían 
ser solo una zona de tránsito de re
clusos entre el momento del arresto 
y la primera decisión j udicial que se 
tome respecto de esas personas.

“Acordamos con la ministra Bu
llrich tomar medidas rápidas para 
descomprimir la situación de las 
comisarías, poniendo foco en los 
detenidos con condena. Simultá
neamente, seguimos trabajando en 
la solución profunda con la transfe
rencia del sistema penitenciario a la 
Ciudad. No definimos un número 
específico de detenidos a trasladar, 
pero hay un compromiso de que sea 
una cantidad relevante”, sostuvo el 
jefe de gobierno porteño.

Por su parte, fuentes del gobierno 
nacional explicaron: “No se habló 
de números. La cifra de traslada
dos se irá definiendo en la medida 
en que se avance con la trasferencia 
de funciones del SPF a la Ciudad”.

En la mañana de ayer se había 
conocido que seis detenidos se es
caparon de la comisaría 3A, depen
dencia situada en Lavalle al 2600, 
en el barrio de Balvanera. Se trata de 
la tercera fuga en nueve días.

Si bien la evasión habría ocurrido 

cerca de las 4.30, las autoridades la 
constataron a las 6, cuando se hizo 
el recuento de presos. Aún se inten
ta determinar las circunstancias a 
través de las cuales se escaparon los 
detenidos.

Cerca del mediodía, la División 
Delitos Ambientales de la Policía 
de la Ciudad, detuvo en la avenida 
Díaz Vélez al 3300 a uno de los seis 
presos fugados. El delincuente re- 
capturado fue identificado como 
Matías Álvarez.

Además de ese preso que que
dó nuevamente tras las rejas, en la 
fuga participaron Daniel Olivera, 
Leonardo Zavala y tres detenidos 
chilenos, identificados por las au
toridades porteñas por los apellidos 
Rojas Solís, Díaz Contreras y Mal- 
donado Villalobo.

El escape de esa comisaría ge
neró, además, que el ministro de 
Seguridad porteño, Waldo Wolff, 
cancelase la presentación que tenía 
prevista en la Legislatura porteña.

La semana pasada, después de la 
fuga de seis presos de una comisa
ría del barrio de Caballito, hubo un 
fuerte cruce entre Wolff y Bullrich. 
“Estos son presos que no tienen que 
estar en la ciudad, porque no son de 
ciudad. A las fuerzas políticas que

INTENTO DE MOTÍN 
EN UNA COMISARÍA 

PORTEÑA

Otro momento de tensión se 
vivió ayer en una dependencia 
policial de la ciudad, ya que de
tenidos en la alcaidía N° 13, de 
Núñez, ubicada en Cuba al 3100, 
intentaron prender fuego col
chones. Fuentes del Ministerio 
de Seguridad porteño indica
ron a la naqon que se investigan 
las causas del episodio, aunque 
no descartaron que el incidente 
hubiese sido provocado para 
encubrir un intento de fuga, he
cho que finalmente no ocurrió. 
Dotaciones de Bomberos de la 
Ciudad se acercaron hasta allí 
para controlar el siniestro en la 
zona de los calabozos. Se señaló 
que tres presos habían iniciado 
esa revuelta que fue rápida
mente controlada con el apoyo 
de la División Unidad Táctica 
de Intervenciones Alcaidías y 
la Unidad de Despliegue Inter
venciones Rápidas.

chicanean, los presos verdadera
mente son de Nación y estamos tra
bajando con ellos para hacer avan
zar. La ciudad de Buenos Aires pasó 
de 60 presos a2300. Nosotros pone
mos la cara. Lo tenemos que resol
ver. Y acá estamos trabajando para 
buscar solución a este hecho”, había 
dicho el funcionario porteño.

Poco después, Bullrich respondió 
en su red de X: “Ministro, si la Poli
cía de la Ciudad detiene a estos de
lincuentes por delitos comunes, no 
federales, y además ya firmaron un 
convenio para la transferencia de 
los detenidos a la ciudad, ¿por qué, 
en lugar de evitar que se les fuguen, 
tiene el caradurismo de no hacerse 
cargo de lo que le corresponde?”.

Para evitar la repetición del con
flicto por los presos, la ciudad avan
za ahora en la construcción de un 
penal para 2240 plazas dentro del 
predio en el que funciona la peni
tenciaria federal de Marcos Paz. Los 
funcionarios esperan que esa pri
sión pueda ser inaugurada a fin de 
año. Para ese momento ya debería 
estar en funcionamiento un servi
cio penitenciario porteño.

Por lo pronto, las conversacio
nes giran alrededor de los cupos de 
presos porteños que puede alojar el 
SPF. Ayer, tuvieron una comunica
ción telefónica los ministros de Jus
ticia de la Nación, Mariano Cúneo 
Libarona, con su par de la ciudad, 
Gabino Tapia. “En la comunicación 
telefónica entre los ministros se ha
bló de la potestad del SPF de tras
ladar a los detenidos con condena 
a las cárceles federales que tengan 
disponibilidad  para alojarlos”, dije
ron fuentes del gobierno porteño.

Presentaciones judiciales
En noviembre de2023, el gobierno 

porteño presentó ante la Corte Supre
ma de Justicia de la Nación una “de
manda de amparo” donde sostuvo 
que, al negarse a recibir detenidos y 
condenados alojados en comisarías 
y alcaidías de la Ciudad, el SPF in
cumplía las leyes 20.416 y24.660y el 
convenio13/2004. En la presentación 
se sostuvo que más del 90 por ciento 
de los presos alojados dependencias 
porteña estaban detenidos por cau
sas del fuero nacional en lo criminaly 
correccional y del fuero federal.

“Desde 2020, el SPF dejó de cum
plir el compromiso [el traslado a 
cárceles federales], aumentando la 
cantidad de detenidos en alcaidías 
y comisarías de 61 en 2020 a más de 
1700en al momento de presentar la 
demanda originaria”, dijeron fuen
tes del gobierno porteño.

Yagregaron: “Enlademandasead- 
vierte que para que la Ciudad asuma 
lacompetenciadealojardetenidosde 
la justicia nacional es necesario un 
acuerdo con el Estado Nacional, que 
incluya la transferencia de recursos 
y la creación de un servicio peniten
ciario local con la infraestructuray el 
personal adecuados. Hasta que eso 
ocurra, la responsabilidad exclusiva 
recae en el Estado Nacional por me
dio del SPF’.

Finalmente, en noviembre pasa
do, Bullrich y Macri acordaron el 
traspaso de parte del SPF en el ám
bito de la Ciudad de Buenos Aires, lo 
que implicará que la administración 
porteña se haga responsable del cui
dado de los detenidos por causas tra
mitadas en la Justicia nacional ordi
naria y la Penal, Contravencional y 
de Faltas de la ciudad. •

http://www.lanacion.com/seguridad
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LA NACION | MIÉRCOLES 19 DE FEBRERO DE 2025 SEGURIDAD I 27Mataron de un balazo en la cabeza a un hombre en Saavedrabarrio mitre. La víctima tenía antecedentes penales y se investiga un ajuste de cuentas
Un hombre de 30 años fue ejecuta
do de un disparo en la cabeza en el 
Barrio Mitre, en Saavedra, y, a pesar 
de los intentos médicos por salvar
le la vida, murió poco después en el 
Hospital Pirovano. Para los investi
gadores, la hipótesis más firme del 
caso indica, por ahora, que se trató 
de un crimen por un eventual ajuste 
de cuentas. La víctima, identificada 
como Nicolás Antakle, contaba con 
un frondoso prontuario criminal.

Fuentes oficiales informaron a la 
nación que el homicidio ocurrió an
teayer por la tarde, alrededor de las 
18, en un pasillo del enclave situado 
junto al shopping Dot Baires, entre 
las calles Ramallo y Correa.

Según declararon diferentes testi
gos presentes al momento del hecho, 
primero escucharon una acalorada 
discusión entre varios hombres y 
después el estruendo de dos dispa
ros. Segundos después, vieron esca
par a dos personas a toda velocidad.

Cuando los efectivos de la Comi
saría Vecinal 12® arribaron al lugar 
encontraron a la víctima desploma
da en el suelo, con una herida de ba
la en la cabeza. A pesar de que una 
ambulancia del SAME trasladó de 
urgencia a ese hombre al Hospital 
Pirovano, donde ingresó con pro
nóstico reservado, los médicos no 
lograron estabilizarlo y, horas más 
tarde, se constató el deceso.

Fuentes oficiales informaron a la 
nación que la víctima había sido con
denada en 2022 por el Juzgado Na
cional en lo Criminal y Correccio
nal N9 33 en la causa N9 59181/2022. 
Además, registraba antecedentes 
penales por robos y hurtos, lesio
nes leves y graves, tenencia de es
tupefacientes para uso personal, 
portación de arma de guerra, en
cubrimientos, captura por rebel
día, violación a las medidas contra 
epidemias y atentado y resistencia 
a la autoridad. Esa cantidad de an
tecedentes penales lleva a la teoría 
que siguen en la pesquisa: una mor
tal pelea entre delincuentes.

El fiscal José María Campagno- 
li, de la Fiscalía de Distrito Núñez- 
Saavedra, inició actuaciones por 
homicidio y ordenó las primeras di
ligencias para esclarecer el crimen.

Mientras tanto, la División Homi
cidios de la Policía de la Ciudad tra
baja en el análisis de los registros fíl- 
micos de las cámaras de seguridad 
instaladas en los alrededores de la 
escena del crimen para individua
lizar a los agresores, que lograron 
escapar sin dejar rastro.

Hasta el momento no pudieron 
identificar a los autores del homici
dio. La hipótesis principal apunta a 
un ajuste de cuentas, aunque no se 
descartan otras líneas de investiga
ción. • María Clara Aron De Simone

El Incautaron 3812 kilos de marihuana

Efectivos de la Prefectura Naval Argentina secues
traron un cargamento de 3812 kilos de marihuana 
oculto entre los enseres embaladas en un camión 
que simulaba una mudanza desde Paraguay hacia 
la costa argentina. La droga incautada durante un 
control vehicular en la localidad misionera de Eldo-

PREFECTURA
rado, está valuada en unos US$10.000.000.

Según informaron fuentes de la fuerza de seguri
dad federal, como resultado de una investigación “el 
personal montó un control vehicular a la altura del 
kilómetro1457 de la ruta nacional N912, en el ingreso 
a la zona conocida como ‘Papel Misionero’”. •
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Sepelios y 
Participaciones

+
BECONI, Martha Teresa, 
q.e.p.d. - Con dolor me despido 
de mi gran amiga Martha. Te 
extrañaremos. Alicia Guasch.

+
CASTELLI, Gabriel, q.e.p.d. - 
Guillermo y Tere Lipera, Gus
tavo y Helena Torassa lo des
piden con tristeza, acompa
ñando a su familia con oracio
nes.

+
CASADO SASTRE, Carlos. - 
Pepi Zorraquín lo despide con 
profunda tristeza y abraza a 
Carlos y Utte y Martín y Sofi 
con el cariño de siempre.

t
CASTELLI, Gabriel E., 
q.e.p.d. - Los socios de Bru- 
chou & Funes de Rioja partici
pan su fallecimiento y acom
pañan a su familia en este tris
te momento, rogando una ora
ción en su memoria.

t
CASADO SASTRE, Carlos, 
q.e.p.d., Rodolfo Castilla, par
ticipa su fallecimiento y ruega 
una oración en su memoria.

t
CASTELLI, Gabriel Enrique, 
q.e.p.d. - El directorio de Gru
po Supervielle lo despide con 
profundo pesar, acompaña a 
su familia en este triste mo
mento y ruega una oración en 
su memoria.

+
CASADO SASTRE, Carlos, 
q.e.p.d. - Elizabeth Comber Ca
rreras y Daniel Sanjurjo (as.) 
acompañan con mucho cariño 
a Rafa, Pepa y Flia. y a todos 
los Casado.

DURAND, Carlos Enrique. - 
Los socios y la comisión direc
tiva del Club Náutico Albatros 
lamentan el fallecimiento y 
acompañan a sus familiares.

t
CASADO SASTRE, Carlos, 
q.e.p.d. - Rosana y Pedro Quir- 
no Lavalle acompañan a su fa
milia en este doloroso mo
mento.

t
LANTINO, Martha Eunice, 
q.e.p.d. - El equipo Exponen- 
ciar S.A. participa su falleci
miento y acompaña a Marcelo 
y familia en este triste y dolo
roso momento, rogando una 
oración en su memoria.

+ + + +
MASCIAS, Hugo, falleció el 
16-2-2025. - Su esposa Amalia 
Mattio; sus hijos Hugo, María 
Noel, José María y Gastón; su 
hija política Josefina Gallo 
Bermúdez; sus nietos Santia
go, Francisco y Joaquín Mas- 
cias y Carmela Mascólo partí-

PORÁK, Jorge, q.e.p.d., falle
ció el 16-2-2025. - El San Isidro 
Golf Club lamenta el falleci
miento de su distinguido socio 
vitalicio, una persona con 
gran calidez humana. En este 
difícil momento, extiende sus 
más sinceras condolencias a

PORÁK, Jorge, q.e.p.d. - Mer
cedes von Dietrichstein siente 
muchísimo la partida de un 
amigo tan querido de tantos 
años. Acompaño a Elisabeth y 
a su familia en este tristísimo 
momento, les mando un gran 
abrazo.

RODRÍGUEZ, Antonio, 
q.e.p.d. - Horacio y Graciela 
Madema despiden a Antonio 
con profunda tristeza.

❖
ROVNER, Roberto, Z.L., 17-2-

cipan con mucho dolor su fa
llecimiento y ruegan una ora
ción en su querida memoria.

su familia y seres queridos. 2025. - Tus cuñadas, sobrinos 
y sobrinas te despiden con 
tristeza y acompañan a tu fa-

+

milia con mucho cariño en es
te doloroso momento.

PORÁK, Jorge (Georg), 
q.e.p.d. - Carlos Smith y Mar-

+
PORÁK, Jorge (Georg),

+
PORÁK, Jorge (Georg), 
q.e.p.d. - Paolo Rocca, vicepre
sidente de Mozarteum Argén-

garita Dewez, junto a sus hijos 
y nietos despiden con mucha 
tristeza, amor y gratitud a un 
gran amigo de toda la vida.

q.e.p.d. - Mónica y Luis Alber
to Erize junto a nuestros hijos 
despedimos con mucha triste
za a nuestro entrañable amigo 
y acompañamos a Elisabeth, a 
sus hijos y a su gran familia, 
abrazándolos con todo nues
tro cariño.

ROVNER, Roberto, Z.L., 17-2- 
2025. - El directorio y personal 
de Química Erovne S.Á. parti
cipan su fallecimiento y acom
pañan a su familia en este do
loroso momento.

tino, participa con tristeza su 
partida y acompaña a su fami
lia en este triste momento. f

PORÁK, Jorge (Georg). - Sil- 
ke y Alex Reynal lo despiden STAMADIANOS, Costa, 

q.e.p.d. - Cata, tus amigas del 
San Marcos y del Todos los 
Santos, despedimos a Costa, tu 
papá, y acompañamos a toda 
la familia Stamadianos. Tet

con dolor y acompañan a Fer- 
dinand y su familia en tan tris
te momento. t

PORÁK, Jorge (Georg), 
q.e.p.d., falleció el 16-2-2025. - 
Andrés y Canela von Buch 
acompañan a su familia con 
mucho cariño y ruegan una 
oración en su querida memo
ria.

PORÁK, Jorge (Georg), 
q.e.p.d. - La comisión directiva 
y el staff del Mozarteum Ar
gentino lo despiden con cari
ño y agradecimiento por su 
importante presencia y conse
jo a lo largo de tantos años.

+

PORÁK, Jorge (Georg). - 
Marcos y Alicia Pejacsevich 
despiden a un gran señor, 
amigo de toda la vida, y acom
pañan con cariño a su familia 
en este difícil momento.

adoramos y te abrazamos con 
el corazón.

Misas y Funerales

t
REPETTO, Luis Osvaldo, 
q.e.p.d. - Beatriz M. de Scalella 
y sus hijos Luis (a.) y Flavia, 
Jorge y Gloria, Beatriz y Pepe 
(as.) acompañan a Silvia, hijos 
y nietos con cariño y ruegan 
una oración en su memoria.

+
TORCHIARO, Alejandro (A- 
lex), r.i.p„ falleció el 19-2-2021. 
- Sus hijos y nietos invitan a la 
misa que por su eterno des
canso se celebrará hoy, a las 
19.30, en la basílica de Nuestra 
Señora del Pilar.

+
PORÁK, Jorge (Georg), 
q.e.p.d„ falleció el 16-2-2025. - 
Jorge Albertini, Germán Al- 
bertini y María José Arata de 
Albertini participan con mu
cho dolor su fallecimiento.

+

PORÁK, Jorge (Georg). - 
Gustavo Castagnino y familia 
lamentan su fallecimiento y 
acompañan a Ferdinand y fa
milia en este triste momento.
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La denuncia de una atleta olímpica 
derivó en el arresto del entrenadorinvestigación. Eugenia Bosco, medallista de plata en vela, había contado los abusos que sufrió cuando tenía entre 11 y 12 años a manos de su profesor de Optimist, Leandro Tulia
Vanesa Valenti y Ailén Vila
LA NACION

La denuncia por abuso sexual que la 
medallista olímpica Eugenia Bosco 
efectuó sobre su exentrenador de la 
infancia-adolescencia Leandro Tu
lia, y que se conoció a través de una 
entrevista realizada por la nación 
hace poco más de un mes, fue el big 
bang de una causa que está aún en 
sus instancias iniciales, pero por la 
cual Tulia, de 53 años, empleado del 
Yacht Club Olivos, fue detenido an
teanoche en el departamento que le 
alquila el club.

Tras la acusación de Bosco y el 
conocimiento público que tomó el 
tema, se sucedieron más denuncias 
contra Tulia que llevaron a su de
tención. Ayer, el acusado se negó a 
declarar al ser indagado por la fiscal 
de Vicente López Lida Osores Soler, 
a cargo de la Unidad Fiscal Especia
lizada (UFE) en Violencia de Género 
y Abuso de Vicente López.

El imputado quedó detenido por 
tres hechos de abuso sexual agra
vado ocurridos entre 2012 y 2015. A 
su vez, otros dos, entre ellos el que 
denunció Eugenia Bosco, fueron 
considerados prescriptos ya que 
sucedieron antes de la ley Piazza, 
sancionada en 2011. Justamente lo 
que establece esa ley es que tal pres
cripción sea considerada a partir de 
la medianoche del día que una víc
tima menor cumpla la mayoría de 
edad, es decir, 18 años.

Pese a esta situación y a que la fis
cal apelará la decisión, el juez ten
drá en cuenta los testimonios de

Leandro Tulia fue arrestado por abusos sexuales policía bonaerense

todas las denunciantes, no como 
víctimas, sino como testigos para 
dar cuenta del modus operandi de 
“Carozo” Tulia, quien está en el YCO 
desde hace 20 años, vivió allí en una

vieja casona en la que habría per
petrado muchas de las situaciones 
denunciadas, y fue arrestado en el 
departamento que el club le asigna 
por su condición de empleado.

la nación consultó a la dirigencia 
del YCO, que originariamente se 
mostró “neutral” ante la situación y 
adujo no tomar postura hasta que la 
Justicia determine la culpabilidad o 
no de Tulia, y esta ratificó la espera 
ante el proceso, sin querer brindar 
declaraciones públicas. La única 
medida que se tomó previamente, 
conocida la radicación de la denun
cia, fue licenciar a Tulia y “alejarlo 
de los alumnos”.

De esta manera, el entrenador, 
oriundo de Zárate, quedará deteni
do y la fiscal podría solicitar la pri
sión preventiva.

Conocida la noticia de la deten
ción de Tulia, Bosco se mostró muy 
conmovida por la situación y “algo 
triste”, ya que el caso que ella denun
ció es uno de los que el juez Esteban 
Rossignoli considera prescriptos. 
Sin embargo, también se manifes
tó confiada en la posibilidad de que 
haya una apelacióny que el proceso 
siga avanzando.

“Estoy muy contenta con el traba- 
jo que está llevando adelante la fis
cal, el Ministerio Público también 
lo está haciendo. La causa avanza, 
pero obviamente hay que tener pa
ciencia e ir despacio porque está re
cién en sus inicios y esto es largo”, 
dijo a la nación desde Vigo, la ciudad 
española en la que reside desde ha
ce un tiempo.

La regatista, de TI años, que fue 
una de las mejores deportistas ar
gentinas durante 2024y abandera
da de la delegación nacional en los 
Juegos Olímpicos, agregó: “Obvia
mente voy a pelear por todos mis

derechos, que se haga justicia por 
mi caso y seguir siendo escuchada 
en todo esto”.

En su entrevista con la nación, 
que fue publicada el 10 de enero 
pasado, Bosco contó los porme
nores y el duro proceso que atra
vesó desde el momento en que se 
dio cuenta de que había sido abu
sada: “El año pasado, después de 
los Juegos Olímpicos, decidí hacer 
una denuncia que me dio un giro, le 
dio un cierre a otra etapa de mi vi
da. Sucedió cuando era muy chica, 
o sea, cuando estaba navegando en 
Optimist (entre los siete y quince 
años). No sé cómo explicarlo, pero 
fue algo que pasó, que no lo contro
lé, tenía 11 o 12 años y lo aparté de mi 
vida hasta hace un par de años que 
lo pude ver, trabajando obviamen- 
tey con gente acompañándome. Lo 
pude volver a mi mente y arrancó 
otro proceso. Yo sabía que había al
go en mí, no sabía de dónde venía, 
pero sabía que había algo. Y cuan
do esto vino empecé a entender un 
montón de cosas”.

Luego, aseguró: “Realmente fue
ron cuatro años de pasar por mu
chas etapas, de querer contarlo y 
no animarme por temor a sentir
me juzgada o por sentir que seguía 
siendo la culpable y después por 
vergüenza. Siempre también co
mo pensando en que sos la única y 
no sos la única, y en la empatia que 
va a tener el resto con tu situación. 
Tenés miedo a ser muy juzgada. A 
mí me pasaba mucho eso, si lo con
taba, ¿la gente me iba a entender o 
me iba a culpar?”.

Bosco, medallista plateada en 
vela en los últimos Juegos Olímpi
cos de París 2024, denunció a fines 
de octubre que había sido abusada 
por su exentrenador de Optimist, 
la categoría formativa del deporte, 
cuando ella tenía 12 años. Tras la 
denuncia de Bosco surgieron otras 
cuatro víctimas que denunciaron 
cinco hechos. De esos casos, dos 
fueron considerados prescriptos 
y los otros dos motivaron la deten
ción de Tulia.»Un detenido por los homicidios de los adolescentes Paloma y Josué captura. Fue atrapado en Río Negr o por usar el celular de una víctima

Dos asesinatos se 
registraron en La Matanza violencia. Las víctimas fueron un remisero y una mujer que fue baleada ti ente a su vivienda

Gustavo Carabajal
LA NACION

El dueño de un lubricentro de Río 
Negro que vendía aceite reciclado 
como si fuera nuevo se convirtió en 
el primer sospechoso detenido por 
los homicidios de Paloma Gallar
do y Josué Salvatierra, ocurridos 
el 30 de enero pasado en Florencio 
Varela.

El acusado será indagado en las 
próximas horas por el fiscal Darío 
Provisionatto. La realización de 
la diligencia en la que el acusado 
tendrá la posibilidad de defender
se depende del momento en que 
la comisión de la Policía Federal 
Argentina llegue con él a la depen
dencia del Ministerio Público, en 
Florencio Varela.

Desde General Roca, en la zona 
del Alto Valle del Río Negro, el gru
po de detectives de la División Ho
micidios de la Policía Federal tras
ladó al detenido hacia el conurba- 
no. El acusado, custodiado por los 
efectivos de la fuerza de seguridad 
federal, será indagado en la fiscalía 
de Florencio Varela.

La detención del primer sospe
choso por los homicidios de Pa
loma y Josué, de 16 y 14 años, res
pectivamente, se concretó el fin de 
semana en Río Negro, luego de que 
los técnicos de la PFA, que reem
plazaron en la investigación a los 
efectivos de la fuerza de seguridad 

bonaerense, descubrieron que el 
10 de febrero se activó un celular 
con el mismo IMEI del teléfono que 
le robaron a Josué.

Según el Enacom, el IMEI (In
ternational Mobile Station Equi- 
pment Identity) “es un código de 
15 dígitos pregrabado por el fabri
cante para identificar cada equipo 
móvil a nivel mundial. Está com
puesto por un código de identifica
ción de marca y modelo otorgado a 
los fabricantes”. Luego de matar a 
Palomay Josué con piedras que es
taban el descampado al que los chi
cos llegaron el 30 de enero pasado 
a las 18.19, los asesinos se llevaron 
los celulares de las víctimas. Am
bos teléfonos dejaron de funcionar 
el mismo día del crimen, a las 18.45, 
aproximadamente.

Un celular con el mismo IMEI 
que el teléfono de Josué se activó 
el 10 de febrero en la zona del Alto 
Valle del Río Negro. A partir de la 
información aportada por los téc
nicos de la PFA, los detectives de la 
División Homicidios viajaron a Río 
Negro e identificaron a la persona 
que tenía el celular de la víctima.

Los investigadores determina
ron que el poseedor del teléfono 
con el mismo IMEI que el de Josué 
era el propietario de un lubricen
tro que vende aceite reciclado en 
envases de marcas de primera lí
nea. En agosto, el comerciante, por 
su actividad ilegal, le compró dos 

celulares a un bolsero. Para evitar 
que lo encontraran los clientes a 
los que había vendido aceite recu
perado, una vez por mes cambiaba 
el chip de un celular a otro.

En diciembre, el acusado habría 
usado el celular que tiene el IMEI 
del dispositivo de Josué y lo apagó 
algunos días después para pasar el 
chip al otro teléfono. Después, tal 
su costumbre, volvió a utilizar el 
celular con el IMEI de la víctima. 
Así fue detectado el teléfono de Jo
sué, cuando se activó el 10 de febre
ro pasado.

Esta sería la explicación que 
aportaría en su indagatoria el pri
mer sospechoso detenido por los 
homicidios de Palomay Josué. Los 
dichos del acusado deberán ser 
confirmados o rectificados por el 
análisis de los peritos de la PFA.

Fuentes de la investigación abo
nan la presunción de la posible clo
nación del celular de Josué y que 
el dueño del lubricentro habría 
comprado un teléfono “mellizo” 
que fue duplicado a través de una 
metodología a la que recurren ban
das criminales.

El acusado quedará preso por su 
presunta vinculación con los ho
micidios de Paloma y Josué hasta 
que se compruebe la veracidad de 
su coartada. No obstante, en caso 
de ser desvinculado del doble cri
men, seguirá preso, acusado de en
cubrimiento agravado. •

Dos asesinatos expusieron, una 
vez más, el elevado nivel de vio
lencia delictiva en el conurbano, 
especialmente en La Matanza, 
distrito donde fueron asesinados 
con diferencia de pocas horas un 
conductor de una compañía de 
viajes solicitados por una aplica
ción y una mujer que fue baleada 
por una persona que se presentó 
a comprar su vehículo.

En uno de esos casos, un chofer 
de una aplicación de viajes fue ase
sinado durante un robo cerca del 
Centro de Transbordo de Pasaje
ros de González Catán, en el par
tido de La Matanza. El sangriento 
episodio ocurrió minutos después 
de las 16.45 cuando la víctima llegó a 
la esquina de Achegas y E ncina para 
buscar a un pasajero.

Pero el conductor del automóvil 
no sabía que le habían tendido una 
emboscada. Cuando el chofer llegó 
a la mencionada esquina fue ataca
do por el delincuente que se había 
hecho pasar por pasajero, que, a 
punta de pistola, le exigió que en
tregara el celular y el dinero que 
llevaba encima.

A partir de la reconstrucción del 
homicidio realizada por los poli
cías que llegaron al lugar luego del 
llamado de emergencias al 911, se 
habría establecido que la víctima 
intentó resistirse al robo y el asal
tante lo mató de un balazo.

Luego de revisar las cámaras de 

seguridad, los testigos identificaron 
a un sospechoso que vestía una re
mera violeta como el presunto au
tor del homicidio. Con estos datos 
y, luego de consultar con el fiscal en 
turno del Departamento Judicial de 
La Matanza, los policías allanaron 
dos viviendas en las que se habría 
refugiado el presunto asesino.

Se trata de domicilios situados 
en el barrio Independencia, a po
cas cuadras de la escena del cri
men. Aunque los allanamientos 
de urgencia se concretaron, hasta 
anoche no había sido detenido el 
sospechoso.

En tanto, poco antes fue asesi
nada Mariela Benítez en su casa, 
ubicada en Achupallas al 6800, 
en la localidad de González Ca
tán, también en La Matanza. La 
víctima fue sorprendida por un 
hombre que se presentó como 
interesado en comprar su auto y 
le disparó en el pecho sin mediar 
palabra. La mujer había recibido 
amenazas previas de su expareja, 
quien actualmente se encuentra 
detenido por varios delitos. Su fa
milia descarta la hipótesis de un 
robo y sostiene que se trató de un 
crimen por encargo.

El asesinato ocurrió poco des
pués de que la víctima publicase en 
redes sociales un aviso para vender 
su automóvil Fiat Uno. El supuesto 
comprador la mató con un disparo 
a corta distancia. •
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Slibra. El caso que involucra al Presidente plantea la necesidad de un debate legislativo sobre eventuales regulaciones en la actividad y el papel que desempeñan los influencersCriptogate: primeras conclusiones de un escándalo con no pocas enseñanzas
Fernando Torneo

—PARA LA NACION—

11 fin de semana pasado 
' hemos presenciado el 

___ i estallido del denomina- 
I do “criptogate”,enelcual

i algunos ciudadanos y 
______i políticos, en particular,

ban involucrado al primer manda
tario argentino en una supuesta ma
niobra de estafa.

Para comprender los hechos 
presuntamente ocurridos (que de
berán ser aclarados a través de las 
instituciones que correspondan), 
es necesario primero clarificar, pa
ra cualquier ciudadano de a pie, los 
siguientes conceptos que aplican al 
universo  de los criptoactivos:  “cripto
moneda”, “influencer”; “pump and 
dump” y “rug-pulF.

Una criptomoneda es una mone
da digital o token (sin representa
ción corpórea ni física) que no tiene 
respaldo del Banco Central. Su co
mercialización (compra y venta) se 
registra en una base de datos descen- 
tralizada-denominadablockchain- 
que actúa como un registro de cada 
transacción.

El token, como activo digital, pue
de ser creado por cualquier compa
ñía que lo ponga en el comercio del 
mercado de criptomonedasy lo “ha
ga circular o correr”, esto es, permi
ta comercializarlo en alguna block- 
chain. Existen diversos tokens en el 
mercado de activos digitales (tam
bién blockchains) aunque la estrella 
fue y seguirá siendo el bitcoin.

Un influencer es aquella persona 
que tiene capacidad de influenciar a 
otros; todos podemos influenciar a 
alguien: un maestro a sus alumnos; 
un padre a su hijo, un amigo a otro 
amigo, etcétera. El punto es que el 
“influencer” propiamente dicho, en 
el universo de la comercialización de 
activos digitales, es una persona re
conocida en el mercado que tiene ca
pacidad de persuadir a otros sobre la 
convenienciay  oportunidad de com
prar o vender un activo digital.

Existen influencers en el univer
so del espectáculo (de Taylor Swift a 
María Becerra) y lógicamente en la 
política y el mundo de los negocios, 

como Donald Trump y Elon Musk. A 
mayor reconocimiento popular ma
yor nivel de influencia en la toma de 
decisiones: no es lo mismo que un 
ciudadano común recomiende com
prar un token a que dicha recomen
dación provenga de un experto en 
materia bursátil.

El denominado “pump and dump” 
(la traducción literaly su interpreta
ción sería “inflar algo y luego sacár
selo de encima rápidamente”) impli
ca una táctica de manipulación del 
mercado de tokens que se da cuan
do una compañía crea un token, en 
algunos casos, de la mano de un su
puesto proyecto (por ejemplo, desa
rrollar un programa de educación 
para niños en la escuela primaria), 
y lo coloca en el mercado para su 
comercialización, apalancado en 
la recomendación de un influen
cer reconocido por el público (que 
crea expectativa de valor), para ser 
adquirido por distintos inversores 
(grandes y pequeños) impulsando 
su cotización hasta alcanzar un de
terminado precio, llegado el cual, 
quienes orquestaron la maniobra 
(generalmente los desarrolladores 
del token y/o sus “allegados o ami
gos”),deciden tomar gananciayven- 
der todas sus tenencias, en pocos mi
nutos, lo que conlleva el derrumbe 
del precio (que puede llegar a 0), que
dando flotando en el mar profundo 
todos aquellos que “no supieron sa
lir a tiempo”, antes de que el Titanic 
se hundiera.

Finalmente, el llamado “rug-pull" 
se traduce en una modalidad de es
tafa por la cual quienes presentan y 
promueven un proyecto atractivo, 
vinculado a la creación y comercia
lización de un token, utilizan un re
conocido influencer para seducir y 
promover la inversión de jugadores 
locales e internacionales, para luego 
tomar ganancia en la comercializa
ción del token y abandonar el pro
yecto a las corridas. La interpreta
ción del término supone “tirar de la 
alfombra llevándose puesto todo lo 
que hay encima”.

Aclarados estos conceptos, los 
hechos que sustentan el denomi
nado “criptogate” consisten en que 
el viernes 14 de febrero, pasadas las 
19 horas, el presidente Javier Milei

mencionó, desde su cuenta de X el 
token $LIBRA vinculándolo a un 
proyecto privado de inversión que se 
dedicaría a incentivar el crecimiento 
de la economía argentina, fondean
do pequeñas empresas y emprendi
mientos argentinos.

$LIBRA se creó unos minutos an
tes del referido tuit, con una página 
web lanzada el mismo día, una ca
silla de correo de contacto gmail y 
los bots preparados para la comer
cialización del token, cotizando “O”, 
aunque su valor creció abrumado
ramente, en menos de una hora, 
para luego empezar a derrumbarse 
cuando distintos expertos adver
tían sobre una posible maniobra 
rug-pull. Pasada la medianoche el 
tuit del Presidente fue eliminado y 
él mismo comunicó, vi a la red social 
X, que no tenía ninguna vinculación 
con el mencionado emprendimien
to privado, de cuyos pormenores no 
estaba interiorizado.

La moneda digital $LIBRA ha
bría sido creada por una compañía 
denominada Kip Protocol, cuyo CEO 
y cofundador, Julián Peh, estuvo re
unido con el presidente de la Nación 
en octubre de 2024, a quien conoció 
en un foro de tecnologías realizado 
en Buenos Aires. Al momento de 
su lanzamiento el 80% de los tokens 
habría estado concentrado en cinco 
billeteras digitales, lo que les habría 
permitido manipular el precio, con 
golosos beneficios para algunos e 
importantes pérdidas para otros que 
alcanzarían millones de dólares.

Aunque debemos tener en cuenta 
que el perfil del inversor cripto es de 
alto riesgo (no se trata de “doña Ro
sa” que coloca su dinero en un plazo 
fijo bancario); esto es, estamos en 
presencia de inversores que están 
acostumbrados a asumir altos ries
gos sobre valores sujetos a alta vo

latilidad y que conocen (o deberían 
conocer) las maniobras de rug-pull. 
Inclusive, en este caso concreto, para 
adquirir el token $LIBRA los inver
sores debían crear una billetera digi
tal (wallet) en “Solana”, una platafor
ma de blockchain donde se suelen 
transar tokens de alta volatilidad con 
cierto expertise previo: los que están 
en el negocio lo conocen perfecta
mente (o deberían conocerlo).

Ahora bien, durante el transcurso 
del fin de semana pasado y los pri
meros días de esta semana se suce
dieron distintos hechos con efecto 
correcaminos; a saber: (a) los políti
cos de la oposición mencionaron la 
promoción de juicio político contra 
el Presidente; (b) el Gobierno afir
mó que había ordenado investigar 
el lanzamiento del token, solicitando 
la intervención de la Oficina Antico
rrupción para determinar si existie
ron conductas impropias, como asi
mismo anunció la creación de una 
Unidad de Tareas de Investigación 
(UTI) para analizar el caso; (c) el se
ñor Julián Peh manifestó que quien 
había “promovido” el token era la 
compañía Kelsen Ventures, lidera
da por Hayden Mark Davis, un em
presario estadounidense que refirió, 
en un video subido a redes sociales, 
que era asesor del Presidente y cul
pó al Gobierno de la caída del precio 
del token; (d) se promovieron, a nivel 
local, más de 100 denuncias penales 
contra el Presidentey  otras personas 
supuestamente vinculadas a estos 
hechos, como asimismo se habría 
promovido una denuncia, por pre
sunto fraude, ante el Departamen
to de Justicia de los Estados Unidos 
y el FBI; (e) Donald Trump publicó 
un mensaje en su propia red social 
TruthSocial que implicaba un vir
tual apoyo a su par argentino y (f) 
el primer mandatario proporcionó 

una lógica explicación de los hechos 
en una entrevista dada a Joni Viale, 
entre otras situaciones que exceden 
el alcance de este artículo.

Las circunstancias expuestas nos 
permiten reflexionar sobre varios 
aspectos, pero en honor a la breve
dad, solo mencionaré dos de ellos.

En primer lugar, de los hechos 
narrados, aparece la necesidad de 
debatir, a nivel legislativo, sobre la 
regulación (o no) de los criptoacti
vos en nuestro país, como asimismo 
sobre la actividad que desarrollan 
los influencers (que sí ha sido regu
lada en Estados Unidos y en otros 
países de América Latina), con el 
objeto de proteger a los consumi
dores, en general. El Congreso de
be intervenir en estas cuestiones, 
como también en la promoción de 
una educación digital adecuada, pa
ra chicos y grandes.

En segundo lugar, respecto del rol 
presidencial, desde el punto de vista 
jurídico, a la luz de los hechos ven
tilados hasta el presente, no puede 
imputarse mala fe al primer manda
tario, como tampoco un actuar dolo
so (intencional) que persiga causar 
daño a terceros.

Aunque, en el caso concreto, po
dría señalarse la existencia de un 
posible error forzado, fruto de un 
consejo poco feliz, aventurado o 
mal intencionado, que podría tener 
algún efecto sobre la imagen de un 
gobierno que ha obtenido indiscuti
bles y plausibles logros para el pue
blo argentino. La figura presidencial 
requiere cuidados por parte de todos 
los ciudadanos (en particular, de sus 
asesores) y ningún error probable
mente forzado, al estilo $LIBRA. •
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Mantenerse en la QMS, 
una cuestión de salud globalLa salida de un Estado miembro de la organización mundial se traduce en un aislamiento respecto del conjunto de países que contribuyen al bien común

L
os Estados Unidos hicieron re
serva por escrito de su derecho 
a abandonar la Organización 
Mundial de la Salud (OMS) cuando 

se incorporaron en 1948, dado que 
no existe una cláusula de retiro; so
lo la condición de inactividad. Hace 
dos semanas efectuaron el anuncio 
de su salida, al que la Argentina se 
sumó recientemente, aunque el su
perlativo avance de su ciencia marca 
una notoria diferencia como surge 
del desarrollo de al menos dos va
cunas eficaces que contribuyeron a 
apagar la última pandemia.

La OMS fue creada en 1948, des
pués de la Segunda Guerra Mun
dial, para coordinar los esfuerzos 
internacionales en materia de sa
lud. Estados Unidos fue miembro 
fundador.

Este organismo de las Naciones 
Unidas, integrado por 194 Estados 
de las seis regiones del planeta, bus
ca poner en contacto a países, insti
tuciones asociadas y personas a fin 
de gestionar políticas que preserven 
la seguridad, previendo emergen
cias y dando respuestas que sirvan 
a poblaciones vulnerables de modo 
que todo el mundo pueda alcanzar 
el más alto nivel posible de salud.

Como organismo rector, elabora 
el listado de medicamentos esen
ciales, clasifica intemacionalmente 
las enfermedades, redacta el Regla
mento Sanitario Internacional -en 
cuestionado proceso de enmien
das-, produce recomendaciones 
basadas en evidencia científica para 
la toma de decisiones y asesora en el 
diseñoy ejecución de estrategias sa
nitarias, entre otros ejes centrales.

Si la OMS o alguna institución 
similar no existieran, habría que 
crearla, pues la salud es hoy un de
porte de conjunto. Aun así, nadie 
discute que su funcionamiento de
be perfeccionarse para atender me
jor a la población mundial, acorde 
con las transformaciones globales 
y en un contexto cada vez más cam
biante.

La salida de un Estado miembro 
se traduce en un aislamiento respec
to del conjunto de países que contri
buyen, bajo un enfoque multilateral, 
al bien común. La OMS ha efectuado 
aportes significativos al cristalizar 
la visión de salud para todos. La 
defensa de la salud como derecho 
y bien social ha estado siempre pre
sente en un mundo diverso, tanto en 
lo cultural como en los niveles de de
sarrollo. No es errado pensar que la 
salud de un país depende de la salud 
en el resto de los países, y viceversa. 
La colaboración global es indispen
sable para que la parte del mundo 
más a la deriva reciba asistencia de 
quienes se la pueden procurar, y 
somos parte de esa realidad. Baste 
señalar que alrededor del 24,35% 
de la financiación total se destina a 
mejorar el acceso a servicios sanita
rios esenciales de calidad; el 23,68% 
a la erradicación de la poliomielitis 
y casi el 20% a las emergencias sani
tarias agudas.

La cooperación entre países y la 
construcción de alianzas son cla
ves para avanzar en una agenda

de seguridad global y desarrollo. A 
nadie escapan la inmediatez de las 
guerras, los grandes desplazamien
tos de personas entre países y den
tro de una misma nación, junto con 
las epidemias -la gripe aviar H1N1, 
el ébola y la pandemia por Covid-19, 
por solo mencionar las más recien
tes - han ido acomodando la agenda 
de trabajo y el uso de los recursos 
de la OMS.

Además de plantear diferencias 
irreconciliables, el comunicado ofi
cial sobre la decisión del gobierno

La cooperación entre países y la construcción de alianzas son claves para avanzar en una agenda de seguridad global y desarrolloEs necesario involucrarse y comprometerse en la resolución délos problemas políticos y burocráticos de instituciones pensadas para el bienestar generalNadie discute que el funcionamiento de la OMS debe ser perfeccionado para atender mejórala población mundial, acorde con las transformaciones globales en un contexto cada vez más acelerado y desafianteEn las oficinas de Ginebra aguardan que el Gobierno reconsidere su decisión de abandonar el organismo

de Javier Milei denunciaba que la 
OMS falló en su mayor prueba de 
fuego y que promovió cuarentenas 
eternas frente al coronavirus, su
bordinada a influencias políticas 
sin aval científico.

En las oficinas de Ginebra del or
ganismo esperan que el Gobierno 
reconsidere la decisión. La aproba
ción del Congreso para dar de baja 
la adhesión al correspondiente tra
tado internacional, un proceso que 
demandaría un año, es una condi
ción imprescindible.

El Gobierno argumenta que la sa
lida de la Argentina se traducirá en 
una mayor flexibilidad para adop
tar políticas sanitarias, con mejor 
disponibilidad de recursos y pre
servando la soberanía en materia 
de salud. Se aclaró que nuestro país 
no recibe financiamiento por parte 
de la OMS y que se trabaja en el Mi
nisterio de Salud de la Nación en los 
informes sobre las implicancias de 
salir de la organización, anticipán
dose que serían menores.

Fernán Quirós, ministro de Salud 
de la ciudad de Buenos Aires, cues
tionó la decisión argentina. Las po
líticas de coordinación sanitaria 
son indispensables en tiempos de 
pandemias como los que transita
mos desde el año2000, opinó, mien
tras aguarda la propuesta oficial de 
coordinación hacia adelante. “Los 
gérmenes no respetan fronteras, 
ideologías ni tipos de países”, sen
tenció. Adolfo Rubinstein, exminis
tro de Salud de la gestión de Mau
ricio Macri, habló de un “tremendo 
error político y estratégico”, y men
cionó las posibles dificultades para 
la certificación de medicamentos y 
vacunas desarrollados localmente 
a nivel internacional.

Admitido en 1937, nuestro país 
integra la Organización Paname
ricana de la Salud (OPS), que fun
ciona desde 1902. Sus Fondos Rota
torios Regionales contribuyen a la 
adquisición de vacunas, jeringas y 
suministros afines a precio más ba
jo, en alrededor de un 15%, un apor
te por demás valioso que seguirá 
vigente junto con los acuerdos téc
nicos que nos benefician como país 
miembro y que hoy no están en du
da. Sin embargo, nuestra salida de 
la OMS, con argumentos de dudosa 
seriedad y fuera de tiempo, podría 
afectar el funcionamiento y estabi
lidad de la OPS.

Hoy la salud solo puede enten
derse desde una perspectiva inter
nacional; no hay lugar para el terra- 
planismo sanitario. Involucrarse y 
comprometerse en la resolución de 
los problemas políticos y burocráti
cos de una institución como la OMS 
sería seguramente más útil que de
jar espacios vacíos para que otros 
asuman los liderazgos. Que se evi
ten nuevos abusos y cuestionables 
procederes será fruto de nuevas for
mas de trabajo, intercambio y par
ticipación de los estados miembros, 
asociaciones público-privadas y de 
la sociedad organizada, capaces de 
aportar la creatividad constructiva 
que los escenarios políticos y finan
cieros siguen demandando.
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Hipocresías
El error temperamental 
cometido por el presidente 
Milei al hablar de una cripto
moneda desató la codicia de 
voraces especuladores, fuera 
del programa de rentas razo
nables de un país que busca 
terminar con la inflación y el 
déficit. Acostumbrados los 
argentinos a la especulación, 
el subsidio y la prebenda. 
Pero lo más altisonante 
resultaron las viejas voces 
del fracaso y la pobreza 
estructural. “La inflación es 
buena” (Raúl Alfonsín, ter
minó en más de 5000%)”. El 
que apuesta al dólar pierde” 
(Eduardo Duhalde se quedó 
con los depósitos de los aho- 
rristas después de devaluar). 
“¿Han visto alguna vez un 
dólar?” (Juan D. Perón). Más 
la corrupción más repug
nante de la historia de los 
últimos tiempos.
Apostemos al cambio con 
virtudes y defectos. Todo 
lo otro ya lo conocimos y 
vivimos y así quedamos, 
al borde de ser un narco- 
Estado. El peligro por “las 
cajas” acecha. Defendamos 
el futuro.
Enrique A. Gassiebayle 
gassycre@hotmail.comGiros
En un reportaje televisivo, 
el 17 del actual, el Presidente 
manifestó que invertir en 
un token como $LIBRA era 
similar a jugar en un casino, 
donde se puede ganar o 
perder dinero. Pero en un 
mensaje previo el día 14 
afirmó: “Este proyecto pri
vado se dedicará a incentivar 
el crecimiento de la eco
nomía argentina, fondeando 
pequeñas empresas y em
prendimientos argentinos”. 
Muchas veces las aclara
ciones sirven para oscurecer 
aún más. La credibilidad de 
las palabras del Presidente 
no deben tener los giros de 
un barrilete en el viento.
NorbertoNaso
DNI 7.759.213Otra opción
El presidente Milei se habría 
ahorrado todo el costo po
lítico y aun el hecho de “co
merse un cachetazo” si no se 
hubiera “encandilado” con 
los instrumentos virtuales, 
denominados criptomo- 
nedas, que no reúnen los 
requisitos esenciales para 
ser una “moneda” (instru
mento de cambio, de medida 
y reserva de valor), como 
tampoco cuentan con “curso 
legal “y el poder cancela- 
torio, consecuente, de las 
obligaciones. La loable fina
lidad perseguida, capitalizar 
o financiar emprendedores 
tecnológicos informales en 
la economía real, se podría 
haber concretado a través 
de un fondo de inversión 
directa, con base en un fidei
comiso financiero, tal como 
los prevé, como producto 
de inversión colectiva” (Co
misión Nacional de Valores 
en sus “Normas”, capítulo

IV, sección XVI, artículo 
46). A través de los mismos 
es dable capitalizar (certi
ficados de participación) o 
financiar (títulos de deuda) 
un proyecto de inversión 
en la economía real, para 
lo cual fueron pensados y 
diseñados (siguiendo a los 
denominados “unit trusts" 
norteamericanos y otros 
similares, existentes en la 
economía internacional). 
Además, se evitaría la volati
lidad inherente a las cripto- 
monedas, otorgando certeza 
al inversor ya que, si bien 
se trata de una inversión de 
riesgo, no será “riesgosa” 
(ruleta), dado que está res
paldada por un proyecto de 
inversión, sujeto a las reglas 
del arte en la materia.
Manuel Gómez de la Lastra 
DNI 7.693.515Cachetazo
Señor Presidente, mientras 
escribo estoy mirando su 
entrevista por TV y trato de 
contestar sus afirmaciones 
desde el punto de vista de 
una ciudadana común.
Usted está tratando de 
aclarar el confuso episodio 
de las criptomonedas. La 
verdad es que yo le creo, me 
parece un hombre espon
táneo y bien intencionado, 
pero también considero 
que ha pecado por ir muy 
rápido con cierta inocencia 
y exceso de entusiasmo. Por 
favor proteja sus espaldas, 
enfrente tiene como adver
sarios a unos caranchos 
con mucha experiencia que 
solo quieren destituirlo. 
Es un año de elecciones y 
los argentinos están muy 
descreídos de los políticos. 
No ataque a los economistas 
amigos que piensan distinto, 
muchos son personas pres
tigiosas que seguramente 
tienen otras ideas, escú
chelos, los enemigos están 
en otro lado. Con respecto a 
la provincia de Buenos Aires, 
haga las alianzas necesarias 
para ganar la gobernación,

En la Red
FACEBOOK

Cristina Kirchner 
apuntó contra Milei 

por el escándalo de la 
criptomoneda

“Se preocupa por 
las criptomonedas 

pero no por la 
corrupción propia 
y de su gobierno, 

que dejó un país en 
quiebra” 

María Alejandra Gazzera

“¿Es la misma que se 
opone a tratar ficha 

limpia?” 
Diego Kuco Segura

“Los condenados no 
deberían opinar” 

José Luis Follonier

http://www.lanacion.com.ar
mailto:gassycre@hotmail.com
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Coincido con usted en que 
Patricia Bullrich es una mi
nistra supervaliosa. Y no se 
coma más cachetazos inne
cesarios.
Clara Díaz Bobillo 
DNI 11.836.261Sordera
Señor presidente Milei, soy 
un admirador de sus logros 
económicos y de reforma 
del Estado, si bien no com
parto sus modales públicos. 
Tenía pensado votarlo en 
las próximas elecciones. 
Pero la posibilidad de que 
Ariel Lijo sea elegido para 
la Corte Suprema me hace 
poner “pausa”. No entiendo 
cómo no escucha la opinión 
negativa, no de los simples 
ciudadanos, sino de las más 
prestigiosas entidades en 
el terrero jurídico. Sobre 
todo tratándose de algo que 
alterará la Justicia por largo 
tiempo. Dice el refrán: “No 
hay peor sordo que quien no 
quiere oír”. Tal vez le interese 
saber que si el señor Lijo es 
elegido usted pierde mi voto. 
Piense también que ese es 
el sentimiento de muchos 
ciudadanos.
Jorge Blaquier 
DNI4.289.633Salud del Papa
Como cristiano y argentino 
quiero pedir especialmente 
por la salud del papa Fran
cisco, y que Dios lo ayude en 
este momento difícil. Nece
sitamos entre todos pedir 
por la persona que hoy le 
toca llevar los designios de la 
Iglesia, y que unidos en ora
ción se recupere para seguir 
adelante con su ministerio. 
Miguel Martín y Herrera 
m.martinyherrera@fibertel.
com.arCreador de Asterix
En el artículo del 6 de fe
brero titulado “Proponen 
una plaza en homenaje al 
creador de Asterix” se habla 
del escritor y humorista 
francés RenéGoscinnyy 
de un proyecto para crear 
un paseo público con su 
nombre en la ciudad de 
Buenos Aires, donde vivió 
entre 1928 y1945. En el texto 
se afirma que Goscinny es
tudió en el Liceo Francés de 
Buenos Aires, lo cual es un 
error, ya que el Liceo Franco- 
Argentino Jean Mermoz, 
ubicado en Ramsay 2131, 
CABA, fue fundado en 1964, 
por lo que no pudo haber 
estudiado allí. Sí lo hizo 
en el Colegio Francés de 
Buenos Aires, hoy desapa
recido, que funcionaba en 
La Pampa 1900, Belgrano. 
Como alumna del antiguo 
Colegio Francés, donde hice 
la escuela primaria, deseo 
aclarar esta información.
Yvonne Béraud
DNI 1.391.843

INMIGRACIÓN ILEGAL A LOS EE.UU.Venir a morir tan lejos
Sergio Ramírez

MADRID 
os caminos de la migración 
clandestina a los Estados 
Unidos forman un enjambre

azaroso que tiene una estación in
termedia en Nicaragua, situada en 
el ombligo del continente. Hasta 
hace poco, decenas de vuelos chár- 
ter aterrizaban en Managua pro
cedentes de lejanos puntos del pla
neta. Ahora, han disminuido drás
ticamente. Al llegar, los pasajeros 
son embarcados de manera expe
dita para seguir viaje por tierra a 
Honduras, y de allí hacia el norte; 
solo entre enero y octubre de 2024 
un caudal de 318.000 personas, se
gún datos del Instituto Nacional de 
Migración de este último país. Un 
negocio de alta rentabilidad.

La disminución de los vuelos se 
debe a las sanciones de Estados
Unidos contra las aerolíneas y las 
agencias de viaje implicadas, más 
la llegada de Trump a la Casa Blan
ca, y el cierre del paso del Darién 
por el gobierno de Panamá. En con
secuencia, el tráfico se ha desviado 
por otras rutas más azarosas toda
vía. Pero sigue siendo un negocio 
de millones de dólares en el que hay 
diversos beneficiarios. Traficantes 
de personas, lagartos y coyotes.

Una de esas rutas va del terri
torio continental de Colombia al 
archipiélago de San Andrés, de 
allí a la costa de Nicaragua, en el 
mar Caribe, una distancia de 250 
kilómetros cubierta de embarca
ciones precarias, muchas de ellas 
botes de pesca atestados de pasaje
ros, sin chalecos salvavidas ni na
da parecido, y, otra vez, por tierra, 
a la frontera con Honduras. Y la 
precariedad llama a la tragedia.

A las 7 de la mañana del martes 
4 de febrero de este año, la panga
Ocean Master II, un pequeño bote 
de matrícula nicaragüense, zar-

Los textos destinados a esta 
sección no deben exceder los 
1000 caracteres con espacios. 
Debe constar el nombre del 
remitente, firma, domicilio, 
teléfono y número de 
documento. Por razones de 
espacio y de estilo, la nación 
podrá seleccionar el material 
y editarlo. Los mensajes 
deben enviarse a: 
cartas@lanacion.com.ar 
o a la dirección:
Av. Del Libertador 101, 
Vicente López (B1638BEA)

D
urante muchos años, las 
personas nos hemos pre
ocupado por pensar cuál 
será el destino de nuestros bienes 

al momento de morir. Los profe
sionales especializados, guiándo
nos con su asesoramiento y con
sejo, dan soluciones y alternativas 
que nos permiten planificar con 
tranquilidad y confianza.

De forma similar, en los últimos 
tiempos hemos comenzado a re
flexionar también sobre qué su
cedería con nosotros o nuestros 
bienes en caso de que, por alguna 
circunstancia, aun estando con 
vida, no tengamos autonomía y 
capacidad de decisión. También 
en estos casos tenemos la posibi
lidad de que los profesionales nos 
brinden asistencia, adaptando las 
opciones a nuestra realidad par
ticular e interpretando fielmente 
nuestra voluntad.

La posibilidad de tomar deci
siones anticipadas sobre nues
tro futuro es un derecho sobre el 
cual debemos seguir trabajando 
y avanzando, teniendo en cuenta 
que en un sistema democrático 
de gobierno los poderes del Esta
do cumplen roles fundamentales 
e indelegables. Por ello, cobra es

pó de San Andrés, Colombia, al 
mando del patrón Freddy Joseph 
Denis, también nicaragüense. Lle
vaba a bordo 17 pasajeros de varias 
nacionalidades: Egipto, India, Irán 
y Vietnam, no pocos de ellos niños 
de entre de 1 y 4 años de edad.

El bote navegó el día entero en 
medio de un fuerte oleaje, porque 
hacía mal tiempo, y tras haber re
corrido 150 kilómetros terminó 
volcándose cerca de las diez de 
la noche frente a la costa de Corn 
Island, en aguas de Nicaragua. A 
la medianoche, tras más de dos 
horas de lucha por mantenerse a 
flote, seis de los migrantes logra
ron alcanzar la costa agarrados a 
los restos del bote, entre ellos una 
niña india de 9 años, Breaty Magdy 
Rpay, quien murió horas más tar
de, y otra niña egipcia de un año, 
Mariam Amir Fars. Otros dos, que 
habían quedado a la deriva, fueron 
rescatados con vida. De los 17 pa
sajeros, 9 perecieron ahogados y 

PROYECTO DE LEYEl respeto a la autonomía de la voluntad
Guillermo Aníbal Longhi

-PARA LA NACION-

pecial importancia la presenta
ción del proyecto de ley nacional 
de autoprotección y poderes pre
ventivos, que fue ingresado bajo 
el número 1979/24 por el senador 
nacional por La Rioja Juan Carlos 
Pagotto. La iniciativa surge del 
trabajo realizado por él junto a su 
cuerpo de asesores para materiali
zar una demanda social que, cuan
do finalmente se convierta en ley, 
permitirá dar más y mejores solu
ciones a toda la comunidad.

El proyecto, en su artículo 4, 
establece que el acto de autopro
tección puede contener directi
vas anticipadas sobre materias 
autorreferentes como la salud del 
otorgante, su cuidado personal y 
las personas designadas al efecto, 
su lugar de residencia, su patrimo
nio, el respeto y cumplimiento de 
prácticas de acuerdo con sus pro
pias creencias, credos o cultos. 
Además, permite disponer sobre 
un tratamiento especial en casos 
de adicciones, la designación de 
los propios apoyos o curadores y 
la de una o más personas para que 
lo representen y hagan cumplir la 
voluntad expresada, incluso en lo 
referente a su identidad digital.

El otorgante también puede in

sus cuerpos fueron rescatados del 
agua en diferentes momentos.

Corn Island, de apenas 10 kiló
metros de superficie, es una isla 
de playas de arenas blancas sem
bradas de cocoteros, y el mar tiene 
ese color azul turquesa de tarjeta 
postal de los paraísos del Caribe. 
La mayoría de sus habitantes vi
ven de la pesca. A su lado está Litt- 
le Corn Island, y Colón, que pasó 
frente a ellas en su último viaje de 
1502, las nombró “islas de Limona
res”, porque le pareció que estaban 
sembradas de limoneros.

Al día siguiente del naufragio, 
los pobladores se congregaron en 
el cementerio municipal para dar 
sepultura a los viajeros clandes
tinos que, llegados desde las antí
podas, habían sucumbido con tal 
mala fortuna como si se tratara de 
sus deudos. Entre los concurrentes 
al funeral se hallaban los sobrevi
vientes del desastre, lamentándo
se en lenguas que los habitantes de 

dicar directivas referentes a sus 
mascotas y otros seres sintientes 
no humanos, respetar su derecho 
de permanencia con el otorgante o 
disponer de fondos para su destino 
y su cuidado.

En definitiva, los actos de auto- 
protección y poderes preventivos, 
que podrán ser otorgados por es
critura pública o ante autoridad 
judicial, y libremente modificados 
o revocados por quien los otorgó, 
serán de suma utilidad para el ciu
dadano, ya que por intermedio de 
los mismos cumplirá su propio 
proyecto de vida respetándose sus 
tradiciones y creencias.

Por otro lado, en lo relacionado 
con el derecho de autoprotección 
existen ya valiosos antecedentes. 
Desde 2005, por ejemplo, funcio
na en el Colegio de Escribanos de 
la provincia de Buenos Aires el 
Registro de Actos de Autoprotec
ción, donde se inscriben las direc
tivas anticipadas otorgadas ante 
notario.

La jurisprudencia también da 
cuenta de la importancia de este 
tipo de actos. Como ejemplo, po
demos citar un caso emblemático 
de2005, en Mar del Plata. En dicha 
ocasión, se dictó sentencia en el lla

Corn Island no habían escuchado 
nunca, pero a quienes rodeaban de 
manera solidaria. Los ataúdes fue
ron colocados en una fosa común, y 
sobre la tapa de cada uno fue pega
da la fotografía del viajero muerto. 
Unos rostros que bajo tierra no tar
darían en borrarse, pero las fotos 
pretendían ser de todos modos un 
testimonio: estas fueron sus caras, 
vinieron de lejanas tierras, aquí 
naufragaron, aquí quedan entre 
nosotros. Hasta entonces se conta
ban cinco, los cadáveres restantes 
fueron rescatados después.

Estos cinco de las fotografías 
son: una mujer iraní no identifica
da, de 32 años; Breaty Magdy Rpay, 
la niña india de 9 años; Marsa Sas- 
hta, mujer egipcia de 30 años; Fa- 
rian Magty Realy, niña egipcia de 
6 años; Merna Rafael Azab Labib, 
mujer egipcia de 27 años.

Sus nombres no entrarán en los 
libros de historia. Migrantes. Mi
llones de ellos, o como ellos. Hoy 
más bien, en Estados Unidos, la 
tierra que estos náufragos creye
ron prometida, los persiguen co
mo fieras salvajes, los equiparan 
a criminales, los esposan de pies y 
manos para deportarlos.

Su hazaña fue dejar atrás su pa
rentela y sus hogares tras vender 
lo poco que tenían, cruzar medio 
mundo en persecución del sueño 
de una vida mejor que se les volvió 
pesadilla en alta mar, aferrados a la 
amura de un bote remecido como 
una cáscara en medio del oleaj e que 
crecía a medida que entraba la no
che, y a lo lejos, cuando la embarca
ción se volcaba, las pocas luces en la 
costa de una pequeña isla. ¿Alguno 
sabría que el país donde llegaban a 
morir se llama Nicaragua? •

Escritor, exvicepresidente de
Nicaragua 

mado caso “M”y se hizo lugar al pe
dido de que se respetase la directiva 
anticipada de salud, que se había 
realizado por escritura e inscripto 
en el mencionado Registro del Co
legio de Escribanos bonaerense.

Por todo esto, es altamente va- 
lorable que desde el Poder Legis
lativo, a través de los diputados y 
senadores, se recepten las nuevas 
necesidades de la comunidad y se 
presenten proyectos de ley como el 
de autoprotección. y poderes pre
ventivos. Es el Congreso el ámbito 
más propicio para que, con el tra
bajo en comisión, el aporte de los 
profesionales especializados en la 
temática, y el debate en las cáma
ras, se dé forma a una legislación 
que mejore la calidad de vida de las 
personas, priorizando su voluntad 
en los momentos de mayor vulne
rabilidad. Iniciativas como estas 
deben unir a todos los represen
tantes del arco político, sin distin
ción de ideología, legislando con 
el objetivo de otorgar tranquilidad 
al ciudadano y fundamentalmente 
favorecer la paz social. •

Presidente del Colegio de 
Escribanos de la provincia de 
Buenos Aires

mailto:cartas@lanacion.com.ar
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MANUSCRITO

Acerca de los ciclos 
y la paciencia activa

Ariel Torres
-LA NACION-

D
os cosas enseña el estar co
nectado con el planeta. La 
primera, que existen ciclos. 
Sobre los cajoncitos con especias 

que hay en una de las mesadas de 
mi cocina, dos veces al año, por la 
tarde, el sol acaricia morosamente 
los frasquitos de diversa alcurnia y 
edad. Una, cuando el sol se mueve al 
sur, hacia el final de la primavera; la 
otra, cuando regresa al norte, aho
ra, en las postrimerías del verano. 
La lenta danza anual del sol es inevi
table, como las mareas y la niebla, 
que aquí aparece puntual con los 
primeros fríos del otoño

La segunda lección es que hay 

cierto orden. Se prepara la tierra, 
luego se siembra, después se cui
da y finalmente se cosecha. No hay 
nada en el planeta que sea instan
táneo. Nada del todo. Lo descubrí 
el otro día, mirando el perejil en mi 
campito.

Suena raro que el perejil inspire 
reflexiones, pero tengo una explica
ción. Como casi cualquiera que se 
va a vivir a un lugar con mucho ver
de, me propuse, en su momento, te
ner las aromáticas básicas. Compré 
-a un precio que ahora veo que era 
obsceno- un sobrecito de semillas 
de perejil. Usé acaso diez. Germina
ron, claro. Solo que acá el suelo es 

ácido. El perejil ama el suelo ácido, 
así que sin que lo notara mucho, las 
plantitas prosperaron y se propaga
ron. En la siguiente temporada ha
bía perejiles por todos lados. Más 
aún, dejé que una planta se diera 
al gusto de crecer sin freno. Llegó 
a tener más de dos metros de altu
ra. Cuando sus frutos estuvieron 
maduros llené bolsas con semillas; 
literalmente. No necesité usarlas. 
Nuevas plantitas estaban crecien
do por todos lados.

Los ciclos te educan en la humil
dad. La humildad te enseña a prepa
rarte, en lugar de ir por el mundo a 
los tumbos e improvisadamente. La 
paciencia que lleva de la siembra a 
la cosecha no es una simple espera. 
Es una espera activa, consciente e 
informada. No alcanza con aguar
dar. Hay que saber cuándo y cómo 
sembrar y hay que saber cuándo y 
cómo cosechar. Sin ánimo exporta
dor, algunos años planto soja. Si se 
la cosecha verde, en un punto justo 
del verde, sirve para hacer edama- 
me, que es una delicia.

Estar desconectados del mundo 
y, todavía más, caer en la tentación 

de lo fácil y lo instantáneo, conduce 
a otro traspié. Solemos encandilar
nos con el fotograma, en lugar de 
advertir que el ganador en el podio, 
la obra maestra o esos romeros de 
postal mediterránea son el resulta
do de años de esfuerzo, de paciencia 
activa, de formación, de trabajo, de 
montones de sinsabores y frustra
ciones, de volver a intentarlo, como 
escribió Kipling, con herramientas 
ya gastadas.

Hay todavía otra lección que el 
planeta nos enseña, y también con-La humildad teenseña a prepararte, en lugar de ir por el mundo a los tumbos e improvisadamente
duce a la humildad. Como el ma- 
racuyá es mi fruta favorita, decidí 
hace mucho plantar unas semillas. 
Me entusiasmó la energía con que 
esta vigorosa enredadera, prima de 
la pasionaria, empezó a crecer. En 

un par de veranos ya estaba para ir 
a tierra. Avanzó entonces abrazán
dose al alambrado perimetral que 
linda con la laguna. Un año después 
había cientos de flores, repletas de 
abejorros, que son los únicos que 
las pueden polinizar (esta planta 
tiene un polen muy pesado), y su
puse que solo era cuestión de espe
rar las frutas. Pero una persona que 
sabe mucho de esto me advirtió que 
esos maracuyás nunca iban a ma
durar en nuestro clima.

Tenía razón. Con una vuelta de 
tuerca. Para el cuarto verano, y co
mo por pura testarudez la había 
dejado extenderse, ahora era una 
densa enredadera de siete metros. 
Entonces llegó una tormenta feroz, 
la enredadera funcionó como velay 
arrancó el alambrado.

Recuerdo estar bajo la lluvia, tra
tando a la vez de izar el alambrado, 
mientras docenas de bichos me pi
caban, y de evitar que mis perras se 
escaparan, todas embarradas, rum
bo a la laguna. No fue mi mejor mo
mento. Por una vez, había desoído 
la voz del planeta. Y eso, queridos 
amigos, siempre se paga. •

ES Restos de San Valentín Edición fotográfica Diego Barros | Texto Mariano Holot

ROMA, ITALIA 
Esta calavera se exhibe en la Basílica de Santa María de Cosmedin, 

en Roma, y se dice que en vida fue de San Valentín. A pesar de esa 
atribución, visible aun en esta misma imagen, la autenticidad de estos 
restos es incierta: se cuentan por lo menos tres mártires del mismo 
nombre recordados en la misma fecha, todos muertos durante el Im
perio romano. Asimismo, el origen de su vínculo como “patrono de los

CATALEJOFin de la inocencia

ALESSANDRA TARANTINO/AP 

enamorados” es igualmente nebuloso, rodeado de leyendas que han 
dado forma a diferentes versiones de esa relación. Dicho esto, es posi
ble aventurar que quizá sea precisamente ese origen incierto e inex
plicable aquello que más pueda vincularse con el amor: algo inasible, 
cambiante y difuso, que se construye sobre sus propios mitos, sobre 
una historia idealizada que la mayoría de las veces termina por diferir 
de la realidad, y en la que con obstinación seguimos creyendo. •

Claudio Jacquelin

Los reyes magos son los padres. 
Papá Noel no viaja en un carro ti
rado por renos. A los superhéroes 
se les cae la capa. O la careta. Y a los 
magos un día no les funcionan los 
trucos. Crecer es desilusionarse. 
Lo cuenta un amigo que tiene un 
hermano mayor. O escuchás a tus 
papás contándoles a tu tíos lo que 
te van a comprar para fin de año. O 
ves un tiktoker que, esta vez, te dice 
la verdad.

Las redes sociales ponen fin a la 
edad de la inocencia. Y se aprove
chan de los inocentes. O de los que 
presumen de serlo. De los que no 
saben nada. Y de los que creen que 
se las saben todas. Sin importar 
edad. Ni cargo. Ni profesión. Atra- 
pany dejan atrapados sin salida. Ex
puestos. Sin capital. Ni reputación. 
Cuando nadie lo imagina, el mun
do virtual se vuelve real. Es la era de 
la transparencia. Muestra más de 
lo que queremos ver y que vean. Y 
menos de lo que necesitamos saber. 
Los titiriteros son inalámbricos. Pe
ro, a veces, no pueden (ni quieren) 
ocultar los hilos que mueven. O que 
dicen mover. Con los que enredan. O 
se dejan enredar hasta los más res
baladizos. Incluidas videntes que 
no pueden ver el futuro. Cazadores 
cazados. Leones atrapados. En vivo 
y en directo. Aunque se transmita 
en diferido. Sin excusas. •

Un club de vinos + una tienda Online

EL MUNDO DEL VINO 
EN TUS MANOS.
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bonvivir.com
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Nada bien, pero nada perdidoBoca tuvo su peor desempeño en el ciclo de Fernando Gago al caer en Perú ante Alianza Lima, pero el anhelo de la Copa Libertadores sigue en pie: el corto 0-1 es reversible en la Bombonera, ya con menos lesionados
Ariel Ruya
LA NACION

¿El vaso medio vacío o el vaso medio 
lleno? ¿Con qué imagen decide que
darse Boca luego de la excursión en 
Lima? El equipo argentino perdió 
por 1 a O frente a Alianza Lima, en 
el primer encuentro de la segunda 
rueda de la Copa Libertadores, y el 
martes próximo, a las 21.30, se juga
rá el desquite en la Bombonera.

El lado optimista de esta historia 
es que perdió por apenas 1 a 0. Lo 

sostuvo Agustín Marchesin, que 
lo salvó al menos en cuatro situa
ciones de riesgo claras, netas. Con 
el regreso de algunos caciques y la 
mística del templo, ésta es una se
rie que se puede revertir tranquila
mente. No habría que pensar en un 
milagro, ni siquiera en una hazaña. 
Debería ser lo natural.

El lado pesimista de esta historia 
es que Boca debió caer por golea
da. ¡Qué noche! La diferencia con
ceptual entre el equipo al que diri
ge Fernando Gago y el conjunto al 

que conduce Pipo Gorosito fue un 
abismo. No se trata de una exage
ración: el arquero propio y algunas 
indecisiones del inexperto Alian
za Lima mantuvieron vivo a Boca, 
que peor no puede jugar, verdadera
mente. Esto en Perú fue lo más flojo 
del ciclo de Fernando Gago, por la 
importancia de la instancia y la ob
sesión que siempre provoca la Copa 
Libertadores en el mundo Boca.

El ganador de esta serie para en
trar a la zona de grupos de la Liber
tadores se medirá con el vencedor 

del cruce entre Iquique, de Chile, e 
Independiente Santa Fe, de Colom
bia. En el primer encuentro, el con
junto trasandino se impuso por 2 a 
I como local.

Boca se presentó en uno de los 
partidos más trascendentes del se
mestre, con la ilusión de acceder a 
la Libertadores, pero casi con me
dio equipo titular afuera. Con sím
bolos lesionados, con intérpretes 
decisivos descartados. La nómina 
es extensa: Edinson Cavani, Marcos 
Rojo, Ayrton Costa, Ander Herrera,

Cristian Lema, Jorge Figal y Sergio 
Romero. Algunos, desde hace va
rias semanas. Otros, en estos últi
mos días. Y, además, Luis Advín- 
cula cumplió una fecha de suspen
sión. Habitualmente conformado 
con sorpresas que a Gago le parecen 
certezas unos minutos antes de la 
batalla, Boca chocó contra un rival 
inferior, carente de su grandeza y 
de su historia, pero dotado, como 
su público, de un entusiasmo ex
traordinario en su estadio. Conti
núa en la página 2.

http://www.lanacion.com/deportes
Facebook.com/lndeportes
mailto:deportes@lanacion.com.ar
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El cabezazo demoledor de Julián Carranza, que determinó la eliminación de MilánCamilo Rey Domenech y Pablo Ceppellini, a fondo por el balón
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Este Boca es la nada misma, justo en pos del anhelo mayorPeor no pudo jugar en Lima el equipo xeneize, que procura la etapa de grupos

Julián Carranza, el héroe 
que despidió a Milán de 
la Champions y en Italia
El delantero argentino, que pasó por la MLS, entró, marcó el 1-1 de Feyenoord 
y obtuvo la clasificación del equipo de Países Bajos frente al heptacampeón

Viene de tapa
Lo hizo con Rodrigo Battaglia co
mo zaguero, al lado del joven Lau- 
trao Di Lollo, como primera medi
da. También, con un mediocampo 
extraño: el chileno Williams Alar- 
cón, Camilo Rey Domenech (un 
pibe de 18 años) y Lucas Blondel, 
corrido unos cuantos metros más 
adelante. Poca experiencia, nula 
garantía. Eso sí, con dos argumen
tos confiables en este tiempo: Car
los Palacios y Miguel Merentiel. 
La antesala del choque copero no 
invitaba al entusiasmo xeneize, 
más allá de que el elenco peruano 
tiene como alfiles al ecuatoriano 
Fernando Gaibor, de decepcionan
te paso por Independiente, y Her
nán Barcos, que en abril cumplirá 
41 años. Y en la última línea actuó 
un viejo conocido de Boca, Carlos 
Zambrano, de 35 años y paso efer
vescente por el cuadro azul y oro, 
más allá de un cortocircuito con 
Pipa Benedetto.

Después de una pelota parada, 
pese a un intento de Marchesin, 
Pablo Ceppelini abrió el marca
dor a los 4 minutos. Una auténtica 
sorpresa, que exhibió una débil re
sistencia no sólo del arquero sino 
también de la última línea. Alian
za Lima salió con todo (a veces, 
en exceso: dos amonestados y un 
cambio en los primeros 18 minu
tos), y Boca hacía todo a mitad de 
camino.

Mejoró el equipo argentino en 
los siguientes minutos, pero ni 
Alan Velasco ni Palacios tomaron 
el control de la situación. Había 
ímpetus por las bandas, por Juan 
Barinagay, sobre todo, del lado de 
Marcelo Saracchi. Al mismo tiem
po, Eryck Castillo complicó cada 
vez que pudo al lateral uruguayo. 
En uno de los avances profundos, 
el ecuatoriano le cedió el festejo a 
Barcos, que chocó con Marchesin. 
Y al rato... otra vez el arquero salvó 
a Boca en un mano a mano espec
tacular ante Castillo.

El dueño del arco que llegó hace 

tres semanas a la Ribera sostenía al 
equipo del que es hincha. Boca no 
hacía pie. No solo porque ofrecía 
inseguridad en la última línea, no 
capturaba el balón en la zona me- 
diayMerentiel, el capitán, se peleó 
más que lo que intentó jugar.

Nada rescatable se llevó de 
Lima Boca. Sólo la chance de 
remontar. •

1 Alianza Lima
(4-4-1-1)
Guillermo Viscarra (6); Gui
llermo Enrique A (5), Carlos 
Zambrano A (6), Renzo Garcés 
(6) y Miguel Trauco A (5); Eryc 
Castillo (7), Erick Noriega A (6), 
Fernando Gaibor (5) y Kevin 
Quevedo (-); Pablo Ceppellini (7);
Hernán Barcos A (7).
DT: Néstor Gorosito.

O Boca Juniors
(4-2-3-1)
Agustín Marchesin (9); Juan 
Barinaga (4), Rodrigo Battaglia 
A (4), Lautaro Di Lollo (2) y Mar
celo Saracchi (3); Camilo Rey Do
menech (3) y Williams Alarcón 
A (3); Lucas Blondel (4), Carlos 
Palacios (5) y Alan Velasco (3): 
Miguel Merentiel A (3).
DT: Fernando Gago.

Cambios: IT, 19 minutos. Alan 
Cantero (8) por Quevedo (AL); 
2T, Exequiel Zeballos (4) por Rey 
Domenech (BJ) y Milton Giménez 
(4) por Merentiel (BJ); 27, Jean- 
Pierre Archimbeaud por Gaibor 
(AL) y Lucas Janson por Velasco 
(BJ); 37, Kevin Zenón por Palacios 
(BJ), y 45, Matías Succar por 
Barcos (AL) y Mateo Mendía por 
Alarcón (BJ).
Goles.- IT, 4 minutos, Ceppellini 
(AL).
Árbitro: Esteban Ostojich (Uru
guay; regular, 4).
Estadio.- Alejandro Villanueva, de 
Lima, Perú.

Ariel Ruya 
LA NACION

Anotó el primer gol de su vida en 
la Champions League, en San Si
ró, y consiguió lo que no estaba en 
los planes de casi nadie: despachar 
a Milán de la competencia que el 
gigante italiano solía disfrutar. Un 
auténtico bombazo de un delante
ro argentino, que no es conocido 
por el gran público. Se trató de la 
mejor noche de su vida futbolera, 
¿qué duda cabe?

Julián Simón Carranza es el 
hombre. De 24 años, un romperre- 
des sutilmente anónimo. La cróni
ca cuenta que con un cabezazo de
moledor del argentino, Feyenoord 
rescató un 1-1 en el partido decisivo 
de su serie de playoffs de la Cham
pions League luego de vencer en el 
primer encuentro por 1-0 y avan
zó a los octavos, etapa en la que se 
medirá con Inter o Arsenal.

El mexicano Santiago Giménez 
había adelantado al conjunto ita
liano en los primeros segundos del 
partido, pero un gol de Carranza 
a 20 minutos del final rubricó el 
empate y desequilibró la balanza 
en favor del club neerlandés. Que 
desató una fiesta.

Siete veces vencedor de la Cham
pions y habituado a grandes no
ches europeas, Milán era conoce
dor de la magnitud del desafío, y la 
mejor prueba de ello llegó a los 36 
segundos. Giménez, hijo del Cha
co, de pasado en Boca, que justo 
cambió al conjunto de Roterdam 
por el rossonero en el mercado de 
enero, no celebró el tanto y pidió 
disculpas a la que fue su hinchada 
hasta hace un mes. El partido em
pezó a complicarse para los dirigi
dos por Sérgio Conceigáo cuando 
Théo Hernández, que había visto 
una tarjeta amarilla por una dura 
infracción en el primer tiempo, re
cibió la segunda por simular para 
obtener un penal y dejó a Milán 

con un hombre menos para casi 
toda la segunda mitad.

Feyenoord, conducido por 
un nuevo entrenador, Pascal 
Bosschaart (asumió hace diez 
días, en reemplazo a Brian Priske, 
olió la sangre y fue entonces cuan
do surgió Carranza, que había en
trado 9 minutos antes. Llamativa
mente, había tenido unas líneas de 
fiebre algunas horas antes. “Estoy 
enfermo... Sigo enfermo, pero con
tento. Salí del banco y marqué el 
gol, es algo increíble que nunca 
voy a olvidar”, sostuvo.

Más tarde, exultante, agregó: 
“Corrí hacia allí, el balón me dio en 
la cabeza y entró. Es exactamente 
por eso que vine a Feyenoord. Mi
ren a nuestros aficionados en este 
gran estadio. Ahora vamos a pa-

Remontadas de 
Benfica y Bayern; hoy, 
Real Madrid us. City
“¿Si este puede ser mi último par
tido en Champions como director 
técnico del City? No lo sé, pero si no 
superamos el corte, podría serio”, 
reconoció Josep Guardiola antes 
de la revancha que el equipo de 
Manchester jugará hoy con Real 
Madrid, en el Santiago Bernabéu, 
intentando remontar la desventa
ja de 3-2 que sufrió en el primer 
choque, para conseguir uno de los 
pasajes a octavos en el repechaje 
de la Champions League.
Ayer, pasaron Benfica, con un 3-3 
con Monaco luego de estar 1-2 y 2 -3 
a 9 minutos del final; Bayern, que 
rescató en el final un 1-1 en Alema
nia contra Celtic, y Brugge, que se 
impuso por 3-1 en Bérgamo y un 
global de 5-2 a Atalanta.
Además de Real Madrid y City, ju
garán hoy Borussia Dortmund (3) 
y Sporting, de Lisboa (0); PSG (3) y 
Brest (0) y PSV (1) e Juventus (2). 

sar a la siguiente ronda; dejamos 
atrás a un gran equipo, Milán. Por 
eso estoy aquí; para jugar este ti
po de partidos y mostrar lo que 
puedo hacer”, contó, emociona
do. Los neerlandeses resistieron 
y se aferraron a la “hazaña” detrás 
del nombre de un argentino, “King 
Julián”, al que pocos conocen en el 
gran medio.

Carranza nació en Oncativo, 
Córdoba, el 22 de mayo de 2000 
y fue una de las primeras adqui
siciones de Inter Miami, cuando 
la franquicia todavía no era par
te de la Major League Soccer y no 
soñaba tener entre sus estrellas a 
Lionel Messi. El delantero comen
zó a jugar a la pelota a los seis años 
en el club Unión, de su ciudad, y a 
los 13 se probó tanto en Instituto, 
de Córdoba, como en Banfield, y 
quedó aprobado... en los dos. Se 
decidió por el Taladro.

Fue parte de las selecciones ar
gentinas juveniles. Sub 15, sub 17, 
sub 20 y sub 23. Siempre lejos de 
las grandes luces, pero con una 
arrolladora dosis de energía. Pa
só a Inter Miami en julio de 2019 
procedente de Banfield a cambio 
de 6 millones de dólares. Jugó 42 
partidos, incluidos 11 como titu
lar, y cosechó tres goles en sus dos 
temporadas en el equipo que hoy 
tiene a Messi.

El 23 de diciembre de 2021 pasó 
a Philadelphia Union, en el que se 
destacó algo más. Jim Curtin, el en
trenador en aquellos días, señaló: 
“Los mejores delanteros del mun
do son despiadados, y creo que Ju
lián tiene eso. Es implacable”. En 
Filadelfia se convirtió en un arti
llero de peligro: en la temporada 
2022 llegó a anotar 15 goles en 34 
partidos. No compartió el vestua
rio con Messi en Inter Miami, pero 
en un partido en Estados Unidos 
tuvo un intercambio de camisetas 
con el 10. La tuvo como su mayor 
tesoro en el fútbol. Hasta ayer. •
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Joáo Fonseca fue halagado por Rebeca Andrade, gimnasta campeona olímpica en París 2024 fotojump

Fonseca, el 
carioca que 
revoluciona a 
Río y a Brasil
El campeón de Buenos Aires enloquece a los 
seguidores de su ciudad y a otros deportistas

Sebastián Torok
ESPECIAL PARA LA NACION

RÍO DE JANEIRO.- Si ya de por sí 
el Río Open, el torneo de tenis de 
mayor categoría en la región (ATP 
500), espiritualmente parece ben
decido por el Cristo Redentor, la 
estatua de 38 metros que todo lo 
observa desde lo alto del morro 
del Corcovado y a la que se divisa 
desde cada rincón de la ciudad, el 
certamen carioca adquirió un aura 
fenomenal. El responsable de se
mejante fortuna es el nuevo garoto 
maravilhoso, Joáo Fonseca, el juga
dor de apenas 18 años y cinco me
ses que derramó su brillo durante 
la semana pasada en el polvo de la
drillo del Argentina Open. El chico 
nacido en esta ciudad ya generaba 
atracción, y su primer título de 
campeón en el nivel ATP sacudió 
absolutamente todo. Provocó un 
delirio indomable.

“Joáo va a entrenarse a las 18”, co
municó el Río Open en la sala de 
prensa, veinticuatro horas después 
de conseguir el trofeo porteño. La 
información sobre el ensayo de 
Fonseca en el court 7 del complejo 
montado en el pintoresco Jockey 
Club, del barrio de Leblon, se pro
pagó en forma frenética. Niños con 
pelotas gigantes y camisetas verde- 
amarelas, subidos a los hombros de 
los padres o hermanos mayores, se 
apiñaron contra los alambrados; 
adultos de distintas edades prepa
raron sus teléfonos celulares apun
tado a la cancha en cuestión, en la 
que estaba entrenándose Camilo 
Ugo Carabelli. Cuando al argentino 
se le terminó el turno y dejó el lu
gar, la expectativa se agigantó, las 
manos pasaron a humedecerse, y 
todo en un clima sofocante, con 
más de 36°.

“¡Joáááooo, uuuooo, Joáááooo, 
uuuooo, Joáááooo, uuuooo!”, el 
mismo canto que sonó en estos días 
en el Buenos Aires Lawn Tennis 
Club, tronó en el club del segundo 
torneo ATP de la gira sudamerica
na. Decenas de chicos, con nervio
sismo, fueron en busca de Fonseca 
al pie de la escalera que comunica 
al vestuario de jugadores, del que 
hacía un rato había surgido el ale
mán Alexander Zverev, el 29 del 
ranking mundial; sin embargo, el 
joven carioca estaba en otro edifi
cio, haciendo fisioterapia. Por ello, 
cuando la espigada figura de 1,85 
metros surgió entre vallas, árboles 
y efectivos de seguridad, la histeria 
brotó en el complejo.

“¡Joáááooo, uuuooo!”, se es
cuchó de nuevo, como grito de 
guerra. Cinco efectivos de segu
ridad, como escudos humanos, 
se apostaron en la puerta princi-

Triunfos argentinos 
en la Jornada inicial
El primer día del certamen ATP 
500 de Río de Janeiro fue positivo 
para la representación argentina. 
Tomás Martín Etcheverry superó 
al francés Corentin Moutet por 6 -3 
y 7-6 (7-1), Mariano Navone se im
puso al español Roberto Carballés 
Baena por 6-4 y 6-3, Francisco 
Cerúndolo doblegó al francés Hu
go Gastón por 7-6 (11-9) y 6-0 y, 
en el único enfrentamiento entre 
albicelestes, Sebastián Báez, el 
campeón defensor, batió a Román 
Burruchaga (perdedor afortuna
do) por 6-3 y 7-5. Al cierre de esta 
edición Camilo Ugo Carabelli se 
estrenaba frente al español Pedro 
Martínez.

pal del court 7; varios más se co
locaron en sectores estratégicos. 
La perspectiva no fue buena para 
los espectadores, que tuvieron que 
esquivar con la mirada alambra
dos, torres de alumbrado y poli
cías, pero poco importó. Disfru
taron, durante aproximadamente 
una hora, de un ensayo liviano del 
chico al que ya muchos se enca
prichan en comparar con Gustavo 
Kuerten (“cada uno escribe su pro
pia historia. Yo quiero ser Joáo”, 
dice el adolescente, cada vez que 
escucha la maliciosa consulta).

Era el ensayo previo a su estreno 
en el ATP 500de la Ci dad e Mar avil - 
hosa, donde anoche Fonseca cerra
ba la jornada en la cancha central, 
Guga Kuerten. Agotadas las 6200 
entradas, el local se medía con el 
francés Alexandre Müller.

“Fue un primer gran paso de 
mi carrera”, aludió Fonseca a la 
conquista en Buenos Aires, tras la 
práctica y ante una numerosa au
diencia de periodistas, en una sala 
de cine del Jockey Club. Y siguió: 
“Viví acontecimientos rápidos en 
toda mi carrera, de juveniles a pro
fesional, de los challengers al Next 
Gen, pero nunca pensé que podría 
llegar tan rápido al top 100 y, ahora 
pasarlo, estar 60 o 70 del mundo. 
Estoy feliz de lo que estoy hacien
do hasta ahora. Estoy teniendo 
más visibilidad, me siento muy 
feliz y orgulloso de que los chicos 
me vean como a una inspiración. 
Todo eso me llena de fuerza para 
seguir buscando mi sueño, que es 
ser número 1”.

En las últimas horas, Fonseca 
recibió felicitaciones de distintas 
estrellas del fútbol brasileño, co
mo Neymar, Vinícius Júnior y el 
fenómeno Ronaldo. Anteayer fue 
Rebeca Andrade, la extraordinaria 
gimnasta campeona olímpica en 
París 2024, quien lo llenó de elo
gios, durante su visita al Río Open, 
para participar en la ceremonia de 
apertura.

“Me provoca orgullo todo lo que 
dicen de mí”, comentó Fonseca. 
“Siento una presión buena. Es un 
sueñojugar al tenis desde niñoy el 
apoyo de la gente me da combusti
ble para trabaj ar más duro y seguir 
obteniendo títulos. ¿Cómoestoyfí- 
sicamente? Óptimo. Obviamente, 
un poco cansado, pero estoy muy 
bien físicamente. Tengo un muy 
buen equipo. Estoy preparado pa
ra el juego”, sostuvo quien lejos está 
de ser el primer preclasificado del 
Río Open pero que parece su figura 
número 1. Y llegado, por cierto, pa
ra encumbrar el tenis de Brasil. •

Una insólita situación en un challenger en África
Por explosiones y 
gases, los jugadores 
evacuaron los courts

El Challenger que se juega en 
Brazzaville, capital de República 
del Congo, vivió una jornada in
sólita y preocupante. Estruendos 
y la propagación de gases lacri
mógenos desde el exterior de las 
canchas obligaron a pausar dos 
partidos. La escena, que se vira- 
lizó en las redes sociales, mostró 
a los jugadores abandonando el 
campo en medio de desconcierto 
y con preocupación por los he
chos que trascurrían fuera.

Uno de los protagonistas fue 
el argentino Ezequiel Mon- 
ferrer, tenista de 21 años. “Si 
bien fue al lado del club, tuvi
mos que salir de las canchas. 
Vinimos a la sala de jugadores 
y estaba llenA de gente de se
guridad”, relató para la nación. 
El 8949 del ranking contó más: 
“Chicos que estaban jugando 
tuvieron que salir porque el gas 
lacrimógeno los afectó mucho. 
Uno no pudo seguir ni una hora 
después, tuvo que descansar co
mo tres horas para poder seguir; 
se acalambró todo el cuerpo. Te
nía mucha picazón en la nariz, no 
podía abrir los ojos”, detalló.

El episodio más impactante 
ocurrió en el duelo de primera 
rueda entre el ruso Ivan Denisov 
(8709) y el neerlandés Guy Den 
Ouden (3419). Durante el segun
do set, fuertes detonaciones fuera 
de la cancha 2 interrumpieron el 
encuentro. Después, una nube de 
gas lacrimógeno ingresó al club, 
provocando la huida de los tenis
tas, la jueza de silla, los auxilia
res y demás personas. Tras una 
espera de 10 minutos, el juego se 
reanudó. En el sitio de ATP, que 
transmite los partidos del Cha
llenger Tour, se vio corridas por 
fuera del paredón mientras los 
estallidos no cesaban y había ca
miones de seguridad de la policía 
para controlar disturbios.

Existe inquietud en un certa
men que se estrenó el año pasado 
pero que no brinda seguridad. Ya 
antes de los encuentros de ayer, 
el neerlandés Guy Den Ouden 
(3419), protagonista de uno de 
los partidos demorados, había 
denunciado en Instagram que 
había sido víctima de un hurto: 
alguien le sustrajo su teléfono 
móvil. “Mi teléfono fue robado 
hoy en el Congo... Pueden poner
se en contacto conmigo a través 
de Instagram, pero no más en 
Whatsapp...”, detalló en una his
toria subida a las redes sociales.

El Challenger de Brazzavi
lle (categoría 50) reúne US$ 
60.000 en premios. “Esto muy 
chocante, duro. No se sabía que 
era así. El árbitro general tomó 
la decisión de seguir. Está bas
tante complicado el tema. La 
ciudad de enfrente, Kinshasa 
[capital de República Demo
crática del Congo], está total
mente en guerra”, explicó Mon- 
ferrer tras el incidente de ayer. 
La organización expresó que lo 
sucedido se había debido “a un 
ejercicio de entrenamiento de ru
tina realizado por una academia 
de policía cercana”. •

El Chino Maidana, internado por un accidenteEl ex bicampeón iba en moto; "voló más de 100 metros", dijo un amigo
El ex boxeador Marcos “Chino” 
Maidana, de 41 años, colisionó 
con un vehículo mientras se des
plazaba en moto en la ruta nacio
nal 11, a la altura de la localidad 
de Campo Hardy, norte de Santa 
Fe. El dos veces campeón mun
dial quedó internado.

Maidana circulaba en una 
BMW 647-R1300 GS cuando fue 
embestido por un Renault Clío 
RT, salió despedido y cayó cerca 
de una zanja. Fue trasladado a un 
hospital de Florencia; luego, al de 
Ocampo, e iba a ser derivado al 
Sanatorio Norte de Avellaneda, 
en la misma provincia. Según El 
Aire de Santa Fe, sufrió politrau- 
matismos pero se halla estable 
y fuera de peligro. La preocupa
ción mayor es por un dolor en la 
espalda. Actuó la Policía de Inves
tigaciones (PDI) de Las Toscas.

José, un amigo de Maidana, 
declaró a Todo Noticias: “Estaba 
viajando a Corrientes y antes del 
límite con Chaco salió un auto 
del campo sin mirar. Él impactó 
el frente con uno de los lados de 
la moto. Voló más de 100 metros 
y cayó de espalda en una cuneta. 
Tiene golpes y un esguince en 
un tobillo. Al principio, había 
cierta preocupación pero él está 
bien y consciente. Va a quedar 
en observación hasta mañana 
[hoy]. Después podremos trasla
darlo a Rosario o Buenos Aires 
en caso de necesitar estudios 
adicionales”. •

La guía 
de TV

Fútbol
CHAMPIONS LEAGUE
14.45 » Borussia Dortmund us. 
Sporting, de Lisboa. Repechaje, 
partido de vuelta. ESPN
17 » Real Madrid us. Manches- 
ter City. Repechaje, enfrenta
miento de vuelta. ESPN
17 » PSV us. Juuentus. Repecha
je, encuentro de vuelta. Fox Sports
17 » PSG us. Brest. Repechaje, 
cruce de vuelta. ESPN 2
COPA LIBERTADORES
21» Universidad Central us.
Corinthians. La segunda etapa, 
encuentro de ida. Fox Sports
COPA ARGENTINA
21» Defensa y Justicia us.
Racing (Córdoba). iyc Sports

Tenis
ATP 500 DE RÍO DE JANEIRO
16.30 » ATP 500 de Río de
Janeiro. La 2 a rueda. Disney+

Hockey
PRO LEAGUE
19 » Los Leones us. Bélgica.
ESPN 3
21.30 » Las Leonas us. Bélgica.
ESPN 3
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El momento de Alpine en el espectacular lanzamiento en el 02 Arena, con el nuevo aspecto del auto, los pilotos titulares y el jefe de equipo getty

Luces, música, show, 
ovaciones y... presión 
para Jack DoohanLa categoría presentó en el 02 Arena, de Londres, a sus 10 equipos para la temporada, mientras el australiano se defiende de Franco Colapinto La V de Colapinto entre el resto x

Orlando Ríos
PARA LA NACION

LONDRES, Inglaterra - Espectacu
lar, apabullante, emocionante. Vi
braban sin parar los15.000asientos 
del 02 Arena en Londres cuando los 
bajos electrónicos y las quejas ron
cas de las guitarras de heavy metal 
rock llenaron el enorme ambiente 
iluminado en rojo. Como las de un 
avión en desesperada turbulencia, 
se movieron las butacas, y la sen
sación entró en los cuerpos. Y así 
comenzó en la noche de Londres el 
show de presentación de la tempo
rada del 759 Campeonato Mundial 
de Fórmula 1, en Inglaterra, el país 
donde se hizo el primer gran pre
mio, en 1950.

El presentador, el comediante 
británico Jack Whitehall, muy po
pular en Reino Unido, presentó con 
ironía inglesa al primer piloto: Max 
Verstappen. En las enormes panta
llas digitales apareció el rostro del 
campeón, y el abucheo fue inmen
so. No se le borró la sonrisa a Max. 
Él no corre para que lo amen. Corre 
para ganar, y la opinión de los de 
fuera, y sobre todo la de los ingle
ses, le importa nada. Observando 
cómo Verstappen se tomaba el abu
cheo, Whitehall le lanzó: “Está bien, 
Max, podría ser peor. Al menos no 
te sentamos junto a George Rus- 
sell”, mencionó al piloto inglés de 
Mercedes con el que el neerlandés 
mantiene una fuerte enemistad.

Cuando llegó el turno de Alpine, 
ya avanzada la noche, las luces pa
saron a rosa y azul Francia. Pierre 

Gasly y Jack Doohan aparecieron 
junto a la decoración, con nuevos 
patrocinadores, del A525, que lle
vará el auspicio de Mercado Libre. 
Por la tarde, el australiano ya había 
mostrado la tensión que le produ
cía la presencia de Franco Colapin
to como suplente en la escudería.

Sin que viniera a cuento, con los 
labios tensos y voz sugestivamente 
baja, dijo sobre el argentino: “Me 
han dicho que es un piloto de reser
va”. Y sobre el hecho de que Franco 
tuviera un vínculo por varios años, 
lo cual es muy inusual, remarcó: 
“Yo también, con 21 años, el año pa
sado era piloto de reserva y tenía un 
contrato de larga duración.” Omitió 
aclarar que el suyo vencía en mayo 
pasado y por ello se hizo una exten
sión, no confirmada oficialmente, 
por seis carreras con una cláusu
la que lo dejaría fuera antes si no 
rinde lo esperado. La situación del 
australiano parece insostenible, so
bre todo por el interés deportivo- 
económico que tiene el asesor, casi 
mandamás, de la escuadra, Flavio 
Briatore, en Colapinto.

Durante el acto que duró dos 
horas, la iluminación dinámica de 
láseres cambiaba de color según el 
dominante de cada escuadra. Y los 
coches se revelaban sobre una pla
taforma elevable cuando se levan
taba una jaula oscura tejida sobre 
la cual se proyectaban los isologo- 
tipos de los equipos.

La música de James Bond y la 
relación de Aston Martin con el le
gendario espía de ficción británico 
precedió a la aparición de Fernando

Alonso y Lance Stroll, que descen
dieron desde una tribuna. De traje 
formal y con sus respectivos cascos, 
fueron iluminados luego de que un 
video los mostrara timoneando a 
alta velocidad sobre el Támesis lan
chas que llegaban a esquivar unos 
misiles. Hay que decirlo: ninguno 
poseía el porte y la elegancia del 
personaje inmortalizado por Sean 
Connery y, más recientemente, por 
Daniel Craig. Alonso, como espía, 
es un buen corredor.

Momentos antes, tras un video 
de la historia de la Fórmula 1 en la 
que aparecieron el rostro inolvida
ble de Juan Manuel Fangio y el de 
su admirado amigo Ayrton Senna, 
siguió el desfile al compás de la mú
sica épica compuesta para la opor
tunidad por Bryan Tyler, autor tam
bién del tema que precede a todas 
las transmisiones de la categoría.

Llegó el momento de Williams, 
que mostró la decoración del FW47 
que habría sido el coche de Colapin
to si el pilarense hubiera continua
do en la escuadra. El jefe, James 
Vowles, prometió progresos, afir
mó que el equipo sigue un objetivo a 
mediano plazo y, cada vez que pue
de, afirma que Colapinto podría vol
ver en el futuro. Dijo Carlos Sainz, 
el reemplazante recién llegado de 
Ferrari y comprometido hasta fines 
de 2026: “Si conseguimos un podio, 
bienvenido sea. Hay un mínimo de 
4 décimas que separan a Williams 
de los que ganan [Mercedes, Ferra
ri, Red Bull y McLaren] y son muy 
difíciles de descontar. Creo que es
taremos peleando por entrar a la

Q3 o por ahí”. Con los pies afirma
dos en la tierra habló Sainz.

La presentación fue avanzando 
hasta que llegaron los momentos 
de los mejores cuatro del certamen 
de 2024. Mercedes hizo una exhi
bición de un cambio de ruedas al
rededor de la nueva pintura de su 
W16. Con el cabello ensortijado y 
su rostro de adolescente, el italiano 
Andrea Kimi Antonelli, de 18 años, 
recibió aplausos como sustituto de 
Lewis Hamilton, pero aclaró: “No 
vengo a ocupar la butaca de Lewis. 
Yo debo hacer mi propia carrera”.

Más allá de los aspectos técnicos 
y las mejoras esperadas en Merce
des, el piloto líder del equipo, Rus
sell, aseguró que encara la tempo
rada enfocado en sí. Lleva cuatro 
años en Mercedes y siete en la F. 1, y 
en 2024tuvo un fuerte encontrona
zo verbal con el siempre dispuesto 
Verstappen. El campeón lo criticó 
por haberle denunciado ante los 
comisarios del GP de Qatar. Russell 
aseguró que Verstappen lo amena
zó con reventarle la cabeza contra 
una pared y el inglés dijo que ya no 
estaba dispuesto a aceptar las coac
ciones de su rival tanto en la pista 
como fuera de ella.

George volvió a tocar el tema ante 
los periodistas este martes: “Eso su
cedió el año pasado y ahora quiero 
enfocarme en mí. Las cosas se sa
lieron de madre al final del año y he 
dejado bien claro que ya no toleraré 
esas actitudes de Verstappen”. Por 
su parte, preguntado antes del gran 
show sobre cómo estaba su relación 
con Russell, Max fue tajante, que

riendo esconder una sonrisa iróni
ca: “Perfecta”. Y no dijo nada más. Él 
habla -y ejecuta- en la pista...

Con acordes rabiosos de The Ro- 
lling Stones, fue Christian Horner, 
el jefe principal de Red Bull, quien 
presentó los colores del que será el 
RB21. Prometió dar la batalla para 
recuperar el torneo de construc
tores con un coche diseñado por 
Pierre Wache, sucesor de Adrián 
Newey en el equipo técnico. A su 
lado aparecieron el piloto que re
emplaza al mexicano Sergio Pérez, 
Liam Lawson y, otra vez, ya con su 
buzo de carreras, el gran Max. Esta 
vez, el público no silbó, por las en- 
dorfinas incitadas por el increíble 
espectáculo. Dominaron los aplau
sos a la escudería que tiene sede en 
Milton Keynes. Al fin y al cabo, In
glaterra.

El francés Frédéric Vasseur mos
tró la decoración del Ferrari SF-175 
y dio la bienvenida a su nuevo pi
loto, Hamilton, que fue aclamado. 
El caballero británico agradeció el 
honor de correr por Ferrari y el pre
sentador no pudo evitar una broma 
con el monegasco Charles Leclerc, 
el preferido del público femenino 
(junto a Russell). Charles tendrá 
que combatir con un peso pesado. 
Eso no lo preocupa. Más bien, habló 
de lo que comparte con los otros 19 
privilegiados que acelerarán a fon
do desde el 14 de marzo en Austra
lia: “Estoy viviendo el sueño de mi 
vida”. ¿Se puede pedir algo más?

Las luces anaranjadas, de color 
“papaya”, como se prefiere identi
ficar al tono original histórico de 
McLaren, sirvieron como introduc
ción para la aparición del MCL39, 
el modelo del conjunto campeón. 
Según Andrea Stella, el director 
técnico de la estructura de Wolking, 
99,9% del coche es nuevo. El chasis 
es de nuevo diseño, hay cambios en 
las suspensiones para que los neu
máticos duren más, existen muchas 
soluciones mecánicas innovadoras 
y, a la vista, aparecen cambios en los 
pontones lateralesy una entrada de 
aire más grande para el motor Mer
cedes.

Ya se asoma en el horizonte el 
profundo cambio reglamentario 
que habrá en 2026, que prescribi
rá vehículos más angostos, entre
ga de energía al 50% entre origen 
térmico (el motor “convencional” 
de 1,6 litros) y la asistencia eléctrica 
híbrida, y eliminación del reductor 
de drago resistencia aerodinámica 
en el alerón trasero más el empleo 
de uno móvil delante. Por ello, va
rios equipos harán apenas algún 
cambio en las primeras carreras y 
dejarán de invertir en el coche del 
2025 para asignar recursos al mo
delo de 2026.

Stella asegura que McLaren no 
hará eso. La escudería está en la 
cresta de la ola y quiere aprovechar
la lo máximo posible. Una asignatu
ra pendiente es que Lando Norris 
encuentre la confianza como para 
pelear a fondo por un campeonato. 
“No voy a pasar más por estúpido”, 
aseguró hace un par de semanasel 
inglés cuando le preguntaron cómo 
como resolvería una posible repeti
ción del duelo con Vertappen, bata
lla que perdió holgadamente en el 
rueda a rueda el año pasado.

Sonó nuevamente el tema central 
de la Fórmula 1. Las luces fueron 
apagándose y el público fue retirán
dose para afrontar el frío húmedo 
de la invernal noche londinense. 
Los pilotos y sus allegados se fueron 
a dormir al hotel Intercontinental 
adjunto al gran estadio. En el sueño 
de muchos volverán a sonar los mo
tores, anticipándose a la gran pues
ta en marcha. La física, no virtual, 
que ocurrirá en Australia. •



espectáculos
Edición a cargo de Franco Varise www.lanacion.com/espectaculos G @LNespectaculos G Facebook.com/lanacion S

MIÉRCOLES 19 DE FEBRERO DE 2025 LA NACION

Escena de Anima Animal, una obra que ahora da el gran salto teatro del bicentenario de san juan

Morder la Gran 
Manzana. El grupo Cadabra llega al Joyce
De la mano del primer bailarín argentino 
Hermán Cornejo, la compañía de danza 
independiente cumple el sueño en Nueva York

Constanza Bertolini
LA NACION

Anabella Tuliano es la “sirenita” de 
la danza contemporánea: tiene el 
pelo largoy rojo como la bella Ariel, 
la mirada expresivay ese afán apa
sionado por persistir en lo que cree, 
perseguir lo que quiere. Lo que en
cuentra en la profundidad, lo saca a 
la superficie. Lidera una compañía 
cuyo nombre lo explica todo: Ca
dabra. Mágicamente, se mantiene 
estable, unida, en actividad, desde 
hace casi trece años, sin sponsors, 
sin subsidios, sin un lugar propio 
para ensayar. No solo es lo que se 
dice un grupo independiente sino 
que lidia en la práctica con todo lo 
que el término acarrea. Sus inte
grantes, bailarines profesionales 
de técnica sólida y formación di
versa, trabajan de otra cosa para 
vivir aunque vivan para la danza: 
sin contar con que la mayoría da 
clases, entre ellos hay una abogada, 
un especialista  en nuevas finanzas, 
un jefe administrativo de un hospi
tal porteño, un emprendedor que 
hace trajes de baño. En escena, 
más allá de sus diferencias (uno 
gira mucho, otro salta más), lo que 
los distingue es el lenguaje y una 
grupalidad que los convierte en un 
todo poderoso. “Compartimos un 
ideal respecto de la danza y su fuer
za transformadora, que te interpe
la, que puede armar revoluciones. 
Esa luz que es el arte en la oscuridad 
cuando el cielo está muy cerrado la 
llevamos como bandera. Aun en la 
cotidianeidad, si bien cuesta”, dice 
Tuliano y los ojos se le hacen agua.

Su voz es la de los ocho bailarines 
con los que comparte este camino: 
Ximena Tamara Pinto, Belén Ma- 
zzola, Samanta Vibart, Guido Bo- 
nacossa, Claudio Rabinovich. Julio 
Bouhier, Diego Gómezy la reciente 
incorporación de Sofía Sciaratta.

No todos ellos conocían Nue
va York hasta el viernes, cuando 
una combi pasó a buscarlos por 
la puerta de la casa de la dire pa
ra llevarlos, juntos como una fa
milia, a Ezeiza. Entonces se em
barcaron en una aventura que 
les demuestra una vez más que 
la “magia cadabra” existe. “Así 
decimos nosotros cuando las co
sas suceden. Pero no es que salen 
de la nada, las trabajamos desde 
el pensamiento, desde nuestro 
interior, con la fe en que esta
mos haciendo las cosas bien”.

Hasta el domingo, subirán todas 
las noches al escenario del Joyce, 
un teatro señero para la danza 
en el barrio de Chelsea, en Man
hattan. Inmediatamente antes 
que ellos, por ejemplo, se presen
tó la troupe de Akram Khan y en 
lo que sigue del año -entre nom
bres menos emergentes y más 
consagrados- tienen ya a la venta 
sus tickets los espectáculos de la 
compañía de Martha Graham, de 
Trisha Brown, Pilobolus... La obra 
que los convoca se llama Anima 
animaly es la primera apuesta co
mo director y productor, además 
de intérprete, del bailarín argen
tino Hermán Cornejo, estrella del 
American Ballet Theatre (ABT), 
donde lleva un cuarto de siglo. 
Continúa en la página 2El Mozarteum y una agenda de lujo para este añoclásica. Se preservarán el cuarteto Fauré, los pianistas Nelson Goerner y Claire Huangci y la violinista Antje Weithaas, entre otros

El Mozarteum Argentino anun
ció la serie de siete conciertos en el 
Teatro Colón que programó para 
su temporada 2025. La agenda in
cluye la participación del cuarteto 
Fauré, los pianistas Nelson Goerner 
y Claire Huangci, la violinista Antje 
Weithaas, la orquesta de cámara del 
Concertgebouwy el tenor mexicano 
Javier Camarena, entre otros.

La 73® temporada de esta institu

ción tendrá su apertura el 5 de ma
yo, con el concierto que dará el Fauré 
Quartet. El prestigioso cuarteto -in
tegrado por Dirk Mommertz (pia
no), Erika Geldsetzer (violín), Sas- 
cha Frómbling (viola) y Konstantin 
Heidrich (violonchelo)-interpretará 
obras de Brahms y de Dvorak.

La segunda función, el 26 de ma
yo, tendrá a Nelson Goerner como 
protagonista. El pianista argenti

no se presentará junto a Festival 
Strings Lucerne. Juntos diseñaron 
un programa que incluye obras de 
Maurice Ravel (Menuet sur le nom 
d’Haydn), Richard Dubugnon (Pic- 
colo concertó grosso, Op. 87), Frédé- 
ric Chopin (Concierto para piano y 
orquesta n° 2 en Fa menor, Op. 21) y 
Piotr I. Chaikovski Serenata en Do 
mayor, Op. 48. El 16 de junio será 
el debut dentro de una temporada 

del Mozarteum Argentino del tenor 
Javier Camarena. En la cuarta fun
ción de la temporada, el 28 de julio, 
será el turno de la Concertgebouw 
Chamber Orchestra, con la parti
cipación especial de la violinista 
alemana Antje Weithaas. La quin
ta función de la temporada, el 6 de 
octubre, tendrá como protagonista 
a la Deutsche Kammerphilharmo- 
nie Bremen. El cierre de tempora

da será el 24 de noviembre, con el 
debut del Estonian Philharmonic 
Chamber Choir, con la dirección 
de Tónu Kaljuste, y la Tallinn Sin- 
fonietta.La inscripción de nuevos 
socios se realizará en el Teatro Co
lón (Libertad 621) el jueves 20 y el 
viernes 21 de marzo, de 10 a 13 y de 
14 a 17. La preventa exclusiva para 
clientes Santander Select será el 19 
de marzo en el mismo horario. •

http://www.lanacion.com/espectaculos
Facebook.com/lanacion
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En la última visita de Hermán Cornejo a Buenos Aires, ensayaron Anima Animal en la Cúpula del Palacio Libertad

Tuliano, Cornejo y un abrazo de sueño cumplido

CARLOS VILLAMAYOR Y ALE CARMONA

Cadabra + Cornejo.La potencia de la danza argentina en escenaPara la compañía independiente, el desembarco en Manhattan junto al bailarín estrella del American Ballet tiene todos los ingredientes de un suceso “épico”; luego, viajarán a Miami

Tango Vitrola, en el 
Museo Guggenheim 
de Nueva YorkEl coreógrafo Alejandr o Cervera creó esta obra en 1986 para el Ballet Contemporáneo del San Martín: en cuatro décadas tuvo varias vidas

Viene de tapa
En la marquesina ya brilla su nom
bre. Esto también es épico: realiza
ron un trabajo inspirados en el que 
podría haber sido el último gran 
baile del genial Vaslav Nijinsky de 
no ser por su locura, que lo dejó fue
ra de pista.

“Nueva York es mi hogar tanto co
mo Argentina. Por eso, después de 
estrenar en mi país, como merecía 
un proyecto de esta magnitud, qui
se que la segunda presentación  fue
ra aquí. Asumir la responsabilidad 
de directory productor, además de 
seguir bailando, es una etapa que 
disfruto muchísimo. Me entusias
ma poder dar vida a las ideas que 
nacen en mi mente”, dice Cornejo a 
la nación, cuando todavía corría el 
tiempo de descuento hacia la pre- 
miere de anoche.

Anima animal se estrenó en 
el Teatro del Bicentenario en di
ciembre de 2023. la nación viajó 
a San Juan para aquella primera 
función. Entonces, contamos la 
leyenda del pájaro urutaú, que ha
bita en el noroeste, en Paraguay. 
De esa ave, con ojos grandes y un 
lamento en la garganta que -se
gún la tradición oral- es similar al 
llanto humano, se apropia Corne
jo con alas abiertas y salto abismal 
para crear su propia mitología. De
cíamos también aquella vez, que 
la música, firmada en coautoría 
por la compositora Noelia Escal- 
zo y el músico electrónico Uji, es 
protagonista desde el estallido del 
comienzo hasta el vuelo del final. 
Y subrayábamos el estilo incon
fundible de la coreografía de Tu
liano en el manejo de los grupos, 
que construye y deconstruye figu

ras con impacto que ya son mar
ca registrada de su cuño. Aquí, 
además, mueve a los cuerpos con 
cierta animalidad. “Nacemos ca
da uno con una asignación de los 
dioses de un anima-animal; estar 
cada vez más conscientes del ani
mal que nos tocó tiene que ver con 
una evolución espiritual. A partir 
de eso y del urutaú empezamos a 
preguntarnos cómo hacer volar a 
ese pájaro”, revela la coreógrafa 
algunas preguntas del proceso de 
creación, que primero, como siem
pre, fue a solas en el salón, luego 
en contacto remoto con Hermán 
-pandemia mediante- hasta que 
el proyecto avanzó, el mundo pegó 
otra vuelta y pudieron empezar a 
encontrarse cuerpo a cuerpo . 
“¿Cómo podemos en conjunto ha
cer volar ese pájaro, que colapse? 
-insiste-. Estamos hablando de 
que la evolución de la humanidad 
tiene que ver con el respeto al lu
gar en el que vivimos”. La historia, 
libremente inspirada en el guión 
de un ballet centenario nunca re
presentado, Caaporá, de Ricardo 
Güiraldes, es espiritual en su esen
cia y está plantada en el terreno de 
la naturaleza.

“Han sido dos años de intenso 
trabajo, pero ha quedado demos
trado que nada es imposible. Este 
proyecto se hizo realidad gracias 
al apoyo del teatroy de donaciones 
privadas que apostaron por él. Un 
sueño hecho realidad”, recapitula 
Cornejo. “Para nosotros ir al Joyce, 
una especie de meca por donde 
pasan las mejores compañías del 
mundo, es una emoción terrible”, 
suma Tuliano.

Si el Joyce “es un montón”, de 

ninguna manera es todo lo que 
hay. The Ballet Support Founda
tion, una fundación sin fines de 
lucro que busca generar cohesión 
alrededor del ballet, presenta por 
primera vez en Estados Unidos 
Hermán Cornejo &Friends, una de 
esas “galas” que detrás del nombre 
rutilante de un artista congrega a 
varios más. El martes 25 de este 
mes se hará en el el New World 
Center, un evento con red carpety 
un cóctel after show. Muy glamo- 
roso todo lo que se anuncia.

“Poder llevar Anima a Miami 
es otra gran alegría. Además, su
maremos una segunda parte con 
bailarines estrellas del American 
Ballet Theatre y Miami City Ba
llet. Anima Animal dará el marco 
de un ballet completo, mientras 
que los pas de deux aportarán un 
aire de celebración, conectando 
mi trayectoria en ABT con este 
nuevo capítulo como director y 
productor”, comenta Cornejo. El 
programa de la noche, con clási
cos del repertorio como Don Qui- 
joteyEl lago de los cisnes, culmina
rá con un dúo de Sinatra Suite, de 
Twyla Tharp, bailado por Cornejo 
y Cassandra Trenary, su compa
ñera en el American. Entre otros 
artistas de esa compañía estarán 
también Skylar Brandt, Christine 
Shevchenko y Jake Roxander; y se 
sumarán Breeanna Palmer y Syd
ney Williams de la Joffrey Ballet 
School, y Dawn Atkins y Stanislav 
Olshansky, del Miami City Ballet. 
Cadabra, además de hacer volar 
al pájaro de la leyenda guaraní, en 
la segunda parte del espectáculo 
interpretarán fragmentos de No te 
duermas vencido. •

Con una conferencia sobre los 
procesos de creación y montaje, 
y la presentación de una de sus 
primeras obras, Tango vitrola, el 
coreógrafo argentino Alejandro 
Cervera estará haciendo pie en 
Nueva York el próximo 3 de mar
zo, a las 19, convocado por el Mu
seo Guggenheim.

Tango Vitrola fue creada para el 
Ballet Contemporáneo del Teatro 
San Martín en 1986. La obra tuvo 
un recorrido muy exitoso y fue 
luego montada en el Ballet Esta
ble del Teatro Colón, en el Taller 
Coreográfico de la Universidad 
de México, en varias compañías 
de la Argentina y en otras tres de 
los Estados Unidos: Ohio, Chica
go y Nueva York (el último, hace 
una década). Será justamente ese 
mismo Ballet Hispánico el que lo 
vuelva a interpretar esta vez, en la 
sala del Upper East Side.

¿Cómo, cuatro décadas des
pués, una obra puede seguir ofi
ciando de fiel carta de presenta
ción para un creador que, a partir 
de ese primer mojón, ha recorrido 
una larga trayectoria?

Cervera responde: “No deja de 

El tango contemporáneo de Cervera va al museo gentileza

ser emocionante que algo que 
uno pensó y armó de la nada ten
ga vigenciay reaparezca cuarenta 
años después muy lejos de casa y 
esta vez en una ciudad que amo. 
Creado desde un boceto coreo
gráfico que monté en el American 
Dance Festival en 1985, donde fui 
becario, Tango Vitrola tomó forma 
definitiva al año siguiente para el 
Ballet Contemporáneo del Teatro 
San Martín. Tuvo y tiene muchas 
vidas, porque cada obra vive en 
el cuerpo de cada bailarín que la 
baila. Y por supuesto pensar que 
las imágenes, las músicas, las fo
tos y los vagos recuerdos de mi 
infancia en bailes familiares que 
me inspiraron aparezcan ahora 
encarnados en otros cuerpos que 
hablan otros idiomas y viven tan 
lejos, no deja de ser sorprenden
te”, dice el coreógrafo, con la pro
fundidad que lo caracteriza. “Así 
entonces el misterio de la danza 
y el misterio del tiempo, que son 
uno, toman forma en una nueva 
ceremonia, un nuevo festejo. Fes
tejo que hace lo que hace siempre: 
unir almas y sentidos”, remata» 
Constanza Bertolini
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CRÍTICA DE TEATRO POPURRÍ

Matías Milanese y Federico Lehmann

El debut en el Teatro 
San Martín de los (muy) 

inquietos Pipis
★★★

PASIÓN, UNA TRAGEDIA 
ARGENTINA

DRAMATURGIA. FEDERICO LEHMANN. DIREC

CIÓN: Los Pipis Teatro, intérpretes: Ma
tilde Campilongo, Luis Longhi, Matías 
Milanese, Federico Lehmann y Camila 
Marino Alfonsín. .sala: Teatro General 
SanMartín (Corrientes 1530).funciones: 
miércoles a domingos, a las20.30. dura
ción: 105 minutos.

/Te das cada día más, 
\/I aleluya por la forma 

T V Aque...”: el himno de 
Valeria Lynch resuena al entrar 
a la sala Cunill Cabanellas, tal vez 
como una promesa o un vaticinio. 
Es hipnótico, lo queremos, pero se 
termina y pasa para que sigan otros 
hits latinos lanzados por un parlan
te luminoso que late rojo como un 
corazón. Dos actores atletas perfor- 
mers corren alrededor, van hacia la 
platea, se sientan, vuelven a correr, 
saltar, sacudirse, entrenar, mientras 
el público continúa el ingreso. Unos 
cuantos aplauden y cantan porque 
conocen el ritual. O no, pero no pue
den resistirse a la ráfaga. Hasta que, 
al fin ocupados todos los lugares, 
ellos, los dos, tomen aliento y asien
to en dos sillas de plástico en medio 
del escenario. Son Matías Milanese 
y Federico Lehmann, la compañía 
Los Pipis Teatro, autores, directores 
e intérpretes de Pasión, una tragedia 
argentina, estreno que cierra la Tri
logía de las pasiones.

Sin embargo, no es la melancolía 
en lo que abreva esta dupla artística 
e íntima. Nada más lejano. La entra
da en calor ¿anterior? al inicio de 
la obra incluye a los espectadores: 
de otra forma, sin short ni zapati
llas como los actores, también van 
a transpirar. Porque los Pipis, de
trás del amigable momento festivo, 
exigen muchísimo al público. Alto 
objetivo y bienvenido sea. Pero por 
momentos, y es el riesgo de la pa

sión, puede resultar algo agotador.
El texto escrito por Lehmann es 

atractivo, muy poético, plagado de 
imágenes, de asociaciones, de ha
llazgos, dignos de anotarse en una li
breta de citas. Son textos que además 
del impacto escénico, pueden leerse 
como narrativa (por cuestiones limi- 
nalesya nadie litiga) para saborear
los de cerca. Como son obras incan
sablemente físicas, el movimiento, 
la irrupción, la sorpresa son cons
tantes y es en ese entramado donde 
se sostienen estos textos que no son 
monosílabos sino gruesos racimos 
de sentidos. Es un código sin esca
patoria, la atención no puede decaer 
jamás. Y no hay “distractores” por
que la escenografía es mínima. La 
actuación al palo, en estado crudo, 
levanta un viento avasallante que el 
público acata por fascinación o, en 
algunas ocasiones, por cansancio: 
cuestión de tiempo tal vez, en una 
hora y 45 minutos.

Teatro después del teatro, diría 
un cantante, además de narracio
nes, de performance, de un cons
tante ir y venir entre “lo Accionar y 
“lo real”, en Pasión hay personajes 
y una historia, pero todo muy corri
do, apenas una alusión a la repre
sentación tradicional.

Un joven vuelve de una guerra 
que no se termina (Lehmann) con 
un secreto de traición a develar al 
final. Mientras tanto, hay reencuen
tros: con un amor del pasado que 
ahora es sodero (Milanese) y con 
la familia. La madre (Matilde Cam
pilongo), la traicionada cuyo nom
bre es, sí, Argentina, siempre con 
sus guantes de limpieza puestos, y 
el padre (Luis Longhi), a modo de 
salvación personal, intenta filmar 
el cine de postguerra. También hay 
una chica muy perdida que compar
te esos días con la familia (Camila 
Marino Alfonsín). Esta joven actriz 
y cantante siempre es convocada 
por los Pipis, al igual que el compo
sitor y músico Stevie Marinare que 
con su piano en escena acompaña, 
subraya y enmarca la actuación. • 
Leni González

TEATRO

Julio Chávez en La ballena

Julio Chávez no es un actor que le 
escape a los riesgos, todo lo contra
rio. Ahora encara un desafío que 
a lo actoral suma lo físico: en La

MÚSICA

Lali Espósito 
anunció su 
tercer Vélez
Lali Espósito sorprendió a sus 
fanáticos al anunciar un nuevo 
show para el 6 de septiembre 
en el Estadio Vélez, en donde 
ya agotó las entradas para sus 
dos shows previos, que fueron 
reprogramados la semana pa
sada para el 24 y 25 de mayo. 
“¡Mejor que dos son tres! ¡Que 
la fiesta del pop dure todo el 
año! Vamos por ese tercer Vé
lez. ¡Potentes, graciosos y va
lientes! Ahí nos vemos ”, expre
só Lali en su posteo al anunciar 
la nueva fecha. Las entradas ya 
adquiridas servirán para los 
shows reprogramados. •

Lali Espósito

ballena será Charlie, un profesor 
de literatura que lucha contra la 
obesidad y el aislamiento, mien
tras intenta reconectar con su hi

Guy Pearce 
dijo que Spacey 
es “agresivo"
Otra vez, Kevin Spacey quedó 
en el centro de la escena: luego 
de que trascendiera una nue
va denuncia por abuso sexual 
en su contra, su compañero de 
elenco en el film de 1997 Los 
Ángeles al desnudo Guy Pearce 
lloró al recordar la experiencia 
de compartir set con él. “Tenía 
miedo de Kevin, es bastan
te agresivo”, confesó. Pearce, 
quien atraviesa un gran mo
mento profesional gracias a su 
papel en El brutalista no pudo 
evitar las lágrimas al hablar de 
Spacey, según publicó el portal 
Daily Mail.e

ja, Ellie. La obra está basada en la 
película filmada en 2022 y que le 
proporcionó a Brendan Fraser el 
Oscar al mejor actor. •

CONTRA MUSK

Sheryl Crow 
vendió su Tesla 
y donó el dinero
Sheryl Crow subió a su cuen
ta de Instagram un video en 
la que se muestra ella misma, 
despidiéndose de un auto que 
es llevado por un remolque. En 
las imágenes queda claro que 
la cantante se está deshaciendo 
del vehículo, y el motivo es uno 
muy claro. Debajo del video, 
Sheryl escribió: “Mis padres 
siempre me dijeron, “vos sos 
aquellos con los que andás”. Y 
hay tiempos en los que tenés 
que decidir con quiénes deseas 
aliarte. Adiós Tesla”. Sheryl 
revela así que decidió vender 
su auto Tesla, empresa que es 
propiedad de Elon Musk. De 
esa forma, la cantante mani
festó su repudió al actual Ad
ministrador de la Casa Blanca 
de la cual es parte Musk.

“El dinero es donado a la Ra
dio pública nacional de Esta
dos Unidos, que está bajo ame
naza del presidente Musk, con 
la esperanza que la verdad se 
abra camino hacia aquellos 
que desean conocerla”.

La cantante no pidió que 
otros tomen la misma deci
sión, pero de alguna manera 
marcó la cancha para mu
chos artistas que se oponen al 
gobierno de Trump de manera 
explícita.»


